
Петербургу 
и неба мало
Пулково пытается 
привлечь иностранные 
авиакомпании

Власти Петербурга и управляю-
щая компания аэропорта Пулково 
пытаются получить для него ста-
тус открытого неба с 2020 года. 
Теоретически это может позво-
лить иностранным авиакомпани-
ям летать в Петербург и из него 
в третьи страны без ограничений. 
Идею уже поддержал Владимир 
Путин. Однако она предсказуемо 
вызвала резкие возражения рос-
сийских авиакомпаний, кроме 
того, далеко не все зарубежные 
страны согласятся поддержать 
этот статус.

Правительство РФ может предо-
ставить аэропорту Пулково статус от-
крытого неба, рассказали три источ-
ника „Ъ“ в отрасли. По их данным, 
с такой просьбой к президенту Вла-
димиру Путину обратились акцио-
неры «Воздушных ворот Северной 
столицы» (ВВСС, управляющая ком-
пания аэропорта) и власти города. 
По словам источников „Ъ“, глава го-
сударства поставил на письме поло-
жительную резолюцию и перена-
правил его министру транспорта Ев-
гению Дитриху. В Росавиации переа-
дресовали вопрос в Минтранс, в ми-
нистерстве сказали, что получили 
письмо ВВСС «и рассматривают его 
в установленном порядке». 

Представители аэропорта не-
сколько лет безуспешно пытались 
получить статус открытого неба. Те-
перь важным аргументом могут 
стать выборы губернатора Петербур-
га, намеченные на сентябрь,— от-
крытие новых зарубежных авиарей-
сов может стать козырем врио Алек-
сандра Беглова.

Сегодня режим открытого неба 
по пятой свободе воздуха действует 
во Владивостоке, Сочи, Калинингра-
де и Улан-Удэ. Этот режим дает право 
иностранным авиакомпаниям при 
полете из своей страны брать пасса-
жиров и грузы при посадке в РФ для 
перевозки в третью страну. 

В ВВСС уточнили „Ъ“, что в слу-
чае Пулково речь идет о снятии ог-
раничений по пятой и седьмой сво-
боде воздуха. По пятой свободе аэро-
порт планирует развивать програм-
му промежуточной остановки в Пе-
тербурге для рейсов Европа—Азия 
и Азия—Северная Америка.
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Служебное соответствие
Партия «Слуга народа» победила на парламентских выборах на Украине
На Украине завершились  досрочные 
всеобщие выборы, по итогам  которых 
произойдет смена Верховной рады 
и  будет сформировано новое прави-
тельство. Голосование стало общена-
циональным референдумом о доверии 
реформам, провозглашенным пре-
зидентом Зеленским. Обнародован-
ные вчера вечером данные экзит-по-
лов показывают: Рада обновится более 
чем наполовину, при этом значитель-
ная часть депутатов ранее в парламент 
не избиралась. Полный решимости до-
вести перезагрузку украинской поли-
тики до конца, Владимир Зеленский 
уже предупредил, что не видит коали-
ции его партии «Слуга народа» ни с кем 
«из старой власти», и пообещал, что 
новым премьером станет экономист, 
не связанный ни с одной из партий.

Народ избирает «Слугу»
Обнародованные вчера вечером в Киеве ре-
зультаты национального экзит-пола, прове-
денного Фондом «Демократические иници-
ативы» имени Илька Кучерива, Киевским 
международным институтом социологии 
и Украинским центром экономических и по-
литических исследований имени Александ-
ра Разумкова, показали, что по партийным 
спискам в Верховную раду девятого созыва 
проходят пять партий. Это президентская 
«Слуга народа» (44,2% голосов), «Оппозици-
онная платформа — За жизнь» (11,4%), «Евро-
пейская солидарность» (8,8%), «Батькивщина» 
(7,4%), «Голос» (6,5%). Схожие данные давали 
и другие социологические службы, называя 
«большую пятерку» фракций будущей Рады.

«Это не просто большое доверие, это боль-
шая ответственность для меня лично, для на-
шей команды»,— прокомментировал итоги 
голосования Владимир Зеленский, пообещав, 
что не подведет украинцев. Сразу после закры-
тия участков он прибыл в штаб своей партии. 
«Вы знаете, наши главные приоритеты, как 
и для каждого украинца,— это прекращение 
войны, возвращение наших пленных и по-
беда над той коррупцией, которая до сих пор 
остается на Украине»,— добавил президент.

• Досрочные выборы в Верховную раду прохо-
дили по смешанной мажоритарно-пропорци-

ональной системе, согласно которой для про-
хождения в парламент партии должны прео-
долеть пятипроцентный барьер, а одноман-
датники — получить большинство голосов 
в своем округе.

• По украинскому закону число парламен-
тариев определено в 450 человек,  однако 
в новой Раде их окажется меньше, учиты-

вая, что выборы не проводились в Кры-
му, а также на той части территории 
Донецкой и Луганской областей, которая 
не контролируется Киевом. По партий-
ным спискам в Раду нового созыва было из-
брано 225 депутатов, еще 199 парламента-
риев вошли в нее по одномандатным окру-
гам, а зарезервированные за Крымом и Дон-

бассом места останутся пустыми. В  целом 
же в завершившемся на Украине избира-
тельном марафоне в качестве кандидатов 
по партийным спискам и одномандатным 
округам приняли участие более 20 партий 
и около 6 тыс. человек.
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«Газпром» разморозил 
«Южный поток»
Строительство российской части  
его инфраструктуры возобновлено

По официальной версии, «Газпром» 
 неожиданно разморозил проект рас-
ширения своей инфраструктуры на юге 
России под отмененный экспортный га-
зопровод «Южный поток» для нужд вну-
треннего рынка. Однако источники „Ъ“ 
на рынке сомневаются в этой причине: 
мощность новой трубы явно избыточна 
для задачи газификации соседних реги-
онов. Гораздо более вероятным выгля-
дит экспортное обоснование проекта, 
например, для дополнительного увели-
чения производительности «Турецко-
го потока», фактически заменившего 
 «Южный поток».

«Газпром» в конце 2018 года решил до-
строить восточную ветку «Южного коридо-
ра», следует из раскрытых 19 июля условий 
тендера «Газпром проектирования» на про-
ведение инженерных изысканий. Как ука-
зано в документации, основанием для тен-
дера является резолюция главы «Газпрома» 
Алексея Миллера от 26 декабря 2018 года 
«о необходимости реализации в полном 

объеме линейной части магистрального 
газопровода Починки—Анапа (восточный 
коридор)». Этот газопровод длиной 1,6 тыс. 
км должен был связать центральный кори-
дор, по которому газ традиционно постав-
лялся на экспорт через Украину, с Анапой, 
откуда начиналась морская часть экспорт-
ного газопровода через Черное море — сна-
чала «Южного потока», а после его отмены 
в конце 2014 года — «Турецкого потока».

Поскольку мощность «Турецкого пото-
ка» по сравнению с «Южным потоком» со-
кращена вдвое, до 32 млрд кубометров, 
в 2015 году «Газпром» заморозил строитель-
ство восточной ветки «Южного коридора», 
а в 2016 году признал обесценение сделан-
ных в нее инвестиций на 46 млрд руб. К то-
му моменту компания успела построить 
506 км линейной части. В марте 2018 года 
был даже опубликован тендер о ликвида-
ции уже проложенной трубы, но затем кон-
цепция вновь изменилась.
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Ипотека под залог бюджета
АКРА критикует схему госстимулирования 
рынка жилой недвижимости

Рейтинговое агентство АКРА в рабо-
те «Как избежать ипотечного кризи-
са в РФ» выступило с критикой рабочей 
 модели ипотечного рынка, стимулиру-
емой работой группы ДОМ.РФ. По мне-
нию аналитиков, эта схема приведет 
к концент рации рисков ипотечного рын-
ка на федеральном бюджете, и АКРА 
предлагает развивать систему «много-
траншевой» секьюритизации. Минфин, 
однако, уже заявил о сознательном вы-
боре нынешней модели как учитыва-
ющей негативный опыт США. Пробле-
ма в том, что АКРА указывает в качестве 
ключевого риска огосударствление ипо-
теки — но критики видят в нем не ошибку, 
а монопольную схему стимулирования 
роста этого рынка.

Рейтинговое агентство АКРА выступи-
ло с содержательной критикой модели раз-
вития ипотечного рынка в России в рамках 
нацпроекта по жилью. «Основным инстру-
ментом» исполнения нацпроекта в сфере 
финансов, полагает АКРА, является про-
грамма «Фабрика ипотечных ценных бумаг 
(ИЦБ) ДОМ.РФ» — механизм секьюритиза-

ции закладных по ипотеке, предлагаемых 
ДОМ.РФ (группа ВЭБ.РФ, объявленная «еди-
ным институтом развития в жилищной 
сфере»). Ипотечные бумаги, получаемые 
банками—кредиторами ипотеки в обмен 
на закладные, выпускаются единым тран-
шем под гарантии ВЭБ.РФ и в регуляторной 
рамке, оптимизированной Банком России 
под эти цели. Сейчас основные (всего се-
кьюритизировано ипотеки на сумму около 
250 млрд руб.) держатели этих бумаг («ори-
гинаторы» ипотеки) — Сбербанк и ВТБ.

АКРА моделирует развитие этого рын-
ка до 2024 года на основе кумулятивных 
дефолтов по секьюритизированным од-
нотраншевым бумагам российских бан-
ков за последние 15 лет. На ранней ста-
дии развития средний уровень дефолтов 
по ним — 5% (диапазон от 1,73% до 12,02%), 
ряд моделей показывает вероятность уров-
ней дефолтов по ИЦБ «фабрики» ДОМ.
РФ в диапазоне 10–20% (на ранних стади-
ях развития рынка уровень дефолтов заве-
домо ниже).
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тысяч рублей — такой максимальный размер пособия по безработице предлагает сохранить 
Минтруд на 2020 год, проект постановления правительства опубликован на regulation.gov.ru. В 2019 году «по-
толок» пособия впервые с 2008 года вырос почти вдвое — с 4,9 тыс. до нынешних 8 тыс. руб. Всего за 2020 год 
ведомство планирует выплатить безработным 54,3 млрд руб. При этом в первой опубликованной версии доку-
мента Минтруд предполагал рост «предпенсионной» безработицы в 2020 году в 1,6 раза, до 150 тыс. человек 
— с учетом того, что для них предполагается также сохранить «потолок» выплат (11 280 руб.), рост расходов в 
сравнении с 2019 годом оценивался в 2,6 млрд руб., однако затем министерство удалило эти расчеты.

ЗАНЯТОСТЬ

Финансисты закрыли 
цифровую амбразуру

Число занятых в профессиях, связан-
ных с интенсивным использованием 
информационно-коммуникационных 
технологий (ИКТ), в 2018 году в 
РФ превышало 8 млн человек, или 
11,1% общего числа трудящихся,— 
однако айтишников среди них всего 
2,5%, подсчитали исследователи 
Института статистических исследо-
ваний и экономики знаний НИУ ВШЭ 
(ИСИЭЗ). По методологии ОЭСР 
к таким профессиям относятся не 
только ИКТ-специалисты, но все, чьи 
рабочие обязанности предполагают 
использование компьютерных техно-
логий, включая работу в интернете, 
с таблицами и текстами — руководи-
тели и квалифицированные специ-
алисты в административной сфере 
и финансах, маркетинге, социальных 
услугах, физики и химики, архитекто-
ры, дизайнеры, преподаватели вузов 
и т. д. Сами же ИКТ-специалисты 
составляют 22,1% всех занятых в 
«цифровых» специальностях (менее 
1,8 млн человек), больше всего сре-

ди них разработчиков и аналитиков 
(8,1%), инженеров-электротехников 
(5,8%) и специалистов по базам 
данных и сетям (3,1%).

Среди ИКТ-интенсивных 
профессий больше всего оказалось 
специалистов по финансам (30,8%), 
администраторов (14,2%) и управ-
ляющих финансово-экономической 
и административной деятельностью 
(9,3%). Такие специальности крайне 
неравномерно распределены: боль-
ше всего их в сфере информации 
и связи (50,7%, в том числе 86% 
в ИТ и 42% в телекоме), следом идет 
страховая и финансовая деятель-
ность (42,2%), научная и техническая 
деятельность (35,6%), госуправле-
ние, безопасность и соцобеспечение 
(23,4%). Ниже среднего — показа-
тели в торговле (9,7%), образовании 
(9,5%), промышленности (7,5%) 
и здравоохранении (5,6%). Меньше 
всего «цифровых» специалистов ока-
залось в транспортно-логистической 
сфере (5,2%), гостиничном бизнесе 
(5,1%) и АПК (2,6%).

Напомним, по оценке участников 
нацпроекта «Цифровая экономи-
ка», дефицит кадров в этой сфере 
составляет около 1 млн человек, 
а одна из его целей — увеличение 
числа выпускников по ИКТ-специ-
альностям до 120 тыс. в год, а также 
увеличение до 40% доли населения, 
обладающего цифровыми навыками. 
Однако на фоне стран ОЭСР пока-
затели РФ выглядят относительно 
неплохо: там доля «цифровых» про-
фессий колеблется от 22% до 5%. 
Лидируют Люксембург (21,7%), США 
(17,8%) и Великобритания (17,4%), 
аутсайдеры — Словакия (6,8%), Гре-
ция (6,7%) и Турция (5,2%). При этом 
собственно ИКТ-специалистов 
больше всего в Финляндии (6,5%), 
Швеции (5,9%) и Эстонии (5,5%).

Надежда Краснушкина

ДОЛЯ ЗАНЯТЫХ В ПРОФЕССИЯХ 
ЦИФРОВОЙ ЭКОНОМИКИ (%, 2018 ГОД) 
ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ ВШЭ.
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Минсельхоз предлагает Бело-
му дому разделить господдер-
жку АПК с 2020 года на две почти 
равные части, чтобы поддержать 
аграрную специализацию реги-
онов. Из 61 млрд руб. господдер-
жки в рамках госпрограммы раз-
вития АПК министерство готово 
направить 27 млрд руб. на стиму-
лирование федеральных сель-
хозприоритетов в конкретных ре-
гионах. Еще 34 млрд руб. будет 
истрачено традиционным спо-
собом — на компенсацию рас-
ходов на несвязанную поддер-
жку, племенное животноводство, 
элитное семеноводство и сель-
хозстрахование. Однако если 
«компенсирующие» субсидии бу-
дут равномерно распределены 
по субъектам РФ, то потолок до-
ли одного региона-лидера в сум-
ме «стимулирующих» субсидий 
поднят ведомством до 40%.

Минсельхоз опубликовал на 
regulation.gov.ru проект постанов-
ления правительства, меняющий 
систему финансирования развития 
АПК в рамках аграрной госпрограм-
мы. С 2020 года изменения должны 
затронуть механизм субсидирова-
ния региональных программ разви-
тия АПК. Из их господдержки пред-
лагается выделить «стимулирую-

щую» и «компенсирующую» части, 
связав доступ к «стимулирующим» 
субсидиям с активностью регионов 
в приоритетных проектах развития 
АПК и поддержке малых форм хо-
зяйствования.

В число аграрных приоритетов 
госпрограммы входят производство 

зерновых, зернобобовых и маслич-
ных культур, молока, мяса, овощей 
открытого грунта, развитие виног-
радарства и плодово-ягодных наса-
ждений, овцеводства и производст-
ва льна-долгунца. Распределение це-
левых средств господдержки долж-
но способствовать аграрной специ-

ализации регионов. Общий объем 
таких субсидий составит 26,9 млрд 
руб.— при этом в проект Минсель-
хоз включил механизм, который 
должен обеспечить возможность 
приоритетного финансирования от-
раслевых лидеров. Объем субсидий 
каждому конкретному субъекту РФ 
будет зависеть от веса его аграрных 
планов «в общем значении показате-
лей по РФ» и коэффициентов значи-
мости отдельных приоритетных от-
раслей. Но при этом на один регион 
может приходиться до 40% всей сум-
мы господдержки — де-факто речь 
идет о том, чтобы направленно вкла-
дывать госсредства в сельхозпроиз-
водство в регионах, где оно дает наи-
большую отдачу. Впрочем, часть «сти-
мулирующих» субсидий министер-
ство по поручению премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева намерено 
направить в десять наиболее отстаю-
щих в развитии АПК регионов.

В свою очередь, «компенсирую-
щие» субсидии объемом 34 млрд руб. 
министерство намерено распреде-
лять между всеми регионами по тра-
диционному принципу — они пой-
дут на оказание несвязанной под-
держки АПК (разрешенной ВТО), по-
вышение продуктивности молочно-
го скотоводства, поддержку племен-
ного животноводства и элитного се-

меноводства, традиционных подо-
траслей и сельскохозяйственного 
страхования, при этом ни один субъ-
ект РФ не должен получить более 5% 
общей суммы субсидий.

«Изменение структуры и механиз-
ма оказания господдержки в 2020 го-
ду обеспечит индивидуальный под-
ход к распределению субсидий на 
основе приоритетных направле-
ний развития регионов, что в ито-
ге позволит увеличить объемы про-
изводства продукции по приоритет-
ным сферам агропромышленного 
комплекса… и повысить эффектив-
ность предоставления субсидий»,— 
рассчитывают в ведомстве. Отметим, 
что год назад национальный доклад 
Минсельхоза об исполнении госпро-
граммы развития АПК стал объектом 
критики аналитиков Института Гай-
дара, РАНХиГС и Минэкономики (см. 
„Ъ“ от 29 мая 2018 года) как раз в ча-
сти распределения госсредств, осо-
бенно в части поддержки фермеров и 
малого бизнеса: тогда эксперты кон-
статировали, что из отведенной им 
доли в 20% всех агросубсидий в ре-
альности они получили в десять раз 
меньше. Отметим, теперь ведомство 
намерено перенести господдержку 
малых форм хозяйствования в «сти-
мулирующую» часть субсидий.

Олег Сапожков

Вырастить то, что растет
Минсельхоз потратит почти половину субсидий на поддержку приоритетов в АПК
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Власти продолжают кампанию по популя-
ризации идеи привлекательности выхо-
да самозанятых «из тени». Эксперимент 
по льготному налогообложению таких гра-
ждан дополнен проектом Минфина о рас-
пространении на них преференций при за-
купках госкомпаний, действующих сейчас 
для малого бизнеса. Эксперты полагают, 
что части самозанятых найдется что пред-
ложить крупным заказчикам, но высказы-
вают сомнения в том, что такие физлица 
смогут предоставить достаточное обеспе-
чение своих заявок для участия в закупках.

Минфин в пятницу сообщил о размеще-
нии для общественного обсуждения проекта 
поправок к 223-ФЗ (о закупках госкомпаний и 
госкорпораций), согласно которым на самоза-
нятых будут распространены преференции, 
действующие в отношении малого и средне-
го предпринимательства (МСП; упрощенное 
участие в закупках, регламентированные пра-
вила участия, особые сроки оплаты за постав-
ленный товар и другие). Напомним, сейчас 

компании с госучастием и госкорпорации обя-
заны отдавать малому и среднему бизнесу не 
менее 18% объема своих годовых закупок (при 
этом 15% — на прямых торгах, то есть без уча-
стия крупного бизнеса). Кроме того, для МСП 
предусмотрен меньший размер обеспечения 
заявок, а максимальный срок оплаты по дого-
вору не может превышать 30 дней со дня под-
писания акта приемки.

Распространение на самозанятых этих и 
других льгот МСП (например, по кредитова-
нию) обсуждалось на июньском совещании 
о ходе реализации национальных проектов, 
которое первый вице-премьер Антон Силу-
анов провел в Калужской области (см. „Ъ“ от 
17 июня). В пятницу министерство пояснило, 
что принятие поправок «позволит обеспечить 
благоприятные условия деятельности самоза-
нятым гражданам» в рамках реализации нац-
проекта по поддержке предпринимательства.

Преференции предложено ввести на срок до 
31 декабря 2028 года — столько будет длиться 
эксперимент по взиманию налога на профес-

сиональный доход, стартовавший с начала это-
го года в Москве, Татарстане, Московской и Ка-
лужской областях. В этих четырех регионах са-
мозанятые с доходом не более 2,4 млн руб. обя-
заны платить лишь один налог — 4% с дохода, 
полученного при реализации товаров и услуг 
физлицам, и 6% при продажах юрлицам и ин-
дивидуальным предпринимателям. По послед-
ним данным Минэкономики, в качестве само-
занятых зарегистрировалось более 120 тыс. че-
ловек. Правительство рассматривает возмож-
ность с 2020 года распространить налог на про-
фессиональный доход на другие регионы, не 
дожидаясь окончания эксперимента.

Как полагает вице-президент «Опоры Рос-
сии» Марина Блудян, инициатива Минфина 
может стать не декларацией, а вполне рабо-
чей конструкцией. По ее словам, услуги, заку-
паемые госкомпаниями у самозанятых, могут 
быть любыми, например, контракт на разра-
ботку программного продукта или его адапта-
цию, разработка дизайна и т. д. «Сейчас фак-
тически нелегальному частному лицу вход на 

государственные торги или торги крупных за-
казчиков закрыт, в них участвуют только юр-
лица»,— сказала „Ъ“ госпожа Блудян.

Впрочем, участие самозанятых в закупках 
вызывает и вопросы. По словам члена генсо-
вета «Деловой России» и председателя совета 
директоров платформы электронной коммер-
ции Global Rus Trade Анны Нестеровой, в ре-
альности «обеспечением исполнения контрак-
та может быть только банковская гарантия, а 
не средства на счетах самозанятого, потому что 
сегодня они есть, а завтра их может не быть». 
«При этом банки будут защищать свои риски 
по самозанятым высокой ставкой по гарантии, 
а это может сделать невыгодным участие по-
следних в торгах»,— говорит эксперт. Без бан-
ковской гарантии, по словам госпожи Нестеро-
вой, заказчик может оказаться в неловкой ситу-
ации, когда контракт не исполнен. «Риски неи-
сполнения велики, а объемы услуг, которые са-
мозанятые могут поставить государству, нель-
зя назвать значительными»,— сказала она „Ъ“.

Татьяна Гришина

Самозанятых допустят до нужд госкомпаний
Минфин предлагает им преференции при закупках

Критика АКРА строится на том, 
что расчеты по программе «фабри-
ки» ориентируются на снятие с рын-
ка (массива менее рисковых заемщи-
ков) «сливок» в ближайшие годы, тог-
да как в дальнейшем при достижении 
в 2024 году объема ипотечного рынка 
в РФ 17,1 трлн руб. и ожидаемого АКРА 
объема обращений однотраншевых 
ипотечных бумаг «фабрики» в 6,8% 
(что соответствует «переупаковке» 
ДОМ.РФ до 40% ипотечного портфеля 
страны) их качество будет падать. 

Сценарии АКРА не приводит, оче-
видно, они предполагают внешние 
шоки и/или стагнацию/падение ре-
альных доходов населения. В случае 
роста объема дефолтов по ипотеке, 
полагает агентство, вопрос о гаран-
тиях «фабрики» ДОМ.РФ по однока-
нальным облигациям станет вопро-
сом бюджета (или ВЭБ.РФ — в этом 
случае квазигосударственные и госу-
дарственные гарантии весьма близ-
ки), объем таких рисков — от 0,9 до 
1,5 трлн руб. Альтернативой в АКРА 
видят развитие «классического» рын-

ка «многотраншевой» секьюритиза-
ции — что в логике авторов доклада 
предусматривает более эффективное 
распределение рисков по игрокам, 
более глубокое развитие финрынков, 
большие возможности участия в ипо-
теке пенсионных фондов (и, очевид-
но, большие возможности для инфра-
структурных организаций финрын-
ка, в которые АКРА, безусловно, вхо-
дит). Напротив, рынок, основанный 
на однотраншевых бумагах, обеспе-
ченных созданными для «фабрики» 
ДОМ.РФ «регуляторными тоннеля-
ми», имеет тенденции к монополи-
зации, концентрирует риски и не со-
держит стабилизаторов, имеющихся 
в классической модели.

АКРА описывает происходящее в 
терминах рынка США — однотран-
шевые облигации, в США эмитируе-
мые квазигосударственными Fannie 
May и Freddie Mac, выпускаются по 
модели «агентских» ИЦБ, аналогом 
которой являются бумаги «фабрики» 
ДОМ.РФ. Нечеткость перевода тер-
минологии в этой сфере немедленно 
вызвала критику Минфина: замми-
нистра Алексей Моисеев практиче-

ски сразу заявил, что «однотранше-
вая» модель развития рынка избра-
на правительством намеренно, ис-
ходя из негативного опыта США по 
развитию рынка «многотраншевых» 
облигаций. АКРА ссылается на ра-
боты юриста Питера Уаллисона из 
American Enterprise Institute (AEI), ра-
нее советника президента США Ро-
нальда Рейгана (Уаллисон с 1999 года 
занимается в AIE программой дерегу-
ляции финрынков и в этом качестве 
оппонирует текущей политике США 
по развитию ипотечного рынка, его 
позиции по роли Fannie May и Freddie 
Mac в «ипотечном кризисе» 2007–
2009 годов неортодоксальны). Рабо-
та АКРА уже в конце недели в РФ под-
верглась острой критике (так, заме-
ститель главы Минстроя Никита Ста-
сишин заявил «Интерфаксу», что до-
клад агентства «создает социальную 
напряженность и ставит под вопрос 
принятые решения»), но в основном 
эта критика основана на незнакомст-
ве с текстом и манипулятивна.

Проблема доклада АКРА не в ана-
логиях «ипотечного кризиса» в США 
в 2007–2009 годах с возможным кри-

зисом ипотеки в РФ, а в невозмож-
ности определения временных гра-
ниц такого кризиса в РФ при нынеш-
них темпах развития. Для этого по-
ка остро не хватает данных, а пред-
положения АКРА о том, что при «од-
нотраншевой» схеме кризис может 
произойти в силу невыполнения 
ключевых показателей нацпроекта 
(то есть до 2024 года), легко париру-
ются тем, что невыполнение их по 
другим причинам (в первую очередь 
из-за регуляторных проблем и дефи-
цита предложения) гораздо более ве-
роятно. При нынешней доле ипотеч-
ного кредита к ВВП РФ порядка 7% 
кризис на ипотечном рынке дейст-
вительно вряд ли может произойти 
быстро, хотя рост этой доли до 20% 
(уровень Турции и части стран Вос-
точной Европы) не является необ-
ходимым для провоцирования мас-
совых проблем заемщиков по ипо-
теке — показатель лишь ограничи-
вает потенциальное макровоздей-
ствие такого кризиса на экономику, 
что неоднократно провозглашал ЦБ.

Между тем возмущение работой 
АКРА во многом вызвано тем, что 

основная проблема — перемеще-
ние рисков ипотеки на бюджет — в 
глазах оппонентов агентства явля-
ется не только достоинством схемы 
работы «фабрики» ДОМ.РФ, но и ос-
новным механизмом стимулирова-
ния ипотеки в РФ. И «огосударствле-
ние» ипотечного рынка, и перенос 
рисков на бюджет, и отказ от «клас-
сической» схемы развития рынка в 
глубину, и доминирование крупных 
госбанков-«оригинаторов», и факти-
чески скрытое субсидирование став-
ки в сравнении с не запрещенными 
рынку схемами «многотраншевых» 
ИЦБ — это способ достижения сред-
несрочной (до 2024 года) цели. АКРА 
же описывает в основном долгос-
рочные проблемы, которые может 
создать и с большой вероятностью 
создаст экономике эта часть инсти-
тутов развития РФ — полностью эти 
издержки неплохо известны по опы-
ту, например, Бразилии 1990-х го-
дов. На коротком же горизонте они 
крупных игроков-стейкхолдеров в 
вопросе развития ипотеки полно-
стью устраивают.

Дмитрий Бутрин

Ипотека под залог бюджета

Потолок пособия по безработице 
в РФ (тыс. руб.)
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Инвалидность выбрала молодость
В России стало меньше взрослых и больше детей с ней

По данным Минтруда, в 2016–
2018 годах в России заметно 
уменьшилось количество гра-
ждан, имеющих инвалидность. 
Сократилось как количество 
 выданных свидетельств об ин-
валидности, так и количество 
обратившихся за ней в бюро ме-
дико-социальной экспертизы. 
Уменьшение численности инва-
лидов было зафиксировано во 
всех возрастах, включая пред-
пенсионный и пенсионный, не-
смотря на повышение последне-
го, граждане старших возрастов 
все реже обращаются за назна-
чением пенсий по инвалидности. 
В то же время детская инвалид-
ность в РФ растет на 15–25 тыс. 
человек в год — в основном по 
причине психических и нервных 
расстройств и врожденных ано-
малий.

В РФ снижается количество взро-
слых людей с инвалидностью, но 
растет количество инвалидов-детей. 
Такие данные по результатам анали-
за статистики бюро медико-социаль-
ной экспертизы приводит Минтруд. 
По оценке ведомства, общая числен-
ность людей с инвалидностью стар-
ше 18 лет снизилась с 12,1 млн чело-
век в 2016 году до 11,3 млн человек к 
началу 2019-го. Сокращение числен-
ности признанных инвалидами про-
исходило параллельно со снижени-
ем количества обращений в бюро 
медико-социальной экспертизы, 
при этом доля лиц, которым в офор-
млении инвалидности было отказа-
но, в 2016–2018 годах оставалась ста-
бильной (14,3%, 13,4%, 14,1%).

В структуре болезней, привед-
ших к инвалидности, первое место 
занимают болезни системы кровоо-
бращения (35,4%), второе — злокаче-
ственные новообразования (12,2%), 
третье — болезни костно-мышечной 
системы и соединительной ткани 
(7,9%). Также среди причин инвалид-
ности — психические расстройства 
и расстройства поведения (7,8%), по-
следствия травм, отравлений (4,3%), 
болезни нервной системы (4,1%), бо-
лезни глаз (3,6%) и эндокринной си-
стемы (2,6%). По всем классам болез-
ней, за исключением злокачествен-

ных новообразований, болезней 
уха, болезней мочеполовой системы 
и болезней, вызванных вирусом им-
мунодефицита человека (ВИЧ), коли-
чество впервые признанных инва-
лидами снижается. При этом с 2016 
года злокачественные новообразо-
вания занимают лидирующую пози-
цию среди заболеваний, формирую-
щих первичную инвалидность.

По итогам 2018 года 62,1% инва-
лидностей приходилось на граждан 
старше 60 лет, 17,3% — на возрастную 
когорту 51–60 лет, 9,2% — 41–50 лет, 
7% — 31–40 лет и 4,4% — 18–30 лет. 
Среди инвалидов-взрослых больше 
женщин (57%). Большинство инва-
лидов относится ко второй группе 
инвалидности (47,5%). Среди регио-
нов лидирующее место по количест-

ву инвалидов на 10 тыс. населения 
занимают Чечня (1,7 тыс.), Белгород-
ская область (1,6 тыс.) и Ингушетия 
(1,55 тыс.). Самый низкий уровень 
инвалидности был зафиксирован в 
Ямало-Ненецком (340) и Ханты-Ман-
сийском (370) автономных округах, 
Магаданской области (435), средний 
показатель для РФ в целом составля-
ет 965 человек на 10 тыс.

На фоне сокращения количест-
ва взрослых инвалидов общая чи-
сленность детей с инвалидностью 
в России неуклонно увеличивает-
ся. «Если в 2016 году она составляла 
617 тыс., в 2017-м — 636 тыс., в 2018-
м — 651 тыс., то к 1 января 2019 го-
да — 670 тыс. детей»,— сообщила 
пресс-служба Минтруда. Структура 
болезней детей отличается от взро-
слой: 24,3% случаев составляют пси-
хические расстройства и расстройст-
ва поведения, 23,2% — болезни нерв-
ной системы, 17,7% — врожденные 

аномалии, деформации и хромосом-
ные нарушения, 7,8% — болезни эн-
докринной системы, 4,7% — болезни 
уха, 4,6% — болезни глаз, на болезни 
костно-мышечной системы прихо-
дится 3,7% детских инвалидностей, 
на болезни органов дыхания — 3,7%.

Отметим, что нисходящая ди-
намика количества инвалидов во 
взрослом возрасте (и особенно со-
кращение количества обращений 
за инвалидностью в 2018 году) опро-
вергает предположения о возмож-
ном влиянии повышения пенсион-
ного возраста на рост количества по-
пыток получить вместо страховой 
пенсии по старости пенсию по ин-
валидности (подробнее см. „Ъ“ от 15 
июня 2018 года). Напротив, уровень 
первичной инвалидности для жен-

щин старше 55 лет и мужчин стар-
ше 60 лет в 2018 году сократился до 
96,7 человека на 10 тыс. населения 
(в 2017 году — 98,1).

У профильных экспертов, впро-
чем, вызывает вопросы не столь-
ко нынешняя динамика количест-
ва инвалидов, сколько их абсолют-
ное число. Так, по данным экспер-
тов РАНХиГС Анны Бурдяк и Аллы 
Тындик, российское определение 
инвалидности уже, чем принятое 
ООН,— риск инвалидности по стан-
дартам РФ в сравнении со стандарта-
ми ООН ниже для женщин, особен-
но в старшем возрасте. «Занижен-
ное число инвалидов по сравнению 
с реальными показателями являет-
ся также следствием признания ин-
валидности только по заявлению 
самого россиянина»,— говорит Ва-
дим Самородов, ранее работавший 
в благотворительном фонде Елены 
и Геннадия Тимченко. По его сло-

вам, реализация нацпроекта «Демо-
графия» может вынудить Минтруд 
перейти на принцип выявления ин-

валидов по собственной инициати-
ве — так, например, именно на нем 
построена работа пилотных проек-

тов по выявлению нуждающихся в 
обслуживании пожилых.

Анастасия Мануйлова

Охотминимум введут по максимуму
Минприроды готовит новый экзамен для будущих охотников

Минприроды намерено ужесто-
чить процедуру получения охот-
ничьего билета, который необ-
ходим для владения оружием. 
Действующие правила «не гаран-
тируют приобретения гражда-
нином минимального необходи-
мого для осуществления охоты 
набора знаний и навыков и явля-
ются формальной процедурой», 
объясняют в ведомстве. «Без не-
обходимого обучения мы сейчас 
имеем армию стрелков, которые 
не знают ни биологию  животных, 
ни их ценность»,— подтвержда-
ют в Росохотрыболовсоюзе. 
Не исключено, что с введением 
полноценного экзамена в России 
могут появиться и охотшколы или 
образовательные курсы для бу-
дущих охотников — по аналогии 
с автошколами.

Проект поправок, усложняющих 
процедуру получения охотничьего 
билета, разработан Минприроды и 
дорабатывается по поступившим за-
мечаниям федеральных органов ис-
полнительной власти, заявили „Ъ“ 
в природоохранном ведомстве. Так, 
законопроект предусматривает не-
обходимость проверки знания тре-
бований охотминимума граждана-
ми, которые хотят получить охот-
ничий билет. Охотминимум — ком-
плекс минимально необходимых те-
оретических знаний для претенден-
та на получение оружия, который 
будет включать в себя основы био-
логии диких животных, требования 
правил охоты, а также техники без-
опасности при осуществлении охо-
ты и обращении с орудиями охоты.

В декабре 2018 года глава Мин-
природы Дмитрий Кобылкин заяв-
лял, что действующий порядок по-
лучения охотничьего оружия тре-
бует ужесточения. «Чтобы получить 
права и научиться ездить, человек 

должен пройти обучение и получить 
права,— заявил, в частности, госпо-
дин Кобылкин.— А тут человек мо-
жет просто взять справку от врача, 
что он вменяемый, и по охотничье-
му минимуму получить разрешение 
на оружие. Я считаю, что это надо ме-
нять». В июне господин Кобылкин 
заявил ТАСС, что изменения будут 
введены в ближайшее время. Отме-
тим, инициативы ужесточения про-
цедуры получения охотбилета выд-
вигали также предшественники го-

сподина Кобылкина на посту минис-
тра природных ресурсов Юрий Трут-
нев и Сергей Донской. Однако даль-
ше обсуждения поправок дело не 
продвинулось.

Сейчас в России зарегистриро-
вано более 4,5 млн охотников. Со-
гласно закону «Об охоте», получить 
охотбилет может любой желающий, 
«обладающий гражданской дееспо-
собностью, не имеющий непога-
шенной судимости за совершение 
умышленного преступления и озна-
комившийся с требованиями охот-
минимума». Заявление на получе-
ние билета можно подать через МФЦ 
или портал госуслуг. При получении 

документа будущему охотнику необ-
ходимо лишь расписаться, что с тре-
бованиями охотминимума он озна-
комился. Охотбилет дает охотни-
ку возможность получить разреше-
ние, в частности, на спортивное и 
охотничье огнестрельное гладкост-
вольное длинноствольное оружие, 
а также на пневматическое охотни-
чье оружие. Для этого охотнику не-
обходимо медицинское подтвержде-
ние, а также заключение комиссии 
об уровне знаний по технике без-
опасности использования и хране-
ния охотничьего оружия. «В этих эм-
вэдэшных школах за 5 тыс. руб. чело-
веку просто показали пистолет и да-

ли бумагу за деньги, что он теперь 
умеет обращаться с оружием,— гово-
рит биолог-охотовед Валерий Кузен-
ков.— А потом у нас ежегодно поги-
бает несколько десятков человек на 
загонных охотах в центральных ре-
гионах». Ранее чиновники призна-
вали рост количества несчастных 
случаев во время охоты. Например, 
в 2016 году зафиксировано более 60 
таких происшествий, из них 31 — со 
смертельным исходом.

Отметим, что до принятия в 2009 
году закона «Об охоте» требование о 
сдаче экзамена на знание охотмини-
мума было обязательным. Кроме то-
го, охотбилет раньше выдавался на 
пять лет, теперь же срок его действия 
не ограничен.

«Действующая процедура не пред-
усматривает обязательного изуче-
ния требований охотминимума, не 
гарантирует при получении охотни-
чьего билета приобретения гражда-
нином минимального необходимого 
ему для осуществления охоты набо-
ра знаний и навыков и является фор-
мальной процедурой»,— заявили „Ъ“ 
в Минприроды. Прохождение по-
вторной процедуры сдачи миниму-
ма физическими лицами, уже имею-
щими охотничий билет, не планиру-
ется, уточнили „Ъ“ ведомстве.

Глава думского комитета по при-
родным ресурсам Николай Никола-
ев рассказал „Ъ“, что на рассмотре-
ние рабочей группы по совершен-
ствованию законодательства в обла-
сти охоты при комитете проект Мин-
природы еще не поступил. «Вводить 
обязательную сдачу охотминиму-
ма необходимо, но сразу возника-
ет много вопросов, например кто 
это будет делать и по каким стандар-
там,— говорит господин Никола-
ев.— На мой взгляд, это можно воз-
ложить на профильную обществен-
ную организацию».

«У нас есть места, куда невозмож-
но долететь даже вертолетом. На-
пример, коренные малочисленные 
народы, для которых охота — осно-
ва существования, живут в отдале-
нии, как они должны проходить об-
учение? — говорит господин Кузен-
ков.— Или, например, в одном из 
районов Архангельской области вы-
дает охотбилеты полицейский — он 
должен учить будущих охотников? 
Или подросткам придется ехать 
500 км до ближайшего крупного по-
селка, где есть один человек, имею-
щий квалификацию?»

«Без необходимого обучения мы 
сейчас имеем армию стрелков, ко-
торые не знают ни биологию живот-
ных, ни их ценность,— заявила „Ъ“ 
президент профильного Росохотры-
боловсоюза Татьяна Арамилева.— 
Из-за этого страдают популяции жи-
вотных, в том числе краснокниж-
ных». По ее мнению, необходимо 
разработать образовательные крите-
рии, по которым должно проводить-
ся обучение, а также правила аккре-
дитации на эту деятельность.

Аккредитация образовательной 
деятельности предполагает органи-
зацию в России охотшкол или кур-
сов для будущих охотников. „Ъ“ по-
интересовался у Минприроды, идет 
ли речь о появлении подобных 
структур, а также о разработке экза-
менационных стандартов. В ведом-
стве ответили, что эти вопросы нахо-
дятся в проработке.

Николай Николаев считает, что 
создание частных учебных заведе-
ний для будущих охотников по ана-
логии с автошколами будет толь-
ко препятствовать развитию охо-
ты: «Платные курсы многим жела-
ющим стать охотниками недоступ-
ны, в этой сфере заниматься бизне-
сом не стоит».

Анна Васильева

Охотник — не просто 
человек с ружьем, 
утверждают в Минприроды   
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО

Ее поздравляет генеральный директор государственной 
корпорации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемая Татьяна Викторовна! Сердечно поздравляю 
Вас с юбилеем ! Известный государственный деятель и 
обаятельная женщина, много лет Вы трудились в струк-
турах налоговой службы, достигли больших профессио-
нальных и карьерных успехов. Сегодня накопленные 

опыт и знания, высокие личные качества помогают Вам 
в решении масштабных задач по эффективному финан-
сово-экономическому обеспечению деятельности воору-
женных сил РФ. Убежден, что Ваша работа на благо Отече-
ства и в дальнейшем будет такой же плодотворной. Креп-
кого Вам здоровья, благополучия и счастья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у заместителя министра обороны Российской Федерации 
Татьяны Шевцовой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Нисходящая динамика  
количества инвалидов опровергает 
предположения о влиянии  
повышения пенсионного возраста  
на рост количества попыток  
получить вместо пенсии по старости 
пенсию по инвалидности



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 22 июля 2019 №127/П   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, Мос-
горсуд продлил до середины 
сентября срок ареста бывше-
го основного собственника «Рос-
госстраха» Сергея Хачатурова. 
Защита бизнесмена указывала, 
что следствие по делу заверше-
но, поэтому господин Хачатуров 
в случае его помещения под до-
машний арест никак не сможет 
воспрепятствовать расследова-
нию дела или повлиять на уже до-
прошенных свидетелей, однако 
суд принял сторону Федераль-
ной службы безопасности (ФСБ), 
требовавшей продлить срок со-
держания под стражей. Сам биз-
несмен, находящийся в СИЗО 
«Лефортово», как и иницииро-
вавший его дело скандально из-
вестный полковник ФСБ Кирилл 
Черкалин, на финальной стадии 
следствия отказался от дачи по-
казаний и личного участия в об-
жаловании собственного ареста, 
поскольку посчитал, что ни след-
ствие, ни суд даже не пытаются 
разобраться в его деле.

Ходатайство следственного управ-
ления (СУ) ФСБ о продлении ареста 
Сергея Хачатурова на этот раз рассма-
тривал не Лефортовский, как было ра-
нее, а Московский городской суд, по-
скольку бизнесмен провел в следст-
венном изоляторе более года, а ком-
петенция райсуда ограничивается 
только 12 месяцами. Единственным 
доводом в обоснование своей пози-
ции следователь назвал необходи-
мость завершения господином Хача-
туровым процедуры ознакомления с 
материалами его уголовного дела, ко-
торое насчитывает почти 70 томов.

Сергей Хачатуров, а также экс-акци-
онер РГС-банка Надежда Клепальская 
(она находится под домашним аре-
стом, срок которого был также про-
длен), как уже рассказывал „Ъ“, обви-
няются в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), растрате (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) и легализации преступ-
ных доходов (ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). По 
основному эпизоду дела версия след-
ствия заключается в том, что обвиня-
емые за несколько месяцев до переда-
чи контроля над ПАО РГС банку «От-
крытие» переоформили принадле-
жавшие компании господина Хачату-
рова «РГС-активы» чуть более 3,6% ак-
ций ПАО «Росгосстрах» в уставный ка-
питал подконтрольного ему же ООО 
«Техника и автоматика». Внесение ак-
ций произошло в мае 2017 года. В ав-
густе 2017-го эти акции по требова-
нию ЦБ РФ, консолидировавшего под 
своим контролем «Росгосстрах», бы-
ли открыто проданы через биржу бан-
ку «Траст» (находящемуся в санации 
«Открытия»). Уплатив 1 млрд руб. на-
логов, господин Хачатуров инвести-
ровал полученные деньги в процент-
ные векселя Альфа-банка, а затем раз-
местил их на валютном счете. Спустя 
год следствие сочло эти операции хи-
щением и легализацией преступных 
доходов. На финальном этапе рассле-
дования СУ ФСБ обвинение утяжели-
ло, добавив в дело новый эпизод: как 
считает следствие, в декабре 2016—

январе 2017 года господин Хачатуров 
передал находящиеся на балансе ком-
пании «РГС-активы» паи ПИФа недви-
жимости «Невский» другой своей фир-
ме в обмен на векселя еще одной при-
надлежащей ему структуры. Следст-
вие сочло обмен невыгодным и оце-
нило ущерб не менее чем в 2 млрд руб.

В суде адвокаты Сергея Хачатурова 
указывали, что следствие по делу за-
вершено, поэтому, находясь на свобо-
де или под домашним арестом, он ни-
как не может препятствовать рассле-
дованию. Также они ссылались на по-
зицию Верховного суда, ранее неод-
нократно указывавшего, что только 
необходимость ознакомления не мо-
жет быть основанием для самой стро-
гой меры пресечения. Как сообщил 
„Ъ“ адвокат Алексей Мельников, на 
данный момент бизнесмен прочитал 
примерно три четверти материалов 
уголовного дела.

Защита также вновь указывала, что 
все инкриминируемые господину Ха-
чатурову действия относятся к сфере 
предпринимательской деятельнос-
ти, поскольку он являлся единствен-
ным собственником компаний и ге-
неральным директором, то есть имел 
полное право распоряжаться их иму-
ществом. Кроме того, Алексей Мель-
ников настаивал, что бизнесмен ни-
кого не обманывал, действовал от-
крыто в рамках письменного согла-
шения, а «фантазии нынешнего руко-
водства „Открытия“ не имеют юриди-
ческой основы и похожи на рейдерст-
во». А в таких случаях, отмечала защи-
та, арест незаконен.

Сергей Хачатуров и Надежда Кле-
пальская вины ни по одному из эпи-
зодов не признают. По данным „Ъ“, 
на завершающем этапе следствия 
они отказались давать показания, со-
славшись на ст. 51 Конституции РФ. 
Такое решение подследственные мо-
тивировали «явным обвинительным 

уклоном следствия и игнорировани-
ем любых фактов, ему противореча-
щих». Ранее бизнесмен и его предпо-
лагаемая сообщница, а также их за-
щита не раз указывали, что невозмож-
но похитить или растратить собствен-
ное имущество, а все операции, соста-
вившие фабулу уголовного дела, со-
вершались под жестким постоянным 
контролем регулятора и других госо-
рганов. Сергей Хачатуров также отка-
зывался от личного участия в рассмо-
трении жалоб на продление его аре-
ста, поскольку считает, что суд уже 13 
месяцев относится к этому вопросу 
исключительно формально, соглаша-
ясь с любыми ходатайствами следст-
вия, игнорируя при этом требования 
закона и Верховного суда.

На этот раз Мосгорсуд также согла-
сился с мнением следствия и оставил 
господина Хачатурова под стражей. 
Отметим, что он содержится в СИЗО 
«Лефортово», где находится и скан-
дально известный полковник управ-
ления «К» ФСБ Черкалин, обвиняе-
мый в коррупционных преступле-
ниях и мошенничестве. По данным 
источников „Ъ“, именно при участии 
господина Черкалина и было иници-
ировано преследование бизнесмена 
Хачатурова.

«В марте на коллегии Генпроку-
ратуры президент России Владимир 
Путин и глава ведомства Юрий Чай-
ка в очередной раз говорили о недо-
пустимости необоснованного уголов-
ного преследования бизнесменов,— 
сказал „Ъ“ Алексей Мельников.— Го-
ворилось также о необходимости в 
полной мере задействовать ч. 3 ст. 299 
УК РФ (незаконное возбуждение уго-
ловных дел в целях воспрепятствова-
ния предпринимательской деятель-
ности). В случае с Сергеем Хачатуро-
вым мы сталкиваемся с ярким приме-
ром именно такой ситуации. Однако 
и следствие, и суды по-прежнему не 
желают увидеть очевидное и прекра-
тить уголовное преследование неви-
новных».

Александр Игорев

Сергей Хачатуров  
не встретил понимания у суда
Бизнесмена не отпустили под домашний арест  
и после завершения следствия

Как стало известно „Ъ“, воен-
ное следственное управление 
Следственного комитета России 
(СКР) по Южному военному окру-
гу (ЮВО) завершило расследо-
вание уголовного дела бывше-
го начальника филиала №2 ФГКУ 
«Главный центр военно-врачеб-
ной экспертизы» (ГЦ ВВЭ) Мино-
бороны России подполковника-
орденоносца Евгения Выдыша. 
Он обвиняется в создании пре-
ступной группы с целью полу-
чения взятки, мошенничест-
ве и превышении должностных 
полномочий. Господин Выдыш 
не признает вины, утверждая, 
что дело было сфабриковано 
для того, чтобы его дискреди-
тировать и снять с должности. 
Он обратился к главе СКР Алек-
сандру Бастрыкину и генпро-
курору Юрию Чайке с просьбой 
провести объективное рассле-
дование его уголовного дела.

Согласно материалам дела, быв-
ший начальник отделения планиро-
вания огневого и ядерного пораже-
ния отдела управления штаба ЮВО 
40-летний подполковник Владислав 
Тиняев обратился в январе 2018 года 
к начальнику медпункта штаба Еле-
не Гулий с просьбой оказать ему со-
действие в увольнении с военной 
службы по состоянию здоровья. Он 
жаловался на скачки давления, ноч-
ные смены. К тому же его семья жи-
вет в Санкт-Петербурге, а перевес-
тись на службу в Северо-Западный 
военный округ, по мнению подпол-
ковника, было нереально. Госпожа 
Гулий, по данным следствия, ознако-
мившись с медицинской книжкой 
офицера, сказала, что с его диагно-
зом это возможно, и пообещала по-
мочь через военную поликлинику, 
написав при этом на листке сумму 
— 230 тыс. руб., предназначенных 
для тех, кто будет решать вопрос. 
Подполковник, заняв часть денег у 
сослуживцев, перечислил средства 
через Сбербанк-онлайн на карточку 

Елены Гулий. После чего подполков-
ник прошел медобследование в го-
спитале и был признан «ограничен-
но годным» к военной службе. По 
словам Елены Гулий, чтобы помочь 
офицеру, она обратилась к замести-
телю начальника филиала №2 ФГ-
КУ ГЦ ВВЭ Минобороны России под-
полковнику Сергею Змушко, кото-
рый возглавлял отделение экспер-
тизы военнослужащих и военноо-
бязанных. Якобы он обозначил сум-
му 165 тыс. руб., к которой женщи-
на приплюсовала «свои» 65 тыс. руб. 

В марте 2018 года военврач Змуш-
ко был взят с поличным в рабочем 
кабинете при получении 335 тыс. 
руб. за содействие в освобождении 
от службы четырех призывников, 
деньги он якобы должен был пере-
дать сотрудникам военных комис-
сариатов Ростова-на-Дону. Подпол-
ковника арестовали, он признал ви-
ну и заключил с прокуратурой согла-
шение о сотрудничестве. Две неде-
ли назад Ростовский гарнизонный 
суд приговорил его к 3,5 года коло-
нии за посредничество во взяточни-
честве и мошенничество с исполь-
зованием служебного положения. 
В ходе расследования Змушко и со-
общил следствию об истории с го-
сподином Тиняевым, пояснив, что 
из полученных от него 165 тыс. руб. 
он взял себе 50 тыс. руб., а 115 тыс. 
руб. передал начальнику отделения 
врачебно-летной экспертизы фили-
ала №2 Владимиру Малёгину, дей-
ствовавшему заодно с начальником 
филиала подполковником Евгени-
ем Выдышем. Врачи были арестова-
ны в июне 2018 года, спустя год суд 
продлил им содержание под стра-
жей до августа 2019 года. По версии 
следствия, подполковник медслуж-
бы Евгений Выдыш, будучи началь-
ником филиала №2 ФГКУ «Главный 
центр военно-врачебной эксперти-
зы», в конце января — начале февра-
ля 2018 года создал организованную 
группу с целью получения взятки от 
офицера Тиняева, в которую он при-

влек своего подчиненного Малёги-
на. Также подполковник обвиняет-
ся в превышении должностных пол-
номочий и мошенничестве с исполь-
зованием служебного положения в 
особо крупном размере. Следовате-
ли утверждают, что Евгений Выдыш 
для получения дополнительных вы-
плат использовал подложное удосто-
верение о высшей категории по спе-
циальности «Организация здравоох-
ранения и общественное здоровье».

Подполковник отрицает вину, за-
являя, что он сам выявил поддель-
ность документа, дистанционно по-
лученного им из Военно-медицин-
ской академии им. С. М. Кирова. По 
его словам, в 2015 году он иницииро-
вал проверку собственного докумен-
та, обратившись в столичный главк. 
Кроме того, он вернул казне 182 тыс. 
руб., которые были выплачены ему 
в качестве надбавки за присвоенную 
категорию. Обвинение во взяточни-
честве он не признает, считая дело 
заказным и фальсифицированным 
с целью устранить его с должности. 
В связи с этим он обратился к Алек-
сандру Бастрыкину и Юрию Чай-
ке с просьбой провести объектив-
ное расследование уголовного дела. 
Подполковник медслужбы Евгений 
Выдыш, согласно материалам дела, 
принимал участие в боевых дейст-
виях в Чечне и в других спецопера-
циях на Северном Кавказе, был на-
гражден орденом Мужества за орга-
низацию военно-полевого госпита-
ля, эвакуацию раненых.

Отметим, что уголовное пресле-
дование взяткодателя Тиняева и по-
средницы Гулий было прекращено 
летом прошлого года в связи с их де-
ятельным раскаянием. Однако в ноя-
бре 2018 года Владислав Тиняев был 
признан виновным 235-м гарнизон-
ным военным судом в насильствен-
ных действиях сексуального харак-
тера и осужден на один год лишения 
свободы. 

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

В историю болезни  
вписали взятку
Подполковник-орденоносец считает себя жертвой оговора

Как стало известно „Ъ“, Никулин-
ский суд Москвы вынес приговор 
по делу бывших руководителей 
и топ-менеджеров Пробизнес-
банка, который после своего  
банкротства остался должен 
клиентам 83 млрд руб. Фигуран-
ты этого дела обвинялись в рас-
трате средств кредитного учре-
ждения на сумму 2,4 млрд руб. 
и в результате получили от трех 
до семи лет колонии. Основными 
обвиняемыми в рамках рассле-
дования стали вице-президент 
по развитию корпоративного 
бизнеса банка Вячеслав Казан-
цев и генеральный директор кол-
лекторского агентства «Лайф» 
Сергей Калачев. Оба, по мате-
риалам дела, были связующими 
лицами в схеме хищения средств 
банка. Отметим, что рассмо-
тренный судом эпизод не по-
следний в деле.

Уголовное дело в отношении ру-
ководства Пробизнесбанка суд рас-
сматривал с июля прошлого года. 
Основными фигурантами рассле-
дования стали бывший вице-пре-
зидент банка Вячеслав Казанцев и 
гендиректор коллекторского агент-
ства «Лайф» Сергей Калачев, кото-
рые, как следует из материалов де-
ла, были ключевыми участниками 
преступной схемы. В итоге госпо-
дин Казанцев был приговорен к се-
ми годам колонии и штрафу в раз-
мере 800 тыс. руб., господин Кала-
чев — к шести с половиной годам. 
Еще один подсудимый, бывший на-
чальник управления проектного 
финансирования Пробизнесбанка 
Кирилл Артемов, получил пять лет 
колонии. Их подельники — руково-
дители фирм, которые, по данным 
следствия, были задействованы в 
хищениях банковских денег, были 
приговорены к лишению свободы 
на срок от трех до пяти лет.

Как следует из материалов рассле-
дования, банкир Казанцев, окончив-
ший в 1988 году Харьковское выс-
шее военное авиационное училище 
радиоэлектроники имени Ленин-
ского комсомола Украины, на мо-
мент начала расследования числил-
ся на бирже труда, так как во время 
процедуры банкротства кредитного 
учреждения был уволен временной 
администрацией Пробизнесбанка в 
связи с сокращением штатов. Тем не 
менее именно он, по данным след-
ствия, являлся ключевым фигуран-
том преступной схемы по хищению 

денег банка, которая была запущена 
«не позднее 15 сентября 2014 года» 
президентом Пробизнесбанка Сер-
геем Леонтьевым и председателем 
правления Александром Железня-
ком, которые «полностью контроли-
ровали деятельность банка».

Как говорится в материалах рас-
следования, роль Вячеслава Ка-
занцева в махинациях, спланиро-
ванных бывшими руководителя-
ми Пробизнесбанка, заключалась в 
том, что он, занимая пост вице-пре-
зидента по развитию корпоративно-
го бизнеса и «являясь доверенным 
лицом» акционера Железняка, под-
писывал договоры о заведомо неи-
сполнимых, невозвратных и необе-
спеченных кредитах с компаниями, 
подконтрольными членам органи-
зованной группы. В рамках данно-
го расследования, отметим, банки-
ру вменялся в вину эпизод только с 
одним подобным договором.

Что касается господина Калаче-
ва, то он, по материалам дела, явля-
ясь руководителем коллекторского 
агентства «Лайф», «заведомо зная», 
что участниками организованной 
группы «совершается хищение де-
нежных средств», предоставил счет 
возглавляемого им общества для ак-
кумуляции похищаемых денег под 
видом фиктивных договоров займа 
или их погашения.

Как было установлено во время 
расследования, для хищения денег 
махинаторами также использова-
лись ивановское ООО «Инновацион-
но-строительная компания „Ивспец-
гарант“» и зарегистрированные в 
разных городах группы компаний 
«Аймак», «Центр Торговли», «Инжи-
ниринг-Роялти», ООО «Восток-Кар-
го-Плюс», ООО «НьюХауТрейд». А для 
вывода похищенных средств за гра-
ницу, по материалам дела, исполь-
зовались счета кипрской компании 
Vermenda Holdings Limited, откры-
тые в рижском Trasta Komercbanka. 

Устойчивость преступной груп-
пы, как считает следствие, объясня-
ется длительным знакомством ее 
участников, постоянным их обще-
нием друг с другом, сложившимися 
служебными взаимоотношениями и 
общностью корыстной цели, а также 
тщательной проработкой схемы хи-
щений. Все это и позволило членам 
организованной группы, по мне-
нию правоохранителей, на протяже-
нии длительного срока безвозмезд-
но и безвозвратно похищать средст-
ва вкладчиков.

В уголовном деле описывает-
ся наиболее стандартный для злоу-
мышленников способ хищения де-
нег. Так, в сентябре 2014 года госпо-
дин Казанцев, находясь на своем ра-
бочем месте (Волгоградский про-
спект, д. 43 корп. 3), выполняя ука-
зания руководителей организован-
ной преступной группы, подписал 
от имени банка договор об услови-
ях среднесрочного кредитования с 
ООО «ИСК „Ивспецгарант“», соглас-
но которому компании открывалась 
кредитная линия на 500 млн руб. 
Гендиректор инвестиционно-строи-
тельной фирмы Игорь Поликарпов 
(он осужден в рамках этого рассле-
дования на три года колонии), «ока-
зывая содействие совершению пре-
ступления», в своем рабочем каби-
нете в городе Иваново (Шереметь-
евский проспект, 53а) подписал до-
говор уже от имени компании-заем-
щика. При этом гендиректор осозна-
вал, «что возглавляемое им общест-
во не направит полученные денеж-
ные средства на хозяйственную де-
ятельность», а используется как зве-
но в криминальной цепочке. После 
завершения формальных процедур 
280 млн руб., полученных «Ивспец-
гарантом» в рамках кредитной ли-
нии, были распылены. В частно-
сти, 24,1 млн руб. под видом пога-
шения процентов ушли участнику 
схемы хищения ООО «Персонал+», 
еще 222 млн — аффилированной с 
банком компании «Пробизнес-деве-
лопмент» и т. д. Затем эти деньги бы-
ли собраны на расчетном счете кол-
лекторского агентства «Лайф», отку-
да сначала ушли на счета Vermenda 
Holdings Limited, открытые в Про-
бизнесбанке, а после конвертации 
в доллары перечислены на счет это-
го же офшора, но уже в латвийский 
Trasta Komercbanka Riga.

Всего по подобной схеме из бан-
ка было выведено 2,4 млрд руб. От-
метим, что рассмотренное в суде уго-
ловное дело является лишь одним из 
эпизодов большого расследования, 
проводимого в отношении бывших 
владельцев и топ-менеджеров Про-
бизнесбанка, который после своего 
банкротства в 2015 году остался дол-
жен своим вкладчикам 83 млрд руб. 
Стоит отметить, что оба владельца 
кредитного учреждения находятся 
в США и объявлены в федеральный 
и международный розыск. Впрочем, 
вероятность их экстрадиции из США 
выглядит маловероятной.

Владислав Трифонов

Банкирам и их деловым 
партнерам нашли место  
в криминальной схеме
Осуждены участники хищений в Пробизнесбанке

Как стало известно „Ъ“, Следст-
венный комитет России (СКР) 
завершил расследование одного 
из эпизодов хищений денежных 
средств из лишенного лицензии 
банка «Легион». Речь идет о вы-
даче многомиллионного креди- 
та ООО «Тулз ин Тайм». Перед су-
дом предстанут учредитель этой 
коммерческой структуры Дмит-
рий Хайков и экс-советник пред-
седателя правления «Легиона» 
Андрей Батищев. Сам бывший 
глава банка Игорь Сокеркин на-
ходится в международном розы-
ске; следствие считает его орга-
низатором махинаций, ущерб  
от которых в общей сложности 
превышает 13 млрд руб.

Расследование многоэпизодного 
дела о махинациях в столичном бан-
ке «Легион», лишенном лицензии в 
июле 2017-го, продолжается уже два 
года. Начинал его ОМВД России по 
Тверскому району Москвы, где в ав-
густе 2017 года по заявлению Агент-
ства по страхованию вкладов возбу-
дили уголовное дело. Однако понача-
лу оно расследовалось лишь по факту 
кражи кредитных досье банка «Леги-
он» (ч. 4 ст. 158 УК РФ). Первым подо-
зреваемым стал Игорь Сокеркин, до-
просить которого, впрочем, так и не 
удалось — он уехал за границу. В ито-
ге обвинение ему предъявили заочно 
в феврале 2018 года, после чего объя-
вили сначала в федеральный, а затем 

и в международный розыск. Само же 
следствие полиция приостановила в 
связи с розыском обвиняемого.

Попытки временной админист-
рации и Центробанка добиться нача-
ла расследования по факту непосред-
ственно вывода из банка денежных 
средств («Легион» остался должен кре-
диторам более 13 млрд руб.) увенча-
лись успехом лишь в феврале прош-
лого года. Тогда СКР возбудил уголов-
ное дело по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвое-
ние или растрата в особо крупном раз-
мере). Его фигурантами стали все тот 
же господин Сокеркин, его бывший 
заместитель Виктор Брусенцев и экс-
советник бывшего председателя прав-
ления Андрей Батищев. Позже к этой 
компании присоединился и Дмитрий 
Хайков, учредитель и гендиректор 
ООО «Тулз ин Тайм», занимавшегося 
розничной торговлей через интернет.

Как следует из материалов дела, 
при пособничестве господина Хай-
кова (содержится под стражей) го-
спода Сокеркин и Батищев (также на-
ходится в СИЗО) похитили несколь-
ко десятков миллионов рублей, ко-
торые были выданы в виде кредита 
ООО «Тулз ин Тайм». Каков процес-
суальный статус в этом деле сейчас 
у господина Брусенцева, „Ъ“ выяс-
нить не удалось. По некоторым дан-
ным, он якобы пытался заключить 
досудебное соглашение, поэтому не 
исключено, что его дело выделено в 
отдельное производство.

Отметим, что советник бывше-
го председателя правления «Леги-
она» Андрей Батищев, участвовав-
ший в ликвидации последствий ава-
рии на Чернобыльской АЭС, оказал-
ся едва ли не единственным из фигу-
рирующих в этом деле банкиров, кто 
не стал скрываться от следствия. В те-
чение полугода он являлся на допро-
сы по первому требованию следова-
теля и, как говорят его адвокаты, да-
вал «развернутые и правдивые пока-
зания». Тем не менее в августе 2018 
года по ходатайству следователя Бас-
манный райсуд Москвы отправил го-
сподина Батищева в СИЗО.

Его предполагаемый сообщник 
Хайков в своих показаниях утвер-
ждает, что являлся лишь «номиналь-
ным директором и договоры не под-
писывал». При этом получения кре-
дита своим ООО от банка «Легион» 
обвиняемый не отрицал, считая, 
что он «получен для осуществления 
предпринимательской деятельнос-
ти» и часть его даже была возвраще-
на банку. После того как ООО «Тулз ин 
Тайм» прекратило существование, 
господин Хайков работал тренером-
преподавателем в одной из ДЮСШ, а 
также охранником в ЧОПе.

Сейчас фигуранты уголовного де-
ла знакомятся с собранными следст-
вием материалами, после чего оно 
будет направлено для утверждения в 
Генпрокуратуру.

Олег Рубникович

Следствие подготовило кредит  
для прокуратуры
Завершено дело о хищении в АКБ «Легион»

Сергей Хачатуров считает, 
что следствие и суды 
игнорируют доводы  
в его пользу
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светская 
жизнь

Эльфы и космос
На прошлой неделе светская жизнь 
была, что само по себе довольно 
удивительно. Фонд «Друзья» на тен-
нисных кортах Михаила Кусниро-
вича провел благотворительный 
теннисный турнир Bosco Friends 
Open. В ресторане Blanc журнал GQ 
раздал награды своего ресторан-
ного рейтинга. В Петербурге часо-
вой бренд Omega отпраздновал 
50-летие высадки человека на Лу-
ну совершенно умопомрачитель-
ным космическим ужином в Пла-
нетарии. На выходных самые ли-
хие люди отправились в никуда 
на фестиваль Midsummer Night’s 
Dream, и, как оказалось, площадка, 
названная организаторами Terra 
Incognita, осталась таковой да-
же для них самих, не то что для го-
стей. Зато в самой Москве столы ло-
мились на двухдневном фестивале 
Martini и гастрономическом проек-
те Stay Hungry.

Во имя благотворительных фон-
дов, опекаемых «Друзьями», в тен-
нис бились профессиональные иг-
роки: Елена Дементьева, Карен Ха-
чанов, Даниил Медведев, Екатери-

на Макарова. А также продвинутые 
любители: Ксения Соловьева, Евге-
ний Плющенко, Михаил Фишман, 
Игорь Бутман и другие. Кто не хо-
тел в теннис, мог стрелять из лука. 
В этом смысле удивительное един-
ство проявили Светлана и Федор 
Бондарчук, хотя и в разное время. 
В ходе мероприятия собрали поряд-
ка 10 млн руб.

В Санкт-Петербурге открывал-
ся бутик Omega в мультибрендо-
вом пространстве Babochka на Нев-
ском, 152. По этому случаю в город 
слетелось огромное количество 
светских дам, ровно тех, которые по 
всем расчетам в эти дни должны бы 
слать приветы с дальних берегов: 
Татьяна Рогаченко, Ольга Панчен-
ко, Анастасия Рагозина, Инга Бер-
гман, Иляна Эрднеева, Татьяна Ар-
но, Виктория Полякова, Ляйсан Утя-
шева, Светлана Бондарчук и мно-
гие другие. Открытие бутика приу-
рочили к юбилею «маленького ша-
га для человека, но огромного ша-
га для человечества»: именно часы 
Omega Speedmaster носил экипаж 
лунной миссии. Тем не менее лен-
точку вместе с бренд-менеджером 
Omega Александрой Лутц и совла-
делицей Babochka Хатулей Авсад-
жанашвили перерезала Диана Ви-
шнева, настоящая звезда галактиче-
ских масштабов. После официаль-
ной части гости отправились в Пла-
нетарий. Многие москвичи там уже 
бывали — на концерте Робби Уиль-
ямса, который в прошлом году де-
лал «МегаФон» в рамках ПМЭФ. Тог-
да застройка внутри планетария бы-
ла вполне избыточной: сцена, ВИП-
ложи, буфеты, бар. Теперь плане-
тарий был практически пуст и за-
стелен серым ковролином, вполне 
удачно имитировавшим лунную по-
верхность. Среди этого минимализ-
ма гостей ожидали четыре длинных 
стола и луна примерно метров четы-
рех в диаметре. Кейтеринг от шефов 
отеля Four Seasons Lion Palace не ста-
ли запихивать в космические тю-
бики, но постарались на тарелках 
с крабовым салатом соусом имити-
ровать карту Млечного Пути. Свет-
ский продюсер Дмитрий Дудин-
ский в этот вечер наслушался спра-
ведливых комплиментов.

Что же касается фестиваля Mid-
summer Night’s Dream, то тут сле-
дует сказать, что недовольны ока-
зались и те, кто добрался на некую 
Terra Incognita специальным «ков-
чегом», шедшим от Речного вокзала 
в дремучее Подмосковье, и те, кто 
пытался добраться туда же на маши-
нах, а далее шаттлами от некоего на-
селенного пункта Тишково. То есть 
все. Вместо волшебства гостей жда-
ли грязь, очереди за едой и напитка-
ми и несовместимые с эльфийски-
ми нарядами трудности при попыт-
ках покинуть территорию.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Планетарий  
был  застелен  
серым  ковролином, 
 вполне удачно  
ими тировавшим  
лунную  поверхность

Запуск в России с 1 января 2020 года 
 новой схемы обращения с бездомными 
животными в рамках вступившего в си
лу закона «Об ответственном обраще
нии с животными» находится под угрозой 
срыва, заявляют зоозащитники. Умер
щвление животных запрещено, вместо 
этого предстоит проводить их отлов, сте
рилизацию и вакцинацию. Однако в Гос
думе указывают, что правительство не 
приняло нормативные акты, регламен
тирующие эти процессы, а в работе не 
были учтены замечания представителей 
сообществ защиты животных. Законо
дательное собрание Хабаровского края 
уже обратилось с просьбой «перенести 
вступление в силу статьи об организа
ции деятельности приютов для животных 
на более поздний срок», уточнив, что со
ответствующая статья расходов не была 
учтена при формировании бюджета, по
этому на приюты не хватит средств.

Зоозащитники и парламентарии возму-
щены, что правительство до сих пор не ут-
вердило «Методические указания по осу-
ществлению деятельности по обращению 
с животными без владельцев» в рамках всту-
пившего в силу закона «Об ответственном 
обращении с животными». Закон, напом-
ним, был одобрен Госдумой в конце 2018 го-
да. Его положения вступают в силу поэтап-
но, полностью документ заработает в 2022 
году. Ряд статей закона потребовали разра-
ботки и принятия правительственных нор-
мативно-правовых актов (более десятка до-
кументов): парламент обязал кабинет мини-
стров принять их не позднее 27 июня 2019 
года. Однако на сегодняшний день только 
три из них вступили в силу.

В частности, до сих пор не утверждены 
правила обращения с бездомными живот-
ными. Регулирование их численности отда-
но на усмотрение региональных властей. Ра-
нее в законодательстве большинства субъек-
тов РФ не содержалось запрета на умерщвле-
ние таких особей, что вызывало возмуще-
ние зоозащитников. После принятия зако-
на об «Ответственном обращении с живот-

ными» единственным способом регулирова-
ния численности бездомных животных ста-
ла схема ОСВВ (отлов — стерилизация — вак-
цинация — выпуск), подразумевающая со-
держание животных в приютах. Схема ОСВВ 
успешно применялась в ряде регионов и ра-
нее: так, в Санкт-Петербурге она действова-
ла с 2005 года, а в Калининграде — с 2016-
го. На «Методические указания по осуществ-
лению деятельности по обращению с живот-
ными без владельцев», подготовкой которых 
занимается Минприроды, и должны ориен-
тироваться власти субъектов при приведе-
нии местных законодательств в соответст-
вие федеральному.

Документ, в частности, должен устано-
вить требования к процессу отлова живот-
ных, их транспортировке в приют, поряд-
ку осмотра ветеринаром, а также к вакци-
нации, стерилизации, чипированию и уче-

ту. Важным пунктом являются требования 
к приютам, где животные должны находить-
ся после отлова.

В марте 2019 года Минприроды предста-
вило на общественное обсуждение первый 
вариант методических указаний. Однако 
нормативный акт вызвал критику общест-
венности. Глава комитета Госдумы по эколо-
гии и охране окружающей среды Владимир 
Бурматов рассказал „Ъ“, что в Госдуме прово-
дились мероприятия с экспертами, которые 
высказали ряд замечаний к проекту. Пред-
ложения были переданы в природоохран-
ное ведомство. В частности, привел пример 
депутат, «разработан список препаратов, ко-
торые должны использоваться при отлове 
и выпуске животных, регламентирована ви-
деосъемка этих процессов».

В Минприроды говорят, что ведомство 
получило 53 предложения по доработке до-
кумента и «учло их частично». Вторая редак-
ция проекта (имеется у „Ъ“), как показало оз-
накомление, втрое меньше и представляет 
собой сжатую версию первой. В Госдуме это 

вновь вызвало негодование. Владимир Бур-
матов не увидел в итоговом варианте предло-
жений, которые подготовил комитет: «Мы от-
дали готовые формулировки, им оставалось 
их просто утвердить». Депутата не устраивает 
«расплывчатость формулировок». «Подзакон-
ный акт должен быть предельно точным: все 
ли животные без владельцев отлавливаются, 
как выстраивается система оповещения гра-
ждан об отлове животных, где должна разме-
щаться информация,— говорит он.— Ниче-
го из этого не прописано конкретно, хотя мы 
предоставляли данные».

«Неточные формулировки могут только 
ухудшить положение животных»,— подтвер-
дила опасения господина Бурматова прези-
дент центра защиты прав животных «Вита» 
Ирина Новожилова. Куратор фонда помо-
щи бездомным животным «Право на жизнь» 
Ольга Белякова из Ноябрьска говорит, что 
создавать приюты без утвержденных пра-
вовых актов не имеет смысла: требования 
неизвестны, придется действовать на свой 
страх и риск. «Без этого приют усугубит про-
блему безнадзорных животных»,— полага-
ет она. «С нового года нужно жить по ново-
му закону, а нормативов нет,— беспокоится 
создатель „Альянса защитников животных“ 
Юрий Корецких.— Кажется, что это какой-то 
саботаж». По его словам, «есть еще немного 
времени, но с каждым месяцем все тревож-
нее и тревожнее».

Региональным властям в этот срок пред-
стоит подготовить необходимую инфра-
структуру, создать приюты и наладить систе-
му отлова. В субъектах не могут приступить 
к этому без методических указаний прави-
тельства РФ. Поэтому законодательное собра-
ние Хабаровского края уже обратилось к спи-
керу Госдумы Вячеславу Володину с прось-
бой «перенести вступление в силу статьи об 
организации деятельности приютов для жи-
вотных на более поздний срок». Председа-
тель хабаровского парламента Сергей Лугов-
ский отметил, что строительство приютов не 
учитывалось при формировании бюджета, 
поэтому на это не хватит средств.

Полина Ячменникова

Приюты на передержке
Минприроды критикуют за затягивание с новыми правилами обращения  
с бездомными животными

По данным международной организации «Глобаль
ная сеть экологического следа», в 2019 году мировая 
экономика израсходует условный запас возобновля
емых природных ресурсов, которые могут восстано
виться за год, уже 29 июля — на три дня раньше, чем 
год назад. Для обеспечения потребностей в природ
ных ресурсах и восстановления экосистем от загряз
нений окружающей среды и выбросов парниковых га
зов глобальной экономике уже требуется 1,75 планеты 
Земля. РФ при этом остается экологическим донором 
пла неты, но экологи отмечают, что расточительное 
расходование ее ресурсов не приводит к росту благо
состояния населения. 

В 2019 году день, когда мировая экономика начинает расхо-
довать ресурсы планеты «в кредит», наступит на три дня рань-
ше, чем в 2018 году,— 29 июля. «Дату экологического долга» ис-
следователи рассчитывают с начала 70-х годов: тогда он прихо-
дился на конец декабря, к 1990 году сдвинулся на середину ок-
тября, а к началу 2000-х — на начало сентября. С 2010 года тем-
пы роста потребления ресурсов в мире снизились, и дата «эко-
долга» стала смещаться к началу года медленнее.

Чтобы определить средний показатель дня экодолга для 
планеты, исследователи Глобальной сети экологического 
следа (Global Footprint Network, GFN) вычисляют объемы по-

требления биоресурсов (продовольствие, древесина и т. д.) 
и соотносят их со способностью экосистем восстанавливать-
ся. Как отмечают в GFN, перерасход ресурсов вызывает раз-
рушение экосистем — истощение почв, опустынивание, 
рост дефицита питьевой воды, снижение биоразнообразия, 
что уже приводит к экономическим потерям и социальным 
конфликтам. Одновременно накопление парниковых газов 
в атмосфере вызывает негативные последствия как для эко-
систем, так и для жизни и здоровья людей, в том числе спо-
собствуя учащению экстремальных погодных явлений. 

Эксперты GFN разделяют страны на «дебиторов» и «кре-
диторов» ресурсов планеты. В числе стран, берущих «взай-
мы» ресурсы и емкость экосистем у других стран,— Китай, 
Индия, США, Саудовская Аравия и большая часть стран ЕС. 
В числе доноров (в частности, за счет масштабного экспор-
та ресурсов или невысокого собственного потребления) — 
Бразилия, Канада, Австралия, Швеция, Финляндия и Рос-
сия. Показатель РФ спасает биоемкость (количество ресур-
сов и способность экосистем перерабатывать загрязне-
ние) — за счет большой территории и невысокой плотно-
сти населения она по-прежнему на 35% превышает эколо-
гический след. Однако при расчете «даты экодолга» для от-
дельных стран в GFN учитывают только потребление ресур-
сов на душу населения, сравнивая его со средним по пла-

нете объемом их восстановления. Наиболее нерациональ-
ное потребление ресурсов отмечается в Катаре (страна на-
чинает расходовать ресурсы «в кредит» уже 11 февраля). Для 
сравнения: в Индонезии, наиболее эффективно расходую-
щей ресурсы, эта дата наступит 18 декабря — однако и она 
потребляет больше, чем способны компенсировать экосис-
темы. В РФ использование ресурсов в последние годы рас-
тет — в результате расчет «дня экодолга» по потреблению на 
душу населения для РФ дает дату 26 апреля.

Как отмечают в WWF России (партнер исследования), 
«если бы все жители Земли потребляли столько же, сколь-
ко средний россиянин, нам понадобилось бы уже три пла-
неты (показатель учитывает только потребление ресурсов, 
в среднем по миру он составляет 1,75 планеты, для жителей 
США — почти пять, Германии — три, Китая — 2,2)». По сло-
вам директора программы «Зеленая экономика» WWF Рос-
сии Михаила Бабенко, экослед России близок к экоследу 
Норвегии и Германии, но структура потребления и уровень 
доходов отличаются довольно сильно. «Российская эконо-
мика крайне расточительно относится к ресурсам — энер-
гии, воде, земле, воздуху»,— говорят экологи, подчеркивая, 
что такая неэффективность не приводит к росту благососто-
яния населения. 

Ангелина Давыдова

Экологический долг продолжает расти
Мировая экономика исчерпает возобновляемые ресурсы планеты к 29 июля

Правозащитники призывают Госдуму внести срочные 
коррективы в действующее законодательство, рег
ламентирующее пребывание в неволе заключенных 
с ВИЧ, туберкулезом и другими тяжелыми заболева
ниями. Такой вывод содержится в исследовании про
екта «Группа риска», посвященном защите прав этих 
категорий осужденных. Обращаясь к ФСИН, участ
ники проекта просят вывести медицинские подра
зделения из подчинения администрации колонии 
и  СИЗО, запретить помещение в ШИЗО тяжелоболь
ных заключенных и не чинить препятствий общест
венным контролерам. Правозащитники указывают, 
что 7% от всех живущих с ВИЧ в России содержатся 
в местах лишения свободы, поэтому облегчение по
ложения заключенных с ВИЧ может оказать положи
тельный эффект на борьбу с распространением ин
фекции в стране в целом.

Проект «Группа риска», посвященный защите прав за-
ключенных с ВИЧ, туберкулезом, сифилисом и другими ин-
фекционными заболеваниями в российских пенитенциар-
ных учреждениях, осуществлен фондом «Русь Сидящая» при 
грантовой поддержке Фонда оперативной помощи ключе-
вым группам населения ВЕЦА. 

Согласно данным ФСИН, с 2014 по 2017 год 32% смертей 
в местах лишения свободы происходит из-за ВИЧ-инфек-
ции. Таким образом, на сегодняшний день ВИЧ является са-
мой распространенной причиной смерти в местах лишения 
свободы, делают вывод участники проекта. В качестве ил-
люстрации приводится история заключенного С. В. Давы-
дова (его адвокат Мария Эйсмонт): при поступлении в СИЗО 
у него был выявлен положительный результат теста на ВИЧ, 
однако господина Давыдова об этом не уведомили. По этой 
причине он не получал антиретровирусную терапию и уз-
нал о диагнозе только через год. Давыдова освободили от 
дальнейшего отбывания наказания по решению суда с диаг-
нозом «СПИД в терминальной стадии». «Фактически его от-
правили умирать,— говорят в „Руси Сидящей“.— Этот слу-
чай также свидетельствует о том, что администрации коло-
ний предоставляют освобождение от наказания по причине 
тяжелого заболевания не в интересах заключенного, а для 
улучшения статистики».

Правозащитники, изучив дела заключенных с ВИЧ и ту-
беркулезом, утверждают, что администрация СИЗО и коло-
ний не использует возможности для их освобождения от 
наказания в тех случаях, когда это необходимо: «Несмотря 
на существование перечня тяжелых заболеваний, которые 
препятствуют дальнейшему отбыванию наказания, члена-
ми специальной медицинской комиссии зачастую скрыва-
ется истинный диагноз осужденного». Участники проекта 
выявили даже следственные изоляторы, в которых отсутст-
вуют подобные медкомиссии. Так, в декабре 2018 года член 
ОНК Свердловской области Ольга Вековшинина в ЛИУ №51 
обнаружила тяжелобольного заключенного Балашова: «У не-
го имелась дыхательная недостаточность, кожные покровы 
были сухими и бледными, у него была крайняя худоба, гово-
рить Балашов не мог, каждое слово давалось с трудом и ше-
потом, так как вся полость рта, пищевод и дыхательные пу-
ти были поражены грибком». Несмотря на то что в Нижнета-
гильский суд тут же было подано заявление на освобожде-
ние, осужденный Балашов скончался: «Причиной смерти 
стало игнорирование его прав, выразившееся в игнориро-
вании факта, что заключенный был тяжело болен».

В фонде «Русь Сидящая» подвергают сомнению коррект-
ность отчетов ФСИН России, согласно которым за последние 
пять лет смертность среди российских заключенных от бо-
лезней снизилась на 33%, в частности от туберкулеза — на 
38,6%, от ВИЧ-инфекций — на 24,2%. «Столь резкое сокраще-
ние смертности может быть результатом манипуляции ста-
тистикой, а не следствием обеспечения заключенных тера-
пией,— говорит руководитель юридического департамен-
та фонда Алексей Федяров.— Зачастую с целью обеспечения 
подобного эффекта „снижения смертности“ пенитенциар-
ные учреждения принимают все возможные меры для сроч-
ного освобождения безнадежно больных осужденных, кото-
рые умирают вскоре после выхода из колоний, что не влия-
ет на показатели смертности в учреждениях ФСИН».

Краеугольным камнем нарушения прав человека в местах 
лишения свободы правозащитники называют отсутствие 
гражданского контроля: «Колонии и СИЗО, являясь закры-
тыми учреждениями, пользуются этим и скрывают факты 
нарушения прав человека. В случае если появится граждан-
ский контроль, всплывут очень неприятные истории». Участ-

ники проекта «Группа риска» на основании исследования де-
лают ряд выводов. Прежде всего, они призывают вывести ме-
дицинские подразделения из подчинения администрации 
колонии или СИЗО, запретить помещение в ШИЗО тяжело-
больных заключенных. «Медчасти СИЗО и колоний не при-
знают диагнозы, поставленные гражданскими врачами,— 
обращают внимание правозащитники.— До тех пор пока ди-
агноз не будет подтвержден медицинской частью, больной 
не сможет получать необходимые медикаменты. Посколь-
ку повторная диагностика может занимать недели или меся-
цы, это приводит к ухудшению состояния больного, в случае 
с ВИЧ — к возникновению сопутствующих заболеваний». 

Вчера получить комментарий пенитенциарного ведом-
ства по этому поводу „Ъ“ не удалось. Полковник ФСИН в от-
ставке Василий Макиенко указывает, что исправительные 
учреждения зачастую расположены в глухих местах, гра-
жданским врачам будет трудно туда добраться: «Вызывать 
людей, везти их, это и дорого, и больные заключенные не 
смогут получать экстренную помощь». Он заявил также, что 
перед помещением в карцер осужденных осматривает врач, 
который не позволит помещать туда больного человека. «Ме-
дицинские работники официально выведены из подчине-
ния начальников исправительных учреждений,— уверяет 
эксперт.— Конечно, часто устанавливаются неформальные 
отношения, однако, если осужденный умрет в карцере, вра-
чу придется несладко. Ему грозит не только дисквалифика-
ция или увольнение с работы, но и уголовное дело». «В це-
лом прокуратура осуществляет надзор. Есть и ведомствен-
ный контроль: если в учреждении есть проблемы, то они 
рано или поздно приводят к взрыву»,— говорит полковник 
ФСИН в отставке, уточнив, что контроль со стороны общест-
венности требует высокой квалификации членов наблюда-
тельных комиссий.

«Принимая во внимание проделанную работу, мы при-
зываем депутатов Госдумы внести советующие точечные из-
менения в федеральный закон „Об общественном контроле 
за обеспечением прав человека в местах принудительного 
содержания“ и Уголовно-процессуальный кодекс,— подвел 
итог господин Федяров.— Нужно довести до депутатов ин-
формацию, что необходимость этого назрела».

Николай Борисов

«Причиной смерти стало игнорирование прав»
Правозащитники изучили состояние здоровья заключенных с ВИЧ

Зоозащитники призывают 
 Минприроды покончить с бес
приютной жизнью животных 
ФОТО СЕРГЕЯ ШАХИДЖАНЯНА



Служебное соответствие
Проведенные накануне опросы показы-

вали: наибольшее число мандатов получит 
партия «Слуга народа», которой на полити-
ческой карте Украины на предыдущих вы-
борах 2014 года еще не было. Второе место 
социологи прочили партии «Оппозицион-
ная платформа — За жизнь», представляю-
щей интересы избирателей юго-востока. 
Главная же интрига состояла в том, сколь 
ощутимым окажется отрыв «Слуги наро-
да» от преследователей и как распределят-
ся места в нижней части «турнирной таб-
лицы», учитывая, что партии двух поли-
тических тяжеловесов, представляющих 
«старую гвардию» («Европейская солидар-
ность» Петра Порошенко и «Батькивщина» 
Юлии Тимошенко), шли с небольшим от-
рывом друг от друга. До последнего момен-
та не было и ясности, проходит ли в Раду 
пятая политическая сила — новая партия 
«Голос» музыканта Святослава Вакарчука.

В окружении Владимира Зеленского на-
зывали вчерашнее голосование третьим 
туром президентских выборов, давая по-
нять, что выборы фактически станут рефе-
рендумом о доверии курсу реформ, провоз-
глашенному президентом Зеленским. Меж-
ду тем еще в середине дня явка была ощу-
тимо более низкой, чем на президентских 
выборах: по состоянию на 15:00 она состав-
ляла чуть более 34%. «Я не могу вам объяс-
нить, почему такая явка и будет ли она уве-
личена. Мы надеемся, тенденция такая, что 
всегда под вечер люди идут на избиратель-
ные участки»,— заявил зампред ЦИК Ук-
раины Олег Конопольский. Информация 
о невысокой политической активности из-
бирателей в первые часы голосования, су-
дя по всему, застала его врасплох. В итоге 
господин Конопольский выразил мнение, 
что сравнивать нынешнюю явку с показа-
телями на других выборах нельзя, посколь-
ку голосование в летний период на Украи-
не «не происходило уже давно».

Наибольшие опасения по поводу не-
высокой активности избирателей выра-
жал лидер «Европейской солидарности», 
экс-президент Петр Порошенко. За три ча-
са до закрытия избирательных участков 
господин Порошенко в Facebook воззвал 
к своей целевой аудитории — избирателям 
Западной Украины, где его партия пользу-
ется наибольшей поддержкой. «К сожале-
нию, явка на Западной Украине по состо-
янию на 17 часов значительно ниже, чем 
на востоке»,— бил тревогу господин Поро-
шенко, угрожая, что коалицию могут сфор-
мировать пророссийские силы. Чтобы 
не допустить этого, он призвал своих сто-
ронников дойти до избирательных участ-
ков и «гарантировать европейское будущее 
нашим детям и внукам».

Между тем желающие проголосовать на-
шлись и в самопровозглашенных респу-
бликах Донбасса. Для этого им было необ-
ходимо заранее зарегистрироваться на из-
бирательном участке в любом подконтроль-
ном Киеву городе. Как выяснил „Ъ“, боль-
шинство старалось сделать это незамет-
но, совместив участие в выборах с поезд-
кой по личным делам, например на Азов-
ское море. По словам одной из жительниц 
Донецка, опасаясь, что их могут не пропу-
стить на блокпостах на территорию Украи-
ны, жители ДНР выезжали из самопровоз-

глашенной республики за несколько дней. 
«Мы уехали еще 14 июля. Никто не спраши-
вал, с какой целью мы выезжаем на подкон-
трольную территорию, но если бы и спро-
сили, то мы бы сказали, что на курорт»,— 
рассказала она „Ъ“.

К вечеру явка подросла и дотянула 
до 50%.

Куда плывет «Украина»
Учитывая, что лидером избирательной гон-
ки была президентская партия «Слуга на-
рода», всеобщее внимание в день голосова-
ния и накануне было приковано к главе го-
сударства и членам его ближайшего окруже-
ния. В «день тишины» перед голосованием 
команда президента нашла пиар-ход, напо-
минающий о том, какое наследие господи-
ну Зеленскому оставили его предшествен-
ники. На YouTube-канале «ЗЕ!Президент» 
был выложен видеоролик посещения гла-
вой государства ржавеющего ракетного 
крейсера «Украина», не одно десятилетие 
стоящего на причале в Николаеве. Работы 
по его достройке были приостановлены еще 
в первые годы украинской независимости, 
а в 2017 году, при президенте Порошенко, 
Минобороны Украины предложило и вовсе 
отказаться от крейсера.

Видеоролик вызвал оживленные ком-
ментарии в сети, смысл многих из них сво-
дился к тому, что крейсер «Украина» симво-
лизирует плачевное состояние всего украин-
ского государства. Заявления же, сделанные 
после выборов, проливали свет на то, как 

будут формироваться новая правящая ко-
алиция и правительство во главе с новым 
премьером.

Уже после вчерашнего голосования на из-
бирательном участке в Киеве Владимир Зе-
ленский подтвердил свою решимость мак-
симально размежеваться со старыми поли-
тиками. «Я хочу, чтобы были только новые 
лица. Ни с кем из старой власти мы не видим 
коалиции»,— предупредил он.

При этом после обнародования предва-
рительных итогов выборов вчера вечером 
Владимир Зеленский пригласил лидера но-
вой партии «Голос» Святослава Вакарчука об-
судить создание коалиции в Верховной ра-
де. «У нас чуть больше рейтинг, чем у „Голо-
са“, но мы приглашаем господина Вакарчука 
к разговору»,— заявил господин Зеленский.

По его словам, одним из первых законо-
проектов, которые будут предложены парла-
менту нового созыва, станет закон об отмене 
депутатской неприкосновенности.

Еще одно вчерашнее заявление Владими-
ра Зеленского касалось будущего преемни-
ка премьер-министра Владимира Гройсма-
на. Сообщив, что он уже ведет консультации 
с потенциальными кандидатами на пост 
премьера, господин Зеленский предупре-
дил: новым главой правительства не дол-
жен стать никто из «бывших». По его словам, 
премьер-министром должен стать «профес-
сиональный экономист» и «абсолютно неза-
висимый человек, который никогда не был 
ни премьер-министром, ни спикером, 
ни лидером какой-либо фракции».

Тем самым господин Зеленский дезавуи-
ровал появившиеся в ходе избирательной 
кампании предположения, что кресло пре-
мьер-министра после выборов в Верховную 
раду может быть предложено Юлии Тимо-
шенко, уже занимавшей этот пост ранее.

Впрочем, сама госпожа Тимошенко, про-
голосовавшая вчера в Киеве на избиратель-
ном участке на Подоле, дала понять, что бу-
дет готова рассмотреть любые предложе-
ния от президентской команды. «Нет лиш-
него времени на эксперименты, нам ре-
ально нужно после выборов начинать дей-
ствовать»,— заявила она на избиратель-
ном участке. Говоря об истории незави-
симой Украины, Юлия Тимошенко заяви-
ла, что «нация, к сожалению, ошибалась, 
выбирая лидеров клановой системы или 
их марионеток».

«Мы столько ошибались, что сейчас вре-
мени на ошибки нет»,— резюмировала она.

В то время как Юлия Тимошенко ищет 
способ встроить свою партию «Батькивщи-
на» в новую политическую реальность, ко-
торая сложится на Украине по итогам пар-
ламентских выборов, в команде Владимира 
Зеленского делают акцент на необходимо-
сти перезапуска политической системы, ча-
стью которой были Юлия Тимошенко и ли-
дер партии «Европейская солидарность», 
экс-президент Петр Порошенко. После вче-
рашнего голосования глава президентской 
партии «Слуга народа» Дмитрий Разумков за-
явил: «Видя правовой нигилизм, отсутствие 
ответственности среди членов кабинета ми-
нистров и почти полное отсутствие деятель-
ности в стенах парламента, приходишь к по-
ниманию, что надо глобально менять сис-
тему». Господин Разумков не исключил, что 
после выборов станет преемником нынеш-
него спикера Верховной рады Андрея Пару-
бия, впрочем уточнив, что «в день голосова-
ния об этом рано говорить».

Матвей Шиманов, Киев;  
Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев;  
Анастасия Бойко, Донецк

Танкерная война переходит в санкционную
Лондон выбирает ответ на захват своего судна Тегераном

Кризис в отношениях между Ираном 
и странами Запада в конце минувшей 
недели заметно обострился. Захват 
иранцами британского судна в Ормуз-
ском проливе вынудил правительство 
Соединенного Королевства задуматься 
о жестких санкциях в отношении Тегера-
на. При этом Великобритания надеется 
договориться о совместных действиях 
с другими членами Евросоюза, которые 
до сих пор сообща поддерживали Теге-
ран в его конфликте с США.

О планах британских властей первой со-
общила газета The Telegraph, отметив: речь 
может идти о замораживании иранских ак-
тивов на территории королевства, а также 
о возврате антииранских санкций ЕС и ООН, 
снятых с Тегерана в 2016 году в рамках «ядер-
ной сделки» — Совместного всеобъемлюще-
го плана действий (СВПД). Тогда Иран по-
лучил доступ к замороженным ранее акти-
вам, возможность пользоваться банковской 
системой SWIFT и продавать свою нефть ев-
ропейским странам. Однако после того как 
в мае прошлого года США вышли из СВПД 
и ввели обратно свои санкции, ЕС не может 
выполнить обязательства в отношении Ира-
на. На данный момент Франция, Германия 
и Великобритания пытаются ввести в дей-
ствие совместный механизм для расчетов 
с Ираном (INSTEX) в обход американских 
санкций, иначе Тегеран обещает также вый-
ти из СВПД. Танкерная война может усугу-
бить ситуацию.

Напомним, что в пятницу шедший под 
британским флагом танкер Stena Impero был 
задержан в Ормузском проливе военно-мор-
скими силами Корпуса стражей исламской 
революции (КСИР) «в связи с нарушением 
международных правил». По данным СМИ 
Ирана, танкер столкнулся с иранским рыбо-
ловецким судном. Организация портов и су-
доходства Ирана обратилась к КСИР с прось-
бой разобраться в инциденте. Команда танке-
ра не ответила на требования сменить курс 
и позволить осмотреть судно. После этого тан-
кер окружили катера КСИР, а на его борт спу-

стились вооруженные люди в масках. В ито-
ге танкер был отбуксирован в иранский порт 
Бендер-Аббас. Команде из 23 человек, сре-
ди которых граждане России, Украины, Ин-
дии, Латвии и Филиппин, не позволили сой-
ти с корабля до окончания разбирательства. 
Их жизни и здоровью, по утверждению мест-
ных властей, ничего не угрожает. Российские 
дипломаты поддерживают связь с МИД Ира-
на по этому вопросу, но пока не могут добить-
ся связи с тремя гражданами РФ.

Британия назвала задержание своего тан-
кера «враждебным актом». Подчеркивается, 
что танкер находился в территориальных во-
дах Омана и Иран нарушил международное 
право. Письмо, в котором приводятся все 

факты об инциденте, направлено Великоб-
ританией в Совбез ООН. Лондон считает, что 
захват танкера стал ответом иранцев на за-
держание 4 июля в Гибралтарском проливе 
иранского танкера Grace 1 по подозрению 
в перевозке нефтепродуктов в Сирию (в рам-
ках расследования этого дела полиция задер-
жала капитана, старшего помощника танке-
ра и еще двух членов экипажа, суд оставил 
их под стражей до 15 августа). 10 июля КСИР 
уже пытался задержать другой британский 
танкер — British Heritage, однако корабль 
британских ВМС HMS Montrose успешно ото-
гнал от него три иранских катера. Во время 
последнего инцидента HMS Montrose также 
был осведомлен о происходящем, но нахо-
дился в часе хода от Stena Impero.

«Grace 1 был законным путем задержан 
в водах Гибралтара, потому что он вез нефть 
в Сирию в нарушение санкций ЕС, и поэто-
му власти Гибралтара действовали надле-
жащим образом и в рамках закона. А Stena 

Impero был захвачен в оманских водах, что 
явно противоречит международному пра-
ву»,— заявил в субботу глава МИД Соеди-
ненного Королевства Джереми Хант журна-
листам, делясь результатом своего разгово-
ра с главой МИД Ирана Мохаммадом Джава-
дом Зарифом. Британский министр назвал 
действия иранцев неприемлемыми. Он под-
черкнул, что инцидент поднимает «очень 
серьезные вопросы по поводу британского 
и международного судоходства в Ормузском 
проливе». По итогам заседания британского 
правительственного комитета по чрезвы-
чайным ситуациям COBRA Лондон рекомен-
довал всем судам королевства воздержаться 
от захода в опасную зону.

«Нашим приоритетом остается поиск воз-
можностей ослабить напряженность, поэто-
му я поддерживаю контакты с министром 
иностранных дел Ирана, поэтому в Гибрал-
таре осуществляются надлежащие правовые 
процедуры. Но мы должны увидеть, что та-
кой же надлежащий процесс будет происхо-
дить и в Иране»,— сказал по итогам суббот-
него заседания COBRA Джереми Хант. Ранее 
он подчеркнул, что Великобритания ищет 
дипломатические, а не военные пути для ре-
шения конфликта.

Со своей стороны, Мохаммад Джавад 
Зариф, наоборот, считает, что, в отличие 
от «пиратских действий» британских вла-
стей в Гибралтаре, задержание Stena Impero 
соответствует международным правилам. 
Он выразил мнение, что США пытаются втя-
нуть Великобританию в противостояние 
с Ираном. В Тегеране предостерегают Лон-
дон от эскалации ситуации. «Правительство 
Великобритании должно сдерживать те вну-

триполитические силы, которые хотят уве-
личить существующую напряженность меж-
ду Ираном и Британией и вывести ее за пре-
делы вопроса о танкерах. Это довольно опас-
но и неразумно в такое трудное для региона 
время»,— написал в своем аккаунте в Twitter 
посол Ирана в Лондоне Хамид Баидинежад.

Как отмечает The Telegraph, захват танке-
ра произошел в самое неподходящее для Ве-
ликобритании время. У Терезы Мэй осталось 
несколько дней на посту главы Консерватив-
ной партии. Имя нового лидера консервато-
ров будет названо 23 июля, после чего в стра-
не сменится и премьер-министр. По данным 
The Telegraph, Тереза Мэй не согласилась 
с предложением США присоединиться к опе-
рации Sentinel («Страж»). Речь идет о созда-
нии военно-морской коалиции для защиты 
судов у берегов Ирана и Йемена. Источники 
газеты утверждают, что британские военные 
сочли предложения США «отличной возмож-
ностью», но премьер отвергла их из-за опа-
сений, что это будет воспринято как поддер-
жка Британией жесткой позиции президента 
США Дональда Трампа в отношении Ирана. 
По данным американской газеты The Wash-
ington Post, британское правительство попро-
сило госсекретаря США Майка Помпео воз-
держаться от публичных комментариев, ко-
торые могут еще больше разжечь ситуацию, 
в то время как Лондон пытается разрешить 
кризис с помощью дипломатии.

Действия и Лондона, и Тегерана нельзя на-
звать безупречными, сказал „Ъ“ бывший по-
сол России в Иране Александр Марьясов. Од-
нако он подчеркнул, что не Иран первым на-
чал танкерную войну. «Я думаю, вопрос будет 
разрешен: и британцы, и иранцы освободят 
танкеры, если, конечно, не случится еще ка-
ких-то инцидентов или не вмешаются аме-
риканцы»,— сказал он. Господин Марьясов 
считает, что никто не заинтересован в эска-
лации ситуации. Он обратил внимание, что 
союзники Великобритании по ЕС не сделали 
никаких громких заявлений, кроме выраже-
ния обеспокоенности ситуацией.

Марианна Беленькая
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мировая политика

Досрочные парламентские выборы 
на Украине завершат большой по-
литический сезон, по итогам кото-
рого в стране произойдет обновле-
ние высших эшелонов власти.

Всего за два месяца правления 
Владимира Зеленского большин-
ство украинцев успело убедиться 
в том, что, как бы к нему ни отно-
ситься, на смену Петру Порошенко 
пришел совершенно другой лидер, 
отличающийся от предшественни-
ка и по своему генезису, и по мента-
литету, и по политическому стилю.

Не менее радикальные переме-
ны ждут и законодательную ветвь 
власти, где после выборов 21 июля 
сложится совсем иной расклад сил. 
Ну разве не сенсация уже то, что 
из трех партий, получивших наи-
большее число голосов на преды-
дущих выборах 2014 года, сразу 
две — «Народный фронт» и «Само-
помощь» — не имели никаких шан-
сов войти в новую Раду! А финиши-
ровавший первым пять лет назад 
«Блок Петра Порошенко», переиме-
нованный в «Европейскую солидар-
ность», был вынужден вести борьбу 
за то, чтобы дотянуть хотя бы до тре-
тьего места — после президентской 
партии «Слуга народа» и «Оппозици-
онной платформы — За жизнь».

Между тем «Слуга народа» — это 
условная партия. Она держится 
на рейтинге дерзкого новичка, подви-
нувшего дряхлеющих тяжеловесов, 
акции которых девальвировались.

При этом Украина остается для 
России враждебным государством. 
Взяв эту ситуацию за точку отсчета, 
многие участники российской дис-
куссии об Украине настаивают: ни-
чего в стране не меняется. Логика 
здесь такая: поскольку на россий-
ско-украинском фронте все без пе-
ремен, то их не может быть и в са-
мой Украине. А Владимир Зелен-
ский — это клоун, актер, марионет-
ка. В общем, пустое место, или «По-
рошенко-лайт».

Тем не менее из жизни Украины 
без лишнего шума исчезают иде-
ологемы и кодовые слова, на ко-
торых держалась стратегия разви-
тия этнократического украинско-
го государства. «Армия, мова, ви-
ра», «безвиз», «томос», «декомму-
низация», «соборность» — эти фор-
мулы предыдущей эпохи теряют 
в цене, как и акции продвигавших 
их политиков. Им на смену прихо-
дят новые лица, произносящие дру-
гие слова, с другими интонациями 
и акцентами.

Подписав скандальный закон 
о языке, Петр Порошенко посчи-
тал дело сделанным, однако и сам 
Владимир Зеленский, и члены его 
окружения дают понять, что без-
думная украинизация любой це-
ной, раскалывающая страну, не-
возможна. При этом если государ-
ственный проект Петра Порошен-
ко был направлен во внешний 
мир, делая упор на некую мифиче-
скую интеграцию в евроатлантиче-
ский мир, то нарождающийся про-
ект Зеленского, напротив, обращен 
вовнутрь самой Украины и ставит 
своей главной задачей борьбу с кор-
рупцией, решение социальных во-
просов, инновации, развитие ин-
фраструктуры. И наконец, самое 
главное — достижение мира в Дон-
бассе, а не войну с «сепарами».

Не имея возможности отказаться 
от украинского национализма, на-
бравшего огромные обороты, Вла-
димир Зеленский пытается сделать 
его, по крайней мере, не столь ток-
сичным для внешнего мира и собст-
венных граждан.

Выборы в Раду, сулящие успех 
«Слуге народа», станут еще одним 
подтверждением того, что поверх 
жовто-блакитного фасада украин-
ского государства наносятся хао-
тичные и неровные, но все более 
широкие мазки политического 
«позеленения».

«Слуга народа» — 
это условная партия, 
которая держится 
на рейтинге дерзкого 
новичка, подвинув-
шего дряхлеющих 
 тяжеловесов

Сергей Строкань,
обозреватель

цена  
вопроса

Британия назвала задержание своего танкера 
«враждебным актом». Подчеркивается, что тан-
кер находился в территориальных водах Омана 
и Иран нарушил международное право

Для Владимира Зеленского 
внеочередные парламентские 
выборы на Украине стали 
продолжением его триумфа 
на президентских выборах  
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21466,99 (+420,75)
РТС 1350,69 (+0,93)
FTSE 100 7508,7 (+15,61)

DAX 30 12260,07 (+32,22)
DJIA 27154,20 (–68,77)
NASDAQ Composite 8146,49 (–60,75)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20–22.07.19
Австралийский доллар 44,4027
Английский фунт 78,7656
Белорусский рубль 31,1175
Датская крона* 94,7971

Доллар США 62,8666
Евро 70,7941
Индийская рупия** 91,3128
Казахский тенге** 16,3309

Канадский доллар 48,2402
Китайский юань* 91,4277
Норвежская крона* 73,5660
СДР 86,8458

Сингапурский доллар 46,2969
Новая турецкая лира 11,1434
Украинская гривна* 24,3811
Шведская крона* 67,3148

Швейцарский франк 63,9213
Японская иена** 58,3828
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Топ-менеджер с отсрочкой платежа
Руководству банков, лишенных лицензий, вернут вклады через год

Поправки к закону «О страховании 
вкладов» не только увеличивают сум-
му компенсации для отдельных случа-
ев до 10 млн руб., но и вводят отсрочку 
выплат топ-менеджерам банков, ли-
шившихся лицензии. По истечении 
года страховку по вкладу они получат, 
если к тому времени против руковод-
ства не возникнет обвинений в при-
чинении убытков банку.

В конце прошлой недели в Госдуму вне-
сен проект с поправками к закону «О страхо-
вании вкладов». Законопроект, в случае его 
принятия, вступит в силу через 180 дней по-
сле официальной публикации. Сейчас пре-
дельная сумма страхового возмещения по 
вкладам составляет 1,4 млн руб. В отдельных 
случаях проект оговаривает ее увеличение 
до 10 млн руб. (см. справку). Впервые о том, 
что предельная сумма страхового возмеще-
ния вкладчикам может вырасти, заявила ле-
том прошлого года глава Банка России Эль-
вира Набиуллина. Она отмечала, что это ка-
сается ситуаций, когда вкладчик объектив-
но не имел возможности управлять риска-
ми, а также при социально чувствительных 
ситуациях.

Повышение страховки по вкладам в от-
дельных случаях не стало неожиданно-
стью — в отличие от вводимого проектом 
специального режима выплат возмещения 
вкладчикам из числа топ-менеджеров банка, 

лишившегося лицензии. Если высокопостав-
ленный сотрудник банка (список которых 
приводится в законопроекте) держал в нем 
же депозит, то выплата средств откладывает-
ся на год. Причем речь идет не только о новых 
категориях, по которым повышается сумма 
страховых выплат, но и об обычных вкладах, 
по которым выплачивается 1,4 млн руб. Прав-
да, если деньги поступили на вклад в рамках 
выплат по страхованию жизни или как госу-
дарственная субсидия, то они выдаются топ-
менеджеру сразу на общих основаниях.

Как пояснил „Ъ“ автор законопроекта 
Анатолий Аксаков, эта норма нужна для того, 
чтобы повысить ответственность руководст-
ва банков. «Отсрочка выплаты компенсации 
по вкладу в один год коррелирует со сроком 
оспаривания сделок, заключенных банком, 
который тоже равняется году»,— заявил „Ъ“ 

партнер коллегии адвокатов «Ионцев, Ля-
ховский и партнеры» Игорь Дубов.

Эта отсрочка вводится, чтобы у конкурс-
ного управляющего было время опреде-
лить, виновен ли топ-менеджер в причине-
нии убытков банку, которые привели к отзы-
ву лицензии. Причем срок задержки может и 
превышать год. Если против такого вкладчи-
ка возбуждено дело о причинении убытков, 
но суд не успел за год вынести решение, то 
«выплата страхового возмещения приоста-
навливается до вступления в законную силу 
соответствующего судебного акта», говорится 
в законопроекте.

Вместе с тем это не означает, что прови-
нившийся топ-менеджер вовсе не получит 
компенсации из Фонда страхования вкладов. 
Право вкладчика на обращения за возмеще-
нием по закону «О страховании вкладов» не 

связано с наличием трудовых или иных рас-
порядительных отношений в банке. Лишить 
его этих выплат по закону нельзя, поскольку 
его вина в причинении убытков на момент 
наступления страхового случая (если она 
имела место) не доказана. Если топ-менеджер 
виновен в причинении убытков, его права 
как вкладчика не прекращаются, убытки по 
решению суда взыскиваются в ином порядке 
— через исполнительное производство или 
банкротство физического лица.

В ЦБ и Агентстве по страхованию вкла-
дов не прокомментировали ситуацию. «Пе-
ренос даты возникновения права на обра-
щение за возмещением к Агентству по стра-
хованию вкладов на один год является мало-
эффективным ввиду того, что в течение года 
дела о банкротстве не рассматриваются. Кро-
ме того, в законе отсутствует механизм взы-
скания данных средств минуя стандарт-
ные процедуры взыскания долга»,— заявил 
„Ъ“ партнер FMG Group Николай Коленчук. 
Впрочем, на счет, на который будет переведе-
на компенсация, может быть наложен арест. 
Но этот случай данным законом никак не ре-
гламентируется. В любом случае это дискри-
минация, считает Игорь Дубов, потому что 
топ-менеджер может быть невиновен в при-
чинении убытков банку, а его лишают права 
получить свои деньги, положенные по зако-
ну наравне со всеми.

Максим Буйлов

«Интер РАО» уходит из Казахстана
Компания продает половину Экибастузской ГРЭС-2 за $20 млн

По данным „Ъ“, «Интер РАО» готовит-
ся продать 50% Экибастузской ГРЭС-2 
в Казахстане ее второму совладельцу 
«Самрук-Энерго» за $20 млн — это гора-
здо ниже изначальных оценок, зало-
женных самой компанией. Казахстан-
ский покупатель, согласно условиям, 
также должен будет взять на себя пору-
чительства по старым кредитам перед 
Евразийским банком развития и ВЭБ.
РФ. Аналитики считают, что с учетом 
регуляторных изменений и ухудше-
нием экономической ситуации в Ка-
захстане продажа станции даже по та-
кой «незначительной цене» выглядит 
оправданной. 

«Интер РАО» продаст казахстанскому «Са-
мрук-Энерго» долю в казахстанской Экиба-
стузской ГРЭС-2 (ЭГРЭС-2) за $20 млн (около 
1,26 млрд руб.), сообщили „Ъ“ источники, зна-
комые с условиями сделки. Сейчас стороны 
владеют в станции по 50%. Оплата будет про-
изводиться без рассрочек, покупатель дол-
жен взять на себя все обязательства и поручи-
тельства по кредитам, уточняет один из собе-

седников „Ъ“. В «Интер РАО» и «Самрук-Энер-
го» информацию „Ъ“ не комментировали. 
По итогам 2018 года компания в своей отчет-
ности почти вдвое снизила оценку актива — 
с 3 млрд руб. до 1,74 млрд руб. ($25 млн).

19 июля «Интер РАО» сообщила, что совет 
директоров компании одобрил прекраще-
ние участия в Экибастузской ГРЭС-2, условия 
не раскрывались. ЭГРЭС-2 должна реструкту-
рировать кредит перед Евразийским банком 
развития (ЕАБР) и ВЭБ.РФ ($385 млн и 12 млрд 
руб. соответственно), взятый в 2010 году под 
залог акций станции. «Интер РАО» брала на 
себя поручительство по половине этих креди-
тов (9,178 млрд руб. на конец 2018 года). Сто-
роны сделки не комментировали актуальный 
размер долга. В ЕАБР отказались от коммента-
риев, в ВЭБ.РФ сообщили, что кредит обслу-
живается, но отказались назвать его размер.

Угольная ЭГРЭС-2 мощностью 1 ГВт (два 
энергоблока по 500 МВт) — одна из крупней-
ших в Казахстане, ее доля в общем объеме 
выработки составляет 5%. Изначально долю 
в 50% в станции получило в 2005 году РАО 
«ЕЭС России» в счет погашения Казахстаном 

$246 млн перед российскими энергетиками. 
После реформы электроэнергетики все зару-
бежные активы РАО, включая ЭГРЭС-2, пере-
шли к «Интер РАО». В 2009 году было подписа-
но межправительственное соглашение о стро-
ительстве третьего энергоблока на 630 МВт, 
но проект был заморожен из-за «складываю-
щихся макроэкономических условий».

До 2019 года рынок электроэнергетики Ка-
захстана состоял только из сектора торговли 
электроэнергией. Большая часть выработки 
ГРЭС продавалась на централизованных тор-
гах с тарифом 7–7,5 тенге за кВт•ч. Конечный 
тариф ЭГРЭС-2 в 2018 году составлял 7,53 тен-
ге за кВт•ч. После запуска в этом году рын-
ка мощности местный энергорынок пере-
шел на двухставочный тариф (тариф на мощ-
ность и электроэнергию), который сейчас со-
ставляет около 7,6 тенге за кВт•ч, к 2023 году 
он должен вырасти до 8,64 тенге за кВт•ч. Со-
беседники „Ъ“ отмечали, что положительно-
го эффекта от работы станции можно ожидать 
только при ее полной загрузке, что затрудни-
тельно, учитывая слабый спрос в Казахстане 
и низкую рентабельность экспорта.

«Интер РАО» пытается продать актив уже 
несколько лет. В конце апреля компания объ-
ясняла намерение выйти из него желанием 
сосредоточиться только на российском рын-
ке, называя «Самрук-Энерго» наиболее логич-
ным покупателем актива. По мнению компа-
нии, новый собственник, представляющий 
государственные интересы Казахстана, более 
эффективно реализует проект строительства 
третьего энергоблока на Экибастузской ГРЭС-
2. Обе компании отмечали, что рассчитывают 
закрыть сделку до конца года.

Экономическая ситуация в Казахста-
не в последние годы ухудшилась, и, учиты-
вая снижение тарифа на мощность с начала 
года, ожидать перелома тренда не приходит-
ся, отмечает Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла». Продажа станции, по его мнению, выгля-
дит логичной, а учитывая уход связанной со 
станцией существенной долговой нагрузки, 
«даже такая незначительная цена выглядит 
оправданной».

Татьяна Дятел; 
Александр Константинов, 
Нур Султан

Задержка с изданием приказа Мин-
сельхоза о порядке переоформления 
договоров пользования рыбопромы-
словыми участками (РПУ) может при-
вести к остановке промысла у части 
предприятий. Всероссийская ассоци-
ация рыбопромышленников (ВАРПЭ) 
уже уведомила о проблеме Совет феде-
рации. Ситуация ставит под угрозу до-
бычу более 700 тыс. тонн продукции 
стоимостью до 80 млрд руб. 

О задержке с изданием приказа Минсель-
хоза о порядке переоформления договоров 
пользования РПУ президент ВАРПЭ Герман 
Зверев сообщил председателю комитета Со-
вета федерации по аграрно-продовольст-
венной политике и природопользованию 
Алексею Майорову 19 июля. Копия письма 
есть у „Ъ“. По данным ВАРПЭ, до 1 января 
2020 года переоформлению подлежит более 
6 тыс. РПУ. В год на этих участках добывает-
ся более 700 тыс. тонн водных биоресурсов 
на общую сумму 70–80 млрд руб., подсчитал 
господин Зверев.

Положительное заключение об оцен-
ке регулирующего воздействия по прика-
зу Минсельхоза о порядке переоформле-
ния договоров пользования РПУ было полу-
чено 14 июня, отмечают в ВАРПЭ. Но доку-
мент до сих пор не принят, что создает су-
щественную угрозу организационных сбо-
ев при проведении процедуры переофор-
мления договоров, сказано в приложении 
к письму. ВАРПЭ просит Совет федерации 
включить в проект постановления «О дол-
госрочной стратегии развития рыбохозяй-

ственного комплекса» пункт, обязываю-
щий Минсельхоз обеспечить переоформле-
ние этих договоров до 31 декабря 2019 года. 
Алексей Майоров подтвердил „Ъ“ факт полу-
чения письма. 

По оценкам Германа Зверева, процедура 
переоформления договоров пользования 
РПУ, вместе с исправлением, размещением 
информации и подписанием, может длить-
ся до 59 рабочих дней. И если какое-либо 

предприятие не успеет перезаключить до-
говор до 31 декабря, то промысел придется 
приостановить, указывает он. Глава Инфор-
мационного агентства по рыболовству Алек-
сандр Савельев согласен, что угроза реаль-
на, а проблемы с переоформлением части 
договоров могут начаться уже в этом году. 

По данным Росрыболовства на 17 июля, 
с начала 2019 года добыча водных биоре-
сурсов выросла на 0,2%, до 2,6 млн тонн год 

к году. Основная часть продукции (1,8 млн 
тонн) выловлена в Дальневосточном бассей-
не. Вылов минтая, в частности, в этом реги-
оне вырос на 5,5%, до 1,26 млн тонн. Добыча 
сельди сократилась 0,1%, до 121,4 тыс. тонн.

В Минсельхозе заверили „Ъ“, что приказ 
о порядке переоформления договоров поль-
зования РПУ находится в высокой степени 
готовности и в ближайшее время будет на-
правлен в Минюст. По словам представите-
ля Минсельхоза, заявления на переоформле-
ние договоров будут приниматься до 15 ок-
тября 2019 года. В Росрыболовстве считают, 
что переоформить до 31 декабря 6–6,5 тыс. 
договоров «вполне выполнимо». В Совете фе-
дерации пообещали следить за процессом 
переоформления договоров, чтобы не допу-
стить ситуации, когда рыболовные компа-
нии и хозяйства «повиснут в воздухе». 

Управляющий директор крупного рыбо-
добытчика и производителя консервов ГК 
«Доброфлот» Александр Ефремов отмечает, 
что в работе Росрыболовства в целом присут-
ствуют проблемы с системностью государст-
венного регулирования. Из-за этого возни-
кают вопросы с возможным прекращением 
промысла, вызванные задержкой с издани-
ем нормативных документов, подтвержда-
ет он. Если пять—семь лет назад участники 
рынка обсуждали с агентством в основном 
концептуальные и стратегические вещи, от-
мечает господин Ефремов, то в последние 
два-три года все чаще диалог идет о пробле-
мах с урегулированием рутинных вопросов 
рыболовства.

Алексей Полухин

Всякий раз, когда речь идет о совсем 
небольших европейских государст-
вах — Лихтенштейне, Монако, Люк-
сембурге, островах британской ко-
роны в Ла-Манше,— в случае с рос-
сийским бизнесом всегда приходит-
ся слушать внимательнее: у крупных 
предпринимателей РФ хорошие юри-
сты, «дырки» в правовых режимах Ев-
росоюза они знают очень хорошо. По-
этому первое, чем мы занялись, про-
читав постановление правительст-
ва о разрешении МИД РФ подписать 
с правительством Андорры согла-
шение об отмене визовых формаль-
ностей при взаимных поездках гра-
ждан,— немедля начали выяснять, 
у кого из крупных предпринимате-
лей РФ имеется в наличии паспорт Ан-
дорры. Рефлекс вполне бесполезный: 
андоррцев в русской части списка бо-
гатых людей на поверхности не обна-
ружено, натурализация в княжестве 
занимает от 20 лет постоянного про-

живания в горах на границе Испа-
нии и Франции, а русские любят гор-
ные лыжи — но не настолько. От бес-
силия пришлось придумывать вер-
сии — кому и для чего в России исто-
рия с безвизовым въездом в Андорру 
могла бы быть нужна.

Смотрите, как заманчиво: есть су-
веренная страна посредине ЕС (ну по-
чти), в ЕС при этом не входящая — 
и вообще ни во что толком не входя-
щая, даже в НАТО. Поэтому это одно 
из немногих мест в Европе, где под 
санкции формально не подпадает ни-
кто. Местные банки работают без цен-
тробанка в зоне евро и как раз специа-
лизируются на private banking. Контр-
олем границ Андорра не занимает-
ся. В теории это делают испанские 
и французские власти и порой даже 
придирчиво выясняют объемы выво-
зимых товаров duty free из местного 
торгового центра, но в целом безвизо-
вое посещение дачи на Коста-Браве — 
дело техники. А если помечтать — не-
большой вертолет, взлетающий с мор-
ской яхты под Перпиньяном, из меж-
дународных вод Средиземного моря 
долетит до Андорры за 40 минут. И ни-
кто не спросит, что за русский на бор-
ту без «шенгена»: он ему и не нужен 
с осени 2019 года — как и обладателю 
паспорта Андорры, решившему посе-
тить Эрмитаж. И не думайте, что это 
нерентабельно! Умудрился же в 2015 
году андоррский банк PDA попасть 
под подозрение в отмывании в нем 
предположительно китайско-россий-
ско-венесуэльской группой лиц око-
ло $2 млрд. История глухая, но при-
сутствие в ней тех самых очень хоро-
ших юристов бесспорно.

Но конечно, все это фантазии. При-
сматривать за Андоррой, разумеет-
ся, нам придется. Но истории об оф-
шорах в центре ЕС были перспектив-
ны самое позднее в 2000-х. А в 2019 
году все пять банков Андорры добро-
вольно выполняют все стандарты ЕС. 
И прокуратуре Испании Андорра вид-
на хуже, чем Барселона, но все-таки 
при желании неплохо. Почти все фан-
тазии из жизни богатых и дерзких по-
губил цифровизированный и инфор-
мационно прозрачный мир настояще-
го. В Андорре можно отлично кататься 
на лыжах, но прятаться от кого-либо — 
от ЕС, от НАТО, от ФНС России, от про-
куратуры США, от лондонского суда 
— ничем не лучше, чем в Белоруссии. 
И уж заведомо хуже, чем в Гудермесе.

правила  
игры

Мечта россиян о без-
визовом въезде в Ев-
ропу может исполнить-
ся осенью 2019 года, 
но поводов ехать туда, 
кроме горнолыжного 
отдыха, кажется, нет

уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Рыба не ловится без приказа
Участники рынка опасаются остановки промысла
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Поправки к закону «О страховании вкладов» 
предусматривают повышение размера страхо-
вого возмещения по вкладам для определенных 
категорий граждан до 10 млн руб. с нынешних 
1,4 млн руб. Повышенная страховка будет рас-
пространяться на лиц в случае продажи жилого 
помещения или земельного участка, где распо-
ложен жилой дом, садовый дом, иные строения, 
при получении наследства, в случаях возмеще-
ния ущерба, причиненного жизни, здоровью или 

личному имуществу, получения социальных вы-
плат и пособий, исполнения решения суда, по-
лучения грантов в форме субсидий. Кроме того, 
проект предусматривает распространение стра-
ховой защиты на денежные средства некоммер-
ческих организаций социальной направленности 
и иных общественно полезных организаций, 
кроме организаций, выполняющих функции ино-
странного агента. Сумма страховки по таким 
счетам не будет превышать 1,4 млн руб. 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,425трлн руб. ● 40,84

Банк «Восточный» разослал 
 потенциальным интересан
там предложение о покупке 
59,9% акций люксембургской 
International Financial Tech
nology Group (IFTG). Они появи
лись на балансе банка в резуль
тате замены кредита в размере 
2,5 млрд руб., выданного «Вос
точным» «Первому коллектор
скому бюро» (ПКБ). Сделка стала 
причиной ареста основателя 
и других сотрудников Baring 
Vostok — на тот момент контр
олирующего акционера «Восточ
ного». Если бумаги удастся про
дать, это позволит банку восста
новить капитал, но на уголов
ное дело сделка вряд ли повлия
ет, считают эксперты.

О том, что «Восточный» пытается 
продать находящиеся на балансе бан-
ка бумаги IFTG, рассказал „Ъ“ источ-
ник, близкий к банку, и подтвердил 
другой источник, близкий к акцио-
нерам. По словам одного из собесед-
ников „Ъ“, «Восточный» около меся-
ца назад подготовил предложение о 
продаже этого актива и разослал его 
потенциальным инвесторам, в том 
числе инвестиционным фондам. 
«Это небыстрый процесс, покупате-
лям нужно получить информацию от 
Baring Vostok и DaVinci (другой акци-
онер IFTG.— „Ъ“)»,— ответил собесед-
ник издания на вопрос, есть ли уже 
претенденты на покупку.

Стоимость пакета IFTG являет-
ся ключевым аспектом уголовно-
го дела против сотрудников Baring 
Vostok. Басманный суд Москвы 15–
16 февраля арестовал основателя 
инвестфонда Майкла Калви, а так-
же его партнеров — Филиппа Дель-
паля, Ивана Зюзина, Вагана Абгаря-
на. Кроме того, были арестованы ди-
ректор ПКБ Максим Владимиров и 
экс-глава «Восточного» Алексей Кор-
дичев. По версии следствия, они со-
вершили мошенничество, заменив 
долг подконтрольного Baring Vostok 

ПКБ в размере 2,5 млрд руб. на 59,9% 
акций IFTG стоимостью 600 тыс. руб.

Сам банк оценивал эти бумаги в 
3 млрд руб. (такую же оценку приво-
дит «Группа финансового консульти-
рования»). Кроме того, аудиторская 
компания KPMG Luxembourg оцени-
ла пакет в 2,34 млрд руб. Стоимость 
акций в октябре 2018 года оспарива-

лась в другом деле (ПКБ подало иск 
против своего директора). Тогда ар-
битраж Москвы изучил три позиции 
от российских оценщиков, соглас-
но которым стоимость бумаг состав-
ляет 3,07–3,59 млрд руб. По еще од-
ной оценке — от компании «Градо-
строительный ментор», бумаги сто-
ят 199 тыс. руб. (речь, вероятно, идет 
только о дивидендах). Господин Кал-
ви в суде предлагал продать эти ак-
ции дороже чем за 2,5 млрд руб., что-
бы закрыть уголовное дело.

Продажу акций IFTG должен ут-
вердить совет директоров банка, го-
ворит собеседник „Ъ“. Сейчас совет 
директоров банка «Восточный» под-
контролен группе акционеров во 
главе с Артемом Аветисяном, кото-

рая в результате победы над Baring 
Vostok в российском суде недавно 
стала основным акционером банка. 
Сотрудники Baring Vostok были аре-
стованы по заявлению Шерзода Юсу-
пова — одного из акционеров этой 
группы. Однако, по мнению источ-
ника „Ъ“, если покупатель найдет-
ся, то господин Аветисян вряд ли бу-
дет препятствовать сделке, посколь-
ку банк нуждается в капитале, а про-
дажа бумаг позволит распустить по 
ним резервы.

Baring Vostok и Шерзод Юсупов 
не ответили на вопросы „Ъ“. В банке 
«Восточный» отказались от коммента-
риев. Директор по банковским рей-
тингам агентства «Эксперт РА» Рус-
лан Коршунов пояснил „Ъ“, что сей-
час первоочередной задачей для бан-
ка является восстановление норма-
тива достаточности базового капита-
ла (Н1.1) до уровня выше 5,125%. Если 
банк не сделает это в ближайшее вре-
мя, то ему придется списать суборди-
нированные кредиты (см. „Ъ“ от 15 
июля). Для этого, по оценкам госпо-
дина Коршунова, достаточно продать 
акции дороже 1,5 млрд руб.

Впрочем, даже если бумаги будут 
проданы дороже 2,5 млрд руб., то это 
обстоятельство вряд ли окажет суще-
ственное влияние на уголовное дело, 
считают юристы. «Хотя это и подтвер-
дит мнение защиты Майкла Калви 
о рыночной цене актива, следствие 
должно провести оценку и оцени-
вать наличие или отсутствие ущер-
ба на ее основании,— поясняет парт-
нер FMG Group Николай Коленчук.— 
А если следствие усмотрит в сдел-
ке аффилированность покупателя с 
продавцом, то это может еще и ухуд-
шить позиции Baring Vostok, потому 
что это будет интерпретировано как 
манипуляция доказательствами». По-
этому, по мнению Николая Коленчу-
ка, покупатель должен быть «абсо-
лютно независимый» по отношению 
к Baring Vostok.

Виталий Солдатских

Бумагам из уголовного дела  
ищут инвестора
«Восточный» попытается продать акции IFTG

Инвестсоветники хотят полу
чить доступ к удаленной иден
тификации клиентов в целях 
 соблюдения антиотмывочного 
законодательства. Сейчас иден
тификация возможна только 
по документу, удостоверяюще
му личность, то есть при личном 
присутствии с паспортом. Изме
нения должны быть внесены 
в закон о противодействии от
мыванию средств, но Росфин
мониторинг настаивает на пред
варительной оценке рисков.

Профучастники разработали па-
кет предложений о совершенство-
вании регулирования деятельности 
инвестсоветников. Они были сфор-
мулированы согласно договоренно-
стям, достигнутым в ходе встречи с 
председателем Банка России Эльви-
рой Набиуллиной 9 июля. Соответ-
ствующее письмо от имени Наци-
ональной ассоциации участников 
фондового рынка (НАУФОР) было на-
правлено в ЦБ 19 июля, „Ъ“ ознако-
мился с его содержанием.

Один из важных пунктов доку-
мента — предложения, касающие-
ся порядка осуществления иденти-
фикации в целях ПОД/ФТ (противо-
действия отмыванию денег и фи-
нансированию терроризма). Авто-
ры письма обратили внимание на 
то, что право проводить эту проце-
дуру удаленно — на основании све-
дений, содержащихся в государст-
венных информационных системах 
ЕСИА (Единая система идентифика-
ции и аутентификации) и СМЭВ (Си-
стема межведомственного электрон-
ного взаимодействия) — отсутствует 
у инвестиционных советников, хо-
тя они отнесены к категории профу-
частников, большая часть которых 
имеет такую возможность. «Разница 
в подходе особенно очевидна в слу-
чае совмещения одной компанией 

деятельности брокера и инвестици-
онного советника. Брокерский дого-
вор может заключаться с клиентом 
дистанционно с проведением его 
удаленной идентификации, однако 
предложение дополнительной услу-
ги в виде инвестиционного консуль-
тирования требует повторной иден-
тификации на основании докумен-
та, удостоверяющего личность»,— 
указывается в письме.

По словам вице-президента Тинь-
кофф-банка Александра Емешева, 
сейчас большая часть клиентов на 
инвестиционное обслуживание при-

ходит из банка, то есть они уже были 
идентифицированы. Однако к но-
вым клиентам инвестсоветники обя-
заны выезжать, несмотря на то что 
у брокера они могут быть уже иден-
тифицированы с помощью ЕСИА и 
СМЭВ. По мнению НАУФОР, в целях 
развития нового института необхо-
димо разрешить инвестсоветникам 
проведение удаленной идентифика-
ции клиента. Прежде всего тем ком-
паниям, которые совмещают эту дея-
тельность с иными на рынке ценных 
бумаг. В едином реестре инвестсовет-
ников ЦБ (по данным от 12 июля) на-
ходится 48 участников рынка, из них 
3 — независимые (в виде ИП). Боль-
шую часть списка составляют совет-
ники, совмещающие деятельность с 

другой профдеятельностью (броке-
ры, управляющие компании).

При этом в письме не упомянуты 
независимые инвестсоветники, для 
которых это единственный вид дея-
тельности на рынке ценных бумаг. 
«Отсутствие возможности удален-
ной идентификации пока не сильно 
влияет на наш бизнес из-за неболь-
шого количества клиентов. Но в бу-
дущем она необходима для разви-
тия онлайн-сервисов личного каби-
нета клиента, робоэдвайзинга и так 
далее»,— говорит независимый ин-
вестсоветник Виталий Шевелев (вхо-
дит в реестр ЦБ). При этом он не под-
держивает идею «очередного разде-
ления независимых инвестсоветни-
ков и советников, совмещающих де-
ятельность».

Допуск к такой опции инвестсо-
ветников любой категории требу-
ет внесения поправок в антиотмы-
вочный закон. Однако, по словам 
замдиректора, статс-секретаря Рос-
финмониторинга Павла Ливадно-
го, реализация этой задачи будет за-
висеть от оценки рисков сектора, ко-
торую делает ЦБ. «Сейчас риск по-
вышенный. Если переоценка пока-
жет его снижение, мы не возражаем 
против упрощенной идентифика-
ции»,— отметил он.

Ранее представители професси-
онального сообщества просили во-
все освободить инвестсоветников от 
проведения обязательной иденти-
фикации клиентов в целях ПОД/ФТ 
(см. „Ъ“ от 18 декабря 2018 года). Од-
нако тогда Росфинмониторинг вы-
ступил против, отметив, что контр-
оль соблюдения ПОД/ФТ в посредни-
ческих секторах следует, напротив, 
усилить, поскольку Группа разработ-
ки финансовых мер борьбы с отмы-
ванием средств (FATF) уделяет этому 
особое внимание.

Мария Сарычева

Инвестсоветники  
требуют идентификации
Но Росфинмониторинг не спешит  
открывать им удаленный канал

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Микрофинансисты запустили 
мобильное приложение, позво
ляющее заемщикам гасить зай
мы за счет кэшбэка за приобре
тение товаров для повседнев
ных нужд. Авторы идеи счита
ют, что это поможет улучшить 
платежеспособность клиентов 
и снизить их долговую нагрузку. 
Впрочем, эксперты отмечают, 
что подобный сервис подошел 
бы клиентам банков в крупных 
городах, а у людей с небольши
ми доходами может спровоци
ровать дополнительный рост 
 закредитованности.

О том, что микрокредитная ком-
пания (МКК) «Гульден» совместно с 
сервисом «Скрепка» реализовала 
проект по погашению займов за счет 
получаемого заемщиками кэшбэка 
от купленных товаров повседневно-
го спроса, рассказали „Ъ“ участники 
рынка. Заемщику предлагается ска-
чать мобильное приложение, поку-
пать размещенные в нем товары и 
после сканирования чека получать 
кэшбэк, который пойдет на погаше-
ние долга. Погашение займа может 
производиться за счет покупок не 
только заемщика, но также его се-
мьи и друзей.

Как пояснил „Ъ“ гендиректор 
МКК «Гульден» Евгений Елизаров, 
проект запущен две недели назад, 
к «Скрепке» уже подключились 35% 
из числа заемщиков компании, не 
менее 75% из них сканируют чеки 
и получают кэшбэк. Абсолютные 
числа в компании назвать отказа-
лись. «Использование приложения 
позволит снизить долговую нагруз-
ку на должника без дополнитель-

ных расходов,— поясняет господин 
Елизаров.— Планируемая сумма по-
ступлений в „Гульден“ от одного за-
емщика в месяц за счет кэшбэка — 
500 руб., если подключить семью 
из четырех человек, то она составит 
2 тыс. руб., что при микрозаймах до-
статочно существенная сумма». Сред-
ний чек займа в компании «Гульден» 
составляет 15 тыс. руб. на полгода. По 
словам Евгения Елизарова, сейчас к 
сервису подключено около 40 произ-
водителей, кэшбэк можно получить 
более чем на сто товаров, средний 
кэшбэк составляет от 5% до 50% в за-
висимости от товара и производите-
ля. Однако корреспонденту „Ъ“ уда-
лось обнаружить в приложении мак-
симальный кэшбэк 17%.

Приложение доступно для 
Аndroid, из кредиторов к «Скрепке» 
подключена только МКК «Гульден», 
однако ведутся переговоры и с дру-
гими. Глава одного из крупнейших 
на рынке коллекторских агентств 
НАО «Первое коллекторское бюро» 
Павел Михмель сообщил, что там 
рассматривают возможность под-
ключения к сервису: «Решение о це-
лесообразности подключения будет 
принято по результатам „пилота“. В 
принципе это может быть интересно 
для наших клиентов, поскольку они 
смогут посредством кэшбэка гасить 
свою задолженность, не прилагая ка-
ких-то дополнительных усилий».

Участники рынка отмечают, что 
сервис может быть интересен для за-
емщиков при его грамотном разви-
тии. «Такой способ погашения зай-
мов выглядит привлекательно и мо-
жет быть востребован,— говорит ди-
ректор по развитию бизнеса и стра-

тегическому планированию ГК 
Eqvanta Екатерина Загитова.— Для 
нас, как федеральной компании, 
также важен ассортимент партнеров, 
услугами которых может воспользо-
ваться клиент для получения кэшб-
эка». По словам председателя совета 
СРО «Мир» Эльмана Мехтиева, что-
бы оценить реальную ценность по-
добного сервиса, необходимо подо-
ждать хотя бы полгода: «Пока гово-
рить о перспективах рано, хотя по-
тенциал у проекта при правильном 
его позиционировании есть».

Однако, уточняют эксперты, та-
кой способ погашения задолжен-
ности целесообразен в первую оче-
редь для достаточно обеспеченных 
заемщиков банков. «Граждане идут в 
МФО потому, что не могут взять кре-
дит в банке. Заемщики, оформляю-
щие займы до зарплаты, одалжива-
ют, как правило, на экстренные нуж-
ды или чтобы дотянуть до получ-
ки,— говорит руководитель проекта 
ОНФ „За права заемщиков“ Евгения 
Лазарева.— Они стараются сокра-
щать свои расходы и запасаются там, 
где дешевле: в несетевых магазинах, 
на рынках и в мобильных точках». 
По ее мнению, в каталог такого при-
ложения будут попадать уже извест-
ные товары крупных брендов, в сто-
имость которых заложены реклам-
ные бюджеты. Гражданина убеждают 
в том, что ему нужно тратить, чтобы 
избавиться от долгов, навязывая ил-
люзию пользы неразумного потре-
бления, подчеркивает госпожа Ла-
зарева, в перспективе это грозит ро-
стом закредитованности и еще боль-
шим количеством личных дефолтов.

Светлана Самусева

Кредиты в счет потребления
По микрозаймам можно будет расплатиться кэшбэком

Вопрос удаленного подтверж
дения полномочий и личности 
представителя юрлица, в том 
числе с помощью биометрии, 
будет решен через запись в ква
лифицированной электронной 
подписи (КЭП). Согласно новому 
законопроекту, полномочия бу
дут определены в квалифициро
ванном сертификате КЭП. Упол
номоченные сотрудники компа
ний должны получать сертифи
кат в ФНС, банков — в ЦБ. После 
этого они смогут реализовать 
полномочия для получения 
услуг юрлицом в кредитных 
 организациях дистанционно, 
через биометрические данные 
конкретных сотрудников.

Госдума 23 июля рассмотрит в 
первом чтении законопроект о по-
правках к закону «Об электронной 
подписи» (63-ФЗ). Проект, в частно-
сти, решает вопрос проверки полно-
мочий гражданина, подписывающе-
гося электронной подписью за юри-
дическое лицо. О проблеме с удален-
ным подтверждением полномочий 
и идентификации представителя 

юрлица, подписывающегося КЭП, 
„Ъ“ рассказывал 18 июля. Принятие 
поправок позволит полноценно за-
пустить пилотный проект по дистан-
ционному получению банковских 
услуг с использованием биометрии 
уполномоченных сотрудников, что 
до сих пор было невозможно.

В частности, согласно законопро-
екту, для закрепления полномочий 
уполномоченные сотрудники юр-
лиц будут обращаться в удостоверя-
ющий центр (УЦ) с описывающей 
их полномочия доверенностью. 
Для компаний это УЦ ФНС, для бан-
ков, платежных систем и некредит-
ных финансовых организаций — УЦ 
Банка России. Сами полномочия бу-
дут записаны в квалифицированном 
сертификате КЭП.

Проект также вводит понятие до-
веренных третьих сторон (ДТС). В 
нем ДТС определено как «юриди-
ческое лицо, осуществляющее дея-
тельность по проверке электронной 
подписи в электронных докумен-
тах в конкретный момент времени 
в отношении лица, подписавшего 
электронный документ, для обеспе-
чения доверия при обмене данны-
ми и электронными документами». 
«Смысл введения доверенной тре-
тьей стороны в том, что теперь про-
исходит разделение функций,— по-
ясняет старший партнер адвокат-
ского бюро „Титов, Кузьмин и парт-
неры“ Андрей Кузьмин.— УЦ эми-
тируют и хранят электронную под-
пись, а ДТС несут подтверждающую 
функцию подлинности сертифика-
тов и времени проставления подпи-
си». Впрочем, детально полномочия 
ДТС и требования к ним в проекте не 
описаны. Как пояснил „Ъ“ глава ко-
митета Госдумы по финрынку Анато-
лий Аксаков, эти нюансы будут про-
работаны ко второму чтению.

Даже несмотря на сохраняющи-
еся вопросы, участники рынка и 
эксперты считают, что законопро-
ект даст возможность использова-
ния биометрии для компаний и по-
лучения юрлицами дистанцион-
ных банковских услуг. «Главное, что 
в КЭП будут закреплены машиночи-

таемые полномочия, что позволит 
автоматизировать их проверку»,— 
говорит начальник управления раз-
вития МСБ Абсолют-банка Сергей 
 Нечушкин.

Механизм работы такой: уполно-
моченное лицо, подписывая в по-
следующем документ через ЕСИА с 
помощью КЭП, будет подтверждать 
свою личность биометрией из ЕБС, и 
если у него есть полномочия для со-
вершения таких действий, то и услу-
га будет предоставлена компании, 
поясняет господин Нечушкин. Вре-
мя и дата подписи будут в обязатель-
ном порядке фиксироваться ДТС. 
«Появление института ДТС должно 
повысить доверие к электронным 
документам, минимизировать ри-
ски электронного мошенничества 
— например, совершения юриди-
чески значимых действий с исполь-
зованием недействительных подпи-
сей»,— поясняет партнер юридиче-
ской фирмы «Косенков и Суворов» 
Константин Суворов.

В то же время в своем заключе-
нии на законопроект комитет Госду-
мы по финансовому рынку выража-
ет сомнения в готовности Банка Рос-
сии и ФНС сформировать и развить 
территориальную сеть УЦ, достаточ-
ную для удовлетворения потребно-
стей в получении КЭП без снижения 
качества и повышения стоимости 
услуг. По мнению исполнительно-
го директора АПКИТ Николая Ком-
лева, существует риск первичного 
увеличения стоимости получения 
КЭП в первую очередь для государ-
ства, потому что ФНС берет на себя 
предоставление услуг, которые пре-
доставляют независимые УЦ. «Насту-
пает целый ряд негативных послед-
ствий: это дополнительные расхо-
ды госбюджета, снижение надежно-
сти, потому что чем более централи-
зованная система, тем легче ее выве-
сти из строя,— объясняет эксперт.— 
Все отдается ФНС, значит, не остает-
ся независимых УЦ для выдачи КЭП 
юрлицам». Такие решения, полагает 
он, лучше принимать после обсужде-
ния в публичном пространстве.

Вадим Арапов

Биометрию заверят  
электронной подписью
Для идентификации представителей юрлиц

Меня обвиняют в том,  
что я завысил стоимость 
акций IFTG с 600 тыс. руб.  

до 2,5 млрд руб.,  
но есть один надежный 

способ проверить  
это обвинение — продать 

эти акции на рынке
—Майкл Калви,

основатель Baring Vostok, 28 февраля

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т С П О Р Н Ы Е  А К Ц И И

IFTG — инвестиционный фонд, который держит акции раз-
личных компаний, включая бумаги группы IT Invest (россий-
ская брокерская и инвестиционная компании). Согласно от-
четности фонда за 2016 год, активы компании составляли 
$99 млн, обязательства — $62 млн. Доналоговая прибыль — 
$22,8 млн.

Майкл Калви, выступая в суде, ранее пояснил, как эти бу-
маги оказались на балансе банка. Банк «Восточный», еще до 
того как его приобрел Baring Vostok, имел обязательства на 

2,5 млрд руб. Эти обязательства были обеспечены залогом 
в виде еврооблигаций банка «Восточный» на 5 млрд руб., ко-
торые хранились в депозитарии «БКС Кипр». Из-за измене-
ний в нормативных актах эти бумаги в случае непогашения 
долга могли быть списаны, что привело бы к снижению капи-
тала банка и нарушению обязательных нормативов. Поэтому 
банк погасил обязательства через кредит ПКБ, высвободив 
таким образом залог на 5 млрд руб. Кредит позже погасили 
акциями IFTG. Отдел финансов

48 участников рынка
состоят  
в едином реестре  
инвестиционных  
советников ЦБ,  
по данным на 12 июля
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, «Транс-
нефть» требует через суд около 
640 млн руб. с судовладельца тан-
кера, навалившегося на причал 
в Новороссийске в конце июня. 
Суд уже наложил арест на тан-
кер, что позволит «Транснефти» 
хотя бы частично покрыть убыт-
ки. Сейчас причал работает в ог-
раниченном режиме из-за ре-
монта, но авария практически 
не привела к снижению нефте-
наливных грузов, говорят 
источники „Ъ“.

«Транснефть» 18 июля подала в 
Арбитражный суд Краснодарского 
края иск о взыскании убытков в 
641 млн руб. с компании Hamilton 
Shipping LLC (Маршалловы острова), 
следует из картотеки арбитражных 
дел. Следующее заседание планиру-
ется 13 августа.

Танкер этой компании FOS 
Hamilton (дедвейт 105 тыс. тонн), 
зафрахтованный «Роснефтью», 22 
июня протаранил при швартовке 
один из причалов принадлежащего 
«Транснефти» Новороссийского 
морского торгового порта (НМТП, 
является соистцом). Советник пре-

зидента «Транснефти» Игорь Демин 
сообщил „Ъ“, что предъявленные 
Hamilton Shipping претензии вклю-
чают ремонт причала и стоимость 
поврежденного оборудования, ко-
торое находилось там во время ин-
цидента. После аварии «Транс-
нефть» ограничила размеры прини-
маемых на причале судов только 
типом Aframax.

«Транснефть» уже добилась того, 
что 27 июня суд наложил обеспечи-
тельные меры на танкер в виде мор-
ского залога. Морской залог позво-
ляет «Транснефти» и НМТП требо-
вать продажи арестованного судна, 
чтобы ускорить процесс получения 
компенсации за причиненные 
убытки. В определении суда указы-
валось, что помимо прямых убыт-
ков также «высока вероятность вы-
нужденного отказа порта от новых 
контрактов из-за существенного ог-
раничения возможностей на время 
ремонта». Впрочем, два источника 
„Ъ“ заверяют, что ограничения в ра-
боте причала практически не при-
вели к снижению отгрузки нефти, 
часть объемов была обработана со-
седним причалом.

Название Hamilton Shipping сов-
падает с названием крупной ирланд-
ской компании. Источник „Ъ“ утвер-
ждает, что такой же по характеристи-
кам танкер, как FOS Hamilton, может 
стоить $50 млн. Он не исключает, что 

состояние поврежденного судна по-
зволит продать его за $8–10 млн, что 
позволит практически покрыть 
убытки «Транснефти».

Причиненный вред взыскивает-
ся именно с компании-судовладель-
ца, которая обязана будет этот вред 
возместить, а потом сама будет 
предъявлять требования к своим 
сотрудникам в порядке регресса, 
отмечает руководитель практики 

имущественных и обязательствен-
ных отношений НЮС «Амулекс» Га-
лина Гамбург. Она добавляет, что 
также может быть взыскана упу-
щенная выгода, однако ее размер 
надо обосновать.

Наиболее быстрый вариант, учи-
тывая обстоятельства, это продажа 
танкера и изъятие его груза, гово-
рит партнер юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Горбунов. Если этого не хватит, 
то необходимо будет добиваться че-
рез суд конфискации иных судов и 
грузов, принадлежащих этому же 
собственнику. Но на это уйдет вре-
мя, и, скорее всего, если владелец 
суда уже предвидел последствия, 
но при этом не объявился — он мог 
перенести свои другие суда на дру-
гое юрлицо, и тогда взыскать убыт-
ки будет еще сложнее, полагает 
юрист. Он добавляет, что можно 
«пойти по долгому пути» и попы-
таться признать решение суда РФ в 
иностранной юрисдикции и до-
биться его исполнения там, но это 
не гарантирует успеха, а вот затра-
ты на процесс будут ощутимыми.

Дмитрий Козлов

«Транснефть» взыщет за причал
Компания требует 640 млн рублей за аварию в Новороссийске

Крупные производители до-
рожно-строительной техники 
по итогам полугодия нарастили 
реализацию на треть, основной 
спрос пришелся на начало до-
рожно-строительного сезона — 
конец апреля—май. Объем та-
ких работ в 2019 году только на 
федеральных трассах включает 
1,5 тыс. объектов, общее финан-
сирование дорожного ремонта 
— 589,5 млрд руб. Отечествен-
ные производители профиль-
ной техники говорят, что ре-
зультаты полугодия могли бы 
быть лучше: программа льгот-
ного лизинга, позволяющая 
им наращивать долю на рынке, 
формально заработала только 
в конце июня.

Продажи дорожно-строительной 
техники (ДСТ) отечественных произ-
водителей в РФ в первом полугодии 
увеличились на 30%, до 18 млрд руб. 
Наибольший рост реализации в ян-
варе—июне в количественном выра-
жении зафиксирован в сегменте 
бульдозеров — на 44%, а также экска-
ваторов-погрузчиков — на 35%. По 
данным «Росспецмаш-стата» (собира-
ет информацию от компаний, кото-
рые выпускают 80% объема произво-
димой в России ДСТ), упали за тот же 
период продажи автобетоновозов — 
на 50%, катков — на 15%, мини-по-
грузчиков — на 9%. Общая статисти-
ка по продажам иностранной ДСТ от-
сутствует, но „Ъ“ опросил основных 
зарубежных поставщиков, которые 
тоже констатируют рост продаж (см. 
подробнее «Ъ-Онлайн»).

Спрос активизировался во втором 
квартале: в январе—марте объем про-
данной техники в деньгах составлял 
только 7,8 млрд руб. В Росавтодоре „Ъ“ 
сказали, что на большей части терри-
тории РФ старт дорожного сезона сов-
падает с серединой весны, это вторая 
половина апреля—май. В целом про-
грамма работ дорожно-строительного 
сезона 2019 года на федеральных 
трассах, подведомственных Росавто-
дору, включает около 1,5 тыс. объек-
тов. Самые значимые проекты — ре-
конструкции путепровода на А-120 
«Санкт-Петербургское южное полу-
кольцо» и участка А-121 «Сортавала» в 
Ленинградской области; Р-256 «Чуй-
ский тракт» в Республике Алтай, М-8 
«Холмогоры» на обходе Вологды и 
А-370 «Уссури» в Хабаровском крае; 
Р-351 Екатеринбург—Тюмень на гра-
нице Свердловской и Тюменской об-
ластей, Р-258 «Байкал» в Бурятии, 
Р-217 «Кавказ» на обходе Гудермеса и 
на границе с Дагестаном и другие про-
екты, включенные в комплексный 
план модернизации и расширения 
магистральной инфраструктуры до 

2024 года. Объем финансирования 
федерального проекта «Дорожная 
сеть», посвященного непосредствен-
но дорожному ремонту в регионах, 
городах и агломерациях, в рамках 
профильного нацпроекта в 2019 году 
составляет 589,5 млрд руб.

В Минпромторге „Ъ“ сказали, что 
за четыре месяца 2019 года производ-
ство по основным сегментам техники 
для подготовки и устройства дорож-
ного полотна, а также по уходу и со-
держанию автомобильных дорог вы-
росло на 20%. Фактором роста реали-
зации в первом полугодии также ста-
ло «успешное осуществление про-
граммы льготного лизинга в 2017–
2018 годах и ее ожидаемое продле-
ние», полагают чиновники.

Впрочем, продажи шли бы еще ак-
тивнее, если бы действие льготного 
лизинга не приостанавливалось, по-
лагают в «Росспецмаше» (лобби отече-
ственных машиностроителей). На 
этом фоне многие заводы сократили 
планы по выпуску техники, отмеча-
ют в ассоциации. Дело в том, что ли-
зинг с господдержкой в 2019 году 
был запущен только с конца июня. 
Но многие компании работали по 
программе и в предыдущие месяцы, 
что обеспечило сохранение положи-
тельной динамики продаж, говорят в 
«Росспецмаше». Так делал, например, 
«Европлан». «Это позволило нашим 
чистым инвестициям в покупки са-
моходной техники для клиентов за 
шесть месяцев вырасти более чем на 
30%»,— сообщили в компании.

По оценкам «Европлана», на рынке 
на льготную программу приходится 
до 20% лизинговых сделок по спецтех-
нике и ДСТ, «при увеличении бюдже-
та эта доля могла бы стать больше». 
Портфель техники, приобретаемый в 
лизинг с господдержкой и без нее, от-
личается, говорят в компании: в про-
грамме участвуют только определен-
ные марки из-за требований прави-
тельства. В рамках субсидии спросом 
пользуется прицепная ДСТ марок «То-
нар», «Бонум» и «Грюнвальд», отмеча-
ют в «Европлане», а также автокраны 
«Клинцы», «Галичанин», «Ивановец».

В 2018 году в рамках льготного ли-
зинга было выдано субсидий на сум-
му 1,75 млрд руб., и это позволило ре-
ализовать технику стоимостью бо-
лее 17,5 млрд руб., подсчитали в 
Минпромторге. В этом году при бюд-
жете программы 2,1 млрд руб. чи-
новники надеются «дополнительно 
увеличить объемы производства и 
загрузить существующие мощно-
сти». Но задолженность бюджета пе-
ред лизингодателями за 2018 год со-
ставляет около 1,3 млрд руб., что зна-
чительно урежет бюджет.

Ольга Никитина

Катки пошли в гору
Продажи спецтехники продолжили рост

Структура Романа Абрамовича 
стала залогодержателем долей 
в новых компаниях бывшего 
топ-менеджера дистрибуторов 
алкоголя «Виником» и Classica 
Дениса Полякова, которые так-
же связаны с торговлей вином. 
Чтобы занять существенные 
для рынка 2–3%, может потре-
боваться €150 млн. Источники 
„Ъ“ полагают, что инвестором 
выступит господин Абрамович.

ООО «Грано» Романа Абрамовича, 
чье состояние Forbes оценивает в 
$12,4 млрд, на протяжении второй 
половины июня и начала июля 
оформило на себя залоги всех долей 
в трех компаниях — «Новая класси-
ка», «Классика плюс» и «Бардоли-
но+», связанных с винным бизне-
сом. Информация об этом появи-
лась в «СПАРК-Интерфакс».

«Классика плюс» и «Бардолино+» 
на паритетных началах принадле-
жат Александру Рощину и Денису 
Полякову. «Новой классикой» го-
сподин Поляков владеет единолич-
но. Весной партнеры открыли на 
1-й Тверской-Ямской улице в цент-
ре Москвы винный бар Classica Bar, 
его адрес совпадает с адресом «Бар-
долино+». Компании также принад-
лежит домен classicabar.ru. Основ-

ные виды деятельности «Новой 
классики» и «Классики плюс» — оп-
товая и розничная торговля алкого-
лем. В июне «Новая классика» пода-
ла заявку на регистрацию марок 
Vinicom и «Виником», в том чи-
сле для оптовой и розничной тор-
говли вином.

С октября 2015 года по март 2019 
года Денис Поляков был гендирек-
тором виноторговой компании 
Classica. В 2006–2009 годах он воз-
главлял не действующее сегодня 
ОАО «Виником». В 2000-е годы это 
была известная компания с подра-
зделениями в Москве, Санкт-Петер-
бурге и Екатеринбурге, а также заво-
дом «Русская лоза» (сегодня принад-
лежит «Абрау-Дюрсо» семьи бизнес-
омбудсмена Бориса Титова), вспо-
минают участники рынка. Но в 2008 
году из «Виникома» ушли основате-
ли Александр Шариков и Виталий 
Красинский, и компания перешла 
«Русич Центр Банку», у которого в 
2011 году ЦБ отозвал лицензию.

Со временем «Виником» начал те-
рять долю рынка и ассортимент. 
Так, в 2009 году сотрудничество с 
компаний прекратил шампанский 
дом Louis Roederer, в портфеле кото-
рого бренд Cristal. Тогда эксклюзив-
ным импортером Louis Roederer в 

России стала Simple. По словам 
источника „Ъ“, в целом около 70% 
портфеля «Виникома» получили 
Simple и MBG, а основная часть ме-
неджеров продолжила работать в 
структурах Classica. В Classica заяви-
ли „Ъ“, что Денис Поляков покинул 
компанию, чтобы заниматься собст-
венными проектами. Сам господин 
Поляков пообещал ответить на во-
просы „Ъ“ позднее. Представитель 
Millhouse, управляющей активами 
Романа Абрамовича, отказался от 
комментариев.

По мнению одного из собеседни-
ков „Ъ“, господин Поляков создает 
новый виноторговый бизнес, веро-
ятно, вновь под вывеской «Вини-
ком», для чего и понадобилось фи-
нансирование. По оценке прези-
дента Simple Максима Каширина, 
чтобы стать относительно замет-
ным игроком на рынке с долей 
2–3%, необходимо инвестировать 
около €100–150 млн. Средства при-
дется вкладывать на протяжении не 
менее пяти лет в создание инфра-
структуры, после чего еще через де-
сять лет компания, возможно, нач-
нет давать прибыль, рассказывает 
он. Председатель совета директоров 
MBG Wine Ирина Фомина добавля-
ет, что высокая конкуренция, курсо-

вые колебания, а также планируе-
мое увеличение акцизов на вино де-
лают бизнес импортера очень рис-
кованным. За 2012–2018 годы число 
импортеров сократилось почти 
вдвое, с 170 до менее 100 компаний, 
а импорт вина упал на 16,2%, до 
22,6 млн дал, указывает директор 
ЦИФРРА Вадим Дробиз.

Романа Абрамовича ранее связы-
вали с винодельней Gai-Kodzor, 
управляющей 70 га виноградников 
под Анапой. В июне 2015 года «Ведо-
мости» сообщили, что по 35% ООО 
«Виноградники Гай-Кодзора» полу-
чили топ-менеджер Millhouse Мари-
на Гончарова и Заруи Швидлер, су-
пруга партнера господина Абрамо-
вича Евгения Швидлера. Представи-
тель Millhouse тогда настаивал, что 
винодельня — их личный проект. 
По собственным данным, для роз-
ницы Gai-Kodzor выпускает до 
65 тыс. бутылок в год. В самой вино-
дельне на запрос „Ъ“ не ответили. 
На сайте Classica Gai-Kodzor названа 
партнером компании.

Анатолий Костырев,  
Мария Котова

Вино разбавят инвестициями
Роман Абрамович может профинансировать алкогольные проекты

Сейчас в «Газпроме» заявили „Ъ“, 
что строительство линейной части в 
полном объеме «позволит увеличить 
производительность газотранспорт-
ной системы в направлении Красно-
дарского края для обеспечения рас-
тущего спроса на газ в регионе и над-
ежного обеспечения закачки в ПХГ 
Северного Кавказа».

Речь идет только об укладке ли-
нейной части, и без восьми полагав-
шихся по проекту компрессорных 
станций мощность нового газопро-
вода будет сначала в несколько раз 
меньше проектных 32 млрд кубоме-
тров в год. Тем не менее даже она вы-
глядит избыточной. Согласно дан-
ным региональных программ гази-
фикации на 2018–2022 годы, общее 
текущее потребление регионов СК-
ФО, Краснодарского края и Крыма 
составляет около 33 млрд кубоме-
тров в год, а прирост потребления к 
2022 году — около 2 млрд кубоме-
тров. Фактически основными значи-
мыми источниками нового потре-
бления является Крым из-за ввода 
там новых газовых ТЭС, Краснодар-
ский край (по той же причине) и, воз-
можно, Ставрополье в случае расши-
рения газопереработки на «Ставро-
лене» ЛУКОЙЛа.

Алексей Гривач из ФНЭБ подчер-
кивает, что «в 2022 году жизнь не за-
кончится», кроме того, требуются до-
полнительные мощности для балан-

сирования сезонной неравномерно-
сти экспорта. Поэтому строительство 
трубы выглядит оправданным, тем 
более что ее мощность без компрес-
сорных станций будет существенно 
ниже проектной.

Спрос на газ стагнирует, на вну-
треннем рынке нет потребности в 
таком расширении инфраструкту-
ры, не согласен другой собеседник 
„Ъ“. Аналитики Vygon Consulting 
оценивали рост внутреннего спроса 
в зоне Единой системы газоснабже-

ния в 2,3% за 2018–2030 годы в своем 
базовом прогнозе, или всего 10 мл-
рд кубометров в абсолютных циф-
рах. «Странно, что „Газпром“ пона-
чалу хотел ликвидировать уже по-
строенный участок, а потом вдруг 
увидел такой рост спроса на юге РФ, 
который бы мог оправдать строи-
тельство еще более 1 тыс. км тру-
бы»,— иронизирует один из собе-
седников „Ъ“.

Источники „Ъ“ полагают, что 
единственная разумная причина 
возобновления проекта — подготов-
ка к увеличению мощности «Турец-
кого потока», поскольку именно для 
этой цели Починки—Анапа был из-
начально спроектирован. На дан-
ный момент «Турецкий поток» нахо-
дится в завершающей стадии, в том 
числе полностью проложена мор-
ская часть по дну Черного моря, и 
должен быть запущен в конце года. 
При этом в феврале Алексей Миллер 
впервые публично заявил, что «при 
наличии спроса и необходимых со-
гласований проект морского газо-
провода „Турецкий поток-2“ мог бы 
состояться» (см. „Ъ“ от 14 февраля). 
Как неоднократно отмечал „Ъ“, мощ-
ности строящихся сейчас обходных 
газопроводов «Северный поток-2» и 
«Турецкий поток» не позволяют «Газ-
прому» полностью отказаться от 
транзита газа через Украину при те-
кущем спросе со стороны европей-
ских потребителей.

Юрий Барсуков

«Газпром» разморозил  
«Южный поток»
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Проект «Южный поток»  
по известным причинам  
не состоялся, а проект 

«Турецкий поток» 
реализован не только 

в короткие директивные 
сроки, а даже с их 

опережением. Две нитки 
нового морского газопровода 

через Черное море 
построены раньше срока

— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 4 марта

Ц И Т А Т А

100,54 миллиона 
тонн  составила  
перевалка наливных 
грузов НМТП  
в 2018 году
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деловые новости
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Госкомпания «Ростелеком» толь-
ко назначила дату торгов своей 
части площадей в историче-
ском здании Центрального теле-
графа на Тверской улице, в пе-
шей  доступности от Красной 
площади, а объектом уже инте-
ресуются крупные инвесторы. 
Так, возможность поучаство-
вать в аукционе рассматривают, 
в числе прочих, структуры быв-
шего совладельца инвесткомпа-
нии «Тройка Диалог» Рубена 
Варданяна.

О том, что принять участие в торгах 
по продаже «дочкой» «Ростелекома» 
своих площадей в здании Централь-
ного телеграфа, назначенных на 10 
сентября, намерена одна из структур 
экс-совладельца компании «Тройка 
Диалог» Рубена Варданяна, рассказал 
источник „Ъ“, знакомый с планами 
бизнесмена. Об интересе предприни-
мателя к объекту знает также один из 
его контрагентов на рынке коммерче-
ской недвижимости. Представитель 
бизнесмена не ответил на запрос „Ъ“.

До 2018 года у Рубена Варданяна и 
основателя RD Group Гагика Адибекя-
на был совместный инвестфонд Avica 
Management Company. Затем партне-
ры разделили бизнес: Рубену Варданя-
ну достались бизнес-центры, включая 
«Романов двор» в Романовом переулке 
у Кремля и «Военторг» на Арбате, а Га-

гику Адибекяну — торговые комплек-
сы «Времена года» на Кутузовском про-
спекте и Dream House на Рублевском 
шоссе, а также объекты в Москве и 
Санкт-Петербурге, которые под свои 
гипермаркеты арендует DIY-сеть OBI.

В пятницу, 19 июля, своих претен-
дентов на выкуп площадей «дочки» 
«Ростелекома» в Центральном теле-
графе назвала газета «Ведомости»: по 
ее данным, среди претендентов — O1 
Properties, принадлежавшая ранее Бо-
рису Минцу (но из-за финансовых 
сложностей контроль над компанией 

прошлым летом перешел Riverstretch 
Trading & Investments, которую на 
рынке связывают с «Роснефтью» и ГК 
«Регион»). Там от комментариев отка-
зались. По информации «Ведомо-
стей», еще один претендент на площа-
ди в здании Центрального телеграфа 
— структура акционеров новосибир-
ского ритейлера «Мария-Ра». Эта сеть 
уже выкупила за 2 млрд руб. у «Росте-
лекома» здание (12 тыс. кв. м) между 
Никитским и Газетным переулками, 
рядом с Центральным телеграфом. В 
«Мария-Ра» не смогли оперативно 
подготовить комментарий. Источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией, утвержда-
ет, что вряд ли ритейлер будет напря-
мую участвовать в покупке историче-
ского здания телеграфа. В пресс-служ-
бе «Ростелекома» отказались называть 
претендентов на объект.

Госкомпания хочет выручить за 
лот не менее 3,5 млрд руб. Здание 
Центрального телеграфа, построен-
ное в 1927 году на Тверской улице, в 
пешей доступности от Кремля, явля-
ется памятником архитектуры. У зда-
ния несколько собственников: «Ро-
стелекому» принадлежит 37,6 тыс. 
кв. м, Росимуществу —18 тыс. кв. м, 
Промсвязьбанку — еще 2 тыс. кв. м.

Сейчас потенциальных покупате-
лей волнует вопрос дальнейшей 
консолидации объекта, говорит 
старший директор отдела рынков ка-

питала и инвестиций CBRE Ирина 
Ушакова. Но, несмотря на это, здание 
станет трофейным активом в пор-
тфеле любого инвестора, поэтому та-
кой интерес к объекту со стороны 
сразу нескольких инвесторов, отме-
чает партнер Colliers International 
Станислав Бибик. По его оценке, ко-
нечная стоимость всего здания ока-
жется не менее 4 млрд руб.

Директор практики по сопрово-
ждению сделок в области недвижи-
мости PwC в России Саян Цыренов 
полагает, что после покупки здания 
Центрального телеграфа инвестор 
сможет провести редевелопмент объ-
екта, отдав часть площадей под офи-
сы класса А и небольшую торговую 
зону. Качественные офисы в центре 
города всегда в дефиците, поэтому 
спрос будет значительным, прогнози-
рует господин Цыренов. Он также 
предполагает, что часть площадей бу-
дет отдана под апартаменты, что уско-
рит окупаемость проекта. У гостини-
цы же будет меньшая доходность из-
за значительных инвестиций в реде-
велопмент и достаточно сильной 
конкуренции со стороны других про-
ектов на Тверской улице, отмечает 
Саян Цыренов. Станислав Бибик до-
бавляет, что часть помещений можно 
отдать под коворкинг.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

Инвесторы берут  
Центральный телеграф
«Ростелеком» нашел желающих купить здание у Кремля

Седьмая степень свободы возду-
ха дает авиакомпании право пере-
возить пассажиров и грузы между 
двумя иностранными государства-
ми без посадки в стране регистра-
ции перевозчика. По словам источ-
ника „Ъ“ в менеджменте Пулково, 
по седьмой свободе ожидается 
большой спрос от европейских лоу-
костеров. Собеседник „Ъ“ отмечает, 
что первые изменения появятся в 
летнем расписании 2020 года, а фи-
нансовый эффект для аэропорта 
проявится в 2021 году.

При предыдущем губернаторе Ге-
оргии Полтавченко власти города 
приводили расчеты, что введение пя-
той свободы в течение трех лет при-
ведет к росту пассажиропотока на 
2,5 млн человек, позволит привлечь 
около 12 новых авиакомпаний и от-
крыть 18 новых направлений.

• В 2018 году Пулково обслужил 
18,1 млн пассажиров. Доли в ВВСС 
через кипрскую Thalita Trading 
Limited принадлежат «ВТБ Капита-
лу» (25,01%), немецкой Fraport AG 
(25%), катарской Qatar Investment 
Authority (24,99%) и РФПИ с пулом 
иностранных инвесторов (25%).
Российские авиакомпании уже 

выступили против нового режима 
для Пулково, поскольку это может 
привести к потере пассажиропотока 
в пользу иностранных перевозчи-
ков. Соответствующее письмо 19 ию-
ля в Минтранс опубликовала Ассо-
циация эксплуатантов воздушного 
транспорта.

Источник „Ъ“ в крупной россий-
ской авиакомпании считает предло-
женную либерализацию односто-
ронней. «В этом случае Ryanair смо-
жет свободно летать из Петербурга в 
Париж, а российские компании — 
нет. Мы категорически против таких 
правил»,— говорит он. В S7 отмеча-
ют, что режим открытого неба не 

предусматривает дополнительные 
возможности для российских компа-
ний на полеты из Петербурга за гра-
ницу. Возможно и сокращение числа 
иностранных пассажиров на вну-
тренних рейсах.

В компании добавили, что в Рос-
сии режим открытого неба принес 
ощутимый эффект только во Влади-
востоке, откуда увеличилось число 
рейсов в Южную Корею, но в этом 
случае речь идет о двустороннем ре-
жиме открытого неба. В «Аэрофлоте» 
инициативу не комментируют.

Главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов 
отмечает, что сегодня в Пулково фак-
тически нет базового перевозчика: 
авиакомпания «Россия» не строит си-
стему трансферных маршрутов че-
рез аэропорт. В этих условиях, пола-
гает эксперт, единственно возмож-
ный выход для Пулково, крупного 
по российским меркам аэропорта,— 
введение «открытого неба».

Впрочем, как отмечает гендирек-
тор Friendly Avia Support Александр 
Ланецкий, «открытое небо» не озна-
чает, что иностранные авиакомпа-
нии автоматически получат право 
на новые рейсы, им придется дого-
вариваться об этом как с Россией, 
так и со странами вылета. Так, если 
у России уже есть межправсоглаше-
ние со страной вылета и по нему не 
используются некоторые частоты, 
то иностранной авиакомпании 
нужно будет получить разрешение 
Росавиации на то, чтобы ими вос-
пользоваться. Если свободных ча-
стот нет, то потребуется согласие 
страны вылета — при этом страны, 
защищающие национальных пере-
возчиков, такие как Франция, Ита-
лия, Нидерланды, Австрия, едва ли 
его дадут.

Герман Костринский,  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Петербургу и неба мало
с1

Киносети отмечают рекордный 
за несколько лет прирост ауди-
тории в начале июля. Его связы-
вают как с прохладной погодой, 
из-за которой горожане реже 
уезжают на дачу, так и с успеха-
ми в прокате новой части «Чело-
века-паука». Еще больше на сбо-
ры этим летом должен повли-
ять выход «Короля Льва», кото-
рый уже за первый уикенд со-
брал больше 1 млрд руб.

Киносеть «Каро» (32 кинотеатра с 
250 залами, по данным «Невафильм 
Research» на 1 июля) наблюдает са-
мый высокий прирост июльских 
сборов в годовом выражении за по-
следние четыре года — в первые две 
недели июля бокс-офис вырос на 35% 
к предыдущему году, рассказала „Ъ“ 
президент «Каро» Ольга Зинякова. 
Среди основных драйверов роста 
она называет сиквел «Человека-пау-
ка», премьера которого состоялась 4 
июля, другие удачные релизы в про-
кате и установившуюся в централь-
ной части России прохладную пого-
ду. «По опыту прошлых лет мы зна-
ем, что жара отрицательно сказыва-
ется на посещаемости. Тем не менее 
определяющим фактором для зрите-
лей остается контент»,— отметила 
Ольга Зинякова.

В объединенной сети кинотеа-
тров «Кино Okko» («Синема Парк» и 
«Формула кино»; 76 кинотеатров с 
635 залами) прирост по посещаемо-
сти в первые две недели июля соста-
вил 28%, сообщили в пресс-службе 
сети. Совпали несколько благопри-
ятных условий, подтверждает пред-
ставитель «Кино Okko»: «сильный и 

ожидаемый релиз с широкой аудито-
рией» («Человек-паук: Вдали от до-
ма») и плохая погода в крупных реги-
онах. В «Кино Okko» рассчитывают, 
что прирост в июле увеличит дан-
ные по посещаемости в целом за тре-
тий квартал на 4%.

Сборы всех киносетей в России с 
1 по 14 июля 2019 года составили 
1,83 млрд руб., что на 18% больше, 
чем за аналогичный период 2018 го-

да, сообщили в пресс-службе Фонда 
кино. В целом по России в первые 
две недели июля 2017 года сборы бы-
ли больше, достигнув 2,1 млрд руб.

Рекордными сборы стали не во 
всех киносетях. Так, в «Премьер-за-
ле» (326 кинотеатров с 449 залами) 
первые 18 дней месяца позволили 
собрать почти столько же, сколько в 
2018 году, и на 20% меньше, чем за 
тот же период 2017 года, рассказал 
гендиректор киносети Владимир Пе-
телин. В то же время, по его словам, 
некоторые регионы, например Бар-
наул, показали рост до 13%. Прирост 
по рынку в целом он объясняет в том 
числе эффектом низкой базы прош-
лого года, когда аудитория кинотеа-
тров снизилась из-за чемпионата ми-
ра по футболу.

В этом году не случилось сезонно-
го падения продаж билетов в июле, 
отмечает руководитель билетного 
направления «КиноПоиска» Мария 
Сорокина. «Это может быть связано 
и с погодными условиями, и с посто-
янным ростом интереса аудитории к 
покупке билетов на „КиноПои-
ске“»,— уточняет она.

Погода далеко не главный фак-
тор, но и не самый малозначимый, 
рассуждает заместитель главного ре-
дактора «Бюллетеня кинопрокатчи-

ка» Александр Нечаев: в дождь зна-
чительная часть потенциальных 
зрителей остаются в городе, отказав-
шись от поездок, например, на дачу, 
но в основном динамика все же зави-
сит от фильмов. Сборы второй и по-
следующих частей сольных проек-
тов Marvel, как правило, растут на 
фоне роста фан-базы, отмечает он. 
Так, «Человек-паук: Вдали от дома» 
соберет примерно на 30% больше 
предшественника — вышедшего в 
2017 году «Человек-паук: Возвраще-
ние домой» (сборы в России — 
875,9 млн руб.), полагает эксперт. По 
данным ЕАИС, «Человек-паук: Вдали 
от дома» на 19 июля собрал уже более 
1 млрд руб.

Главным же релизом лета в России 
будет «Король Лев», который станет са-
мым кассовым киноремейком муль-
тфильма, побив рекорд «Книги джун-
глей», собравшей в 2016 году более 
1,2 млрд руб., уверен господин Неча-
ев. По предварительным данным, за 
первый уикенд, завершившийся 21 
июля, «Король Лев» уже собрал 
1,07 млрд руб., сообщил сайт Kinodata.
pro. Благодаря выдающемуся старту 
«Короля Льва» вторая половина меся-
ца будет не менее результативной, 
рассчитывает и Ольга Зинякова.

Валерия Лебедева

Зрители согрелись в кинотеатрах
Погода повлияла на кассовые сборы

Группа компаний «Шоколадни-
ца» хоть и с опозданием, но ре-
шила создать отдельную сеть 
формата grab & go, когда еда 
и напитки продаются исключи-
тельно навынос. Сейчас ресто-
ранный холдинг решает, будет 
ли искать под новые заведения 
отдельные площадки или для 
них отведут корнеры в действу-
ющих кафе. Эксперты предо-
стерегают: рынок продажи еды 
и кофе навынос в России доста-
точно насыщен и компания мо-
жет столкнуться с трудностями 
при поиске хороших площадок.

«Шоколадница» работает над со-
зданием новой концепции grab & go, 
рассказал источник „Ъ“ на ресторан-
ном рынке. В пресс-службе ГК «Шоко-
ладница» (управляет одноименной 
сетью, а также сетями «Кофе Хауз» и 
«Ваби Саби») подтвердили эту инфор-
мацию. Там добавили, что формат те-
стировался на базе некоторых заведе-
ний «Кофе Хауз», в том числе в виде 
корнеров. Новые заведения планиру-
ется запустить в пилотном режиме в 
Москве к началу 2020 года, уточнили 
в «Шоколаднице». «Предстоит опреде-
литься, будут ли точки grab & go раз-

виваться на отдельных площадках ли-
бо они будут интегрированы в дейст-
вующие заведения сети»,— отметил 
представитель компании.

• ГК «Шоколадница» принадлежит 
Александру Колобову (60%) и Acmero 
Capital Симана Поваренкина (40%). 
Компания также развивает по 
франшизе рестораны KFC, Pizza 
Hut, Max Brenner и Panda Express. 
По оценке Knight Frank, в 2018 году 
выручка группы выросла на 13,33%, 
примерно до 17 млрд руб. без НДС.
О том, что «Шоколадница» займет-

ся развитием новых форматов, „Ъ“ 
писал еще в феврале этого года, сооб-
щая о назначении на руководящую 
должность бывшего топ-менеджера 
«Связного» и «Вымпелкома» Сергея 
Румянцева, который ранее запускал 
сеть бюджетных кофеен «One Bucks 
Coffee». Тогда эксперты „Ъ“ полагали, 
что помимо формата grab & go компа-
ния займется развитием доставки 
из своих заведений. В пятницу в 
пресс-службе «Шоколадницы» под-
твердили и эти планы: на данном эта-
пе они подбирают помещение под 
открытие как минимум одной фа-
брики-кухни. Кроме того, добавля-
ет представитель компании, сей-

час «Шоколадница» совместно с De-
livery Club тестирует доставку кофе.

Продажа напитков и еды навынос 
сейчас один из быстрорастущих сег-
ментов на рынке общепита: по дан-
ным сервиса 2ГИС, по итогам 2018 
года количество таких заведений в 
России выросло более чем на 15%. 
Впрочем, исполнительный дирек-
тор Restcon Андрей Петраков отнес-
ся к новым планам «Шоколадницы» 
неоднозначно, считая, что количест-
во небольших точек, работающих 
навынос, достигло своего максиму-
ма. С этим соглашается и представи-
тель сети Prime Мария Лошкова. 
«Но,— оговаривается она,— сейчас 
растет и потребление кофе, что дает 
возможности для маневра новым иг-
рокам». Гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров, наобо-
рот, отмечает, что «Шоколадница» за-
паздывает с выходом в сегмент: в не-
которых московских кофейнях сети 
доля кофе навынос уже приближает-
ся к 30% от общего объема заказов.

По мнению господина Петракова, 
для успеха нового проекта «Шоко-
ладнице» необходимо переосмы-
слить политику цен и стабилизиро-
вать качество предлагаемого кофе. 

По словам Марии Лошковой, в стои-
мость кофе в «Шоколаднице» сейчас 
входит сервис и посуда — этих пара-
метров нет в формате кофе навынос. 
Поэтому группе придется снизить 
средний чек на 30–50%, считает Ми-
хаил Бурмистров. 

По мнению Андрея Петракова, 
все качественные площадки в Мо-
скве уже заняты, поэтому компания 
будет открываться в торгцентрах и в 
районах новой застройки. В этом 
случае, продолжает эксперт, «Шоко-
ладница» может открыть более 100 
новых точек. Михаил Бурмистров 
оценивает открытие одной точки в 
формате grab & go максимум в 4 млн 
руб. на первом этапе развития при 
условии, что площадь заведения со-
ставит 100 кв. м, если же речь о поме-
щениях в пределах 40 кв. м, то до 
2,5 млн руб., а для формата корнеров 
— до 1,4 млн руб. Самой оптималь-
ной стратегией он называет амбици-
озное тиражирование нового форма-
та в Москве и других городах с выхо-
дом на уровень до 150 объектов к 
концу 2021 года. Таким образом, ин-
вестиции в новый проект могут со-
ставить от 210 млн до 600 млн руб. 

Никита Щуренков

«Шоколадница» просится навынос
Компания запускает новую сеть

Китайская Lenovo возвращается 
на российский рынок со своим 
брендом смартфонов. В прош-
лом компания занимала замет-
ную долю на этом рынке, но за-
тем не слишком удачно попыта-
лась сделать ставку на приобре-
тенный у Google бренд Motorola. 
У Lenovo есть шансы закрепить-
ся в недорогом ценовом сегмен-
те, который сейчас активно рас-
тет, считают ритейлеры.

Компания Mobilidi (входит в хол-
динг RDC Group; дистрибутор китай-
ских брендов смартфонов Xiaomi и 
Hisense) подписала соглашение об 
эксклюзивной дистрибуции с китай-
ской Lenovo, рассказала „Ъ“ генди-
ректор Mobilidi Галина Халецкая. В 
рамках соглашения мобильные 
устройства бренда появятся в России 
в онлайн-магазине Lenovo.Store, роз-
ничной сети Hitbuy (включает три ма-
газина в Москве, по одному в Санкт-
Петербурге и Екатеринбурге) и сетях 
других федеральных ритейлеров, 
уточнили в компании.

В частности, новую линейку 
смартфонов Lenovo планирует про-
давать объединенная компания 
«Связной—Евросеть», сообщил „Ъ“ 
ее директор по закупкам Михаил 
Комков. «В предыдущие годы Lenovo 
занимала заметную долю на рынке 
смартфонов. С возвращением ком-
пания имеет все шансы закрепиться 
в недорогом ценовом сегменте»,— 
отметил он.

Lenovo еще в январе 2017 года ли-
дировала среди всех китайских брен-
дов на российском рынке смартфо-
нов с 7% рынка в штуках. Но уже в 
апреле 2017 года официальные по-
ставки смартфонов Lenovo в Россию 
прекратились: китайская компания 
решила сосредоточиться на продви-
жении бренда Motorola, мобильное 
подразделение которого приобрела 
в 2014 году у Google. Но этот бренд по-
чти не привлек потребителей: в янва-
ре 2018 года Lenovo занимала уже 
лишь 1% рынка. В первом квартале 
2019 года объем поставок смартфо-
нов Motorola в Россию составил все-
го 9,5 тыс. штук, следует из данных 
аналитического центра GS Group. 
«Си туация на рынке мобильных 
устройств такова, что помимо двух-
трех известных брендов у конечного 

пользователя фактически нет выбо-
ра»,— считает госпожа Халецкая.

В группе «М.Видео—Эльдорадо» со-
общили, что ведут переговоры с 
Mobilidi по поводу продаж Lenovo. 
«Эти устройства в нижнем и среднем 
ценовом сегменте будут потенциаль-
но интересны российскому потреби-
телю — у них достойное соотношение 
цена-качество и близкие к другим ки-
тайским конкурентам, включая 
Honor, Huawei, Xiaomi, Vivo, Oppo, 
технические характеристики»,— счи-
тают в компании. При активной мар-
кетинговой поддержке и сбалансиро-
ванной линейке устройств бренд мо-
жет в среднесрочной перспективе за-
нять значимую долю российского 
рынка, допускают в ритейлере. В 
«Вымпелкоме» также сообщили, что 
ведут переговоры по поводу продаж 
Lenovo. В МТС и «МегаФоне» отказа-
лись от комментариев.

По словам собеседника „Ъ“ в одной 
из крупных розничных сетей, Lenovo 
представит в России устройства стои-
мостью 6–14 тыс. руб. При условии ак-
тивного маркетинга компания в пер-
спективе двух лет сможет занять до 5% 
рынка, считает он. Аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин сом-
невается, что Lenovo сможет успешно 
конкурировать с закрепившимися в 
сегменте недорогих смартфонов 
Samsung, Honor и Xiaomi по соотно-
шению цена-качество. Бренд хорошо 
известен на рынке ноутбуков, но не в 
смартфонах, отмечает он.

В целом же спрос на дешевые 
смартфоны в России растет. По дан-
ным МТС, лучшую динамику в пер-
вом полугодии 2019 года продемон-
стрировали устройства стоимостью 
10–20 тыс. руб., продажи которых год 
к году выросли на 20%. «На рост сред-
него сегмента повлияла усилившая-
ся конкуренция между Samsung и ки-
тайскими Huawei, Honor и Xiaomi. 
Корейская компания серьезно пере-
работала модельный ряд, сделав став-
ку на устройства стоимостью 10–
20 тыс. руб.,— наиболее популярные 
у потребителей»,— отметили в ком-
пании. В онлайн-продажах по итогам 
первого полугодия доля смартфонов 
по цене до 15 тыс. руб. выросла до 55% 
в штуках, сообщал „Ъ“ 15 июля со 
ссылкой на оценки «М.Видео».

Юлия Тишина

Lenovo решила 
перезвонить
Бренд вернется  
на российский рынок смартфонов

Во-первых,  
сокращаются расходы  

на ее (недвижимость.— „Ъ“) 
содержание, во-вторых, 
мы увеличиваем выручку

— Михаил Осеевский,
президент «Ростелекома»,  
о продаже недвижимости  

в интервью « Интерфаксу», март 2018 год

Ц И Т А Т А

2 процента
глобальных сборов 
«Человек-паук: Вдали 
от  дома»  пришлось 
на Россию (данные  
Box Office Mojo)
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В прокат вышел фильм Мэтта 
Аселтона «Искусство обмана» 
(«Lying and Stealing»).  Михаил 
Трофименков оценил то, 
как искусно режиссер обманул 
все зрительские ожидания.

 Фильмы о похитителях бес-
ценных артефактов со времен «Как 
украсть миллион» (1966) Уильяма 
Уайлера и «Стариков-разбойников» 
(1971) Эльдара Рязанова выделились 
в особый криминально-комедийный 
жанр. Его закон и специфическая пре-
лесть в том, что вор обязан быть дос-
тоин творца, чье произведение он по-
хищает, проявить или неслыханную, 
гениальную простоту, или изощрен-
ную изобретательность. Но ни в коем 
случае не следовать жизни, в которой 
можно тупо дать охраннику по башке 
кувалдой и варварски вырезать холст 
из рамы. Реализм неуместен, даже 
если герой ворует передвижников.

Изысканность вору Айвану (Тео 
Джеймс) должно придать уже то, что 
он получил искусствоведческое об-
разование. Но дипломированный 
специалист может не любить озна-
ченную в его «корочках» профес-
сию. А музейный вор, даже если по-
лучил высшее образование в подво-
ротне, ведом не только корыстью, 
но и нежностью к своей добыче. Че-
го-чего, а непреодолимой тяги к пре-
красному Айван лишен. Раз за разом 
он идет на дело лишь для того, чтобы 
расплатиться с жирным, похотли-
вым греком Димитрисом (Фред Ме-

ламед). Этому современному Мино-
тавру задолжал бешеные бабки отец 
Айвана, умерший в тюрьме.

Конечно, к тому, что котируется на 
рынке ворованных артефактов, труд-
но испытывать даже микроскопи-
ческую нежность. «Кролик» Джеффа 
Кунса — тот самый, что ушел недавно 
с аукциона за $90 млн. Абстракция Фи-
липа Гастона — художника, даже по 
американским меркам не первого ря-
да. Наконец, господи прости, автопор-
трет Гитлера, который еврейский маг-
нат заказал ради удовольствия сжечь 
его. В том, как в прологе Айван подме-
няет скульптуру Кунса надувной копи-
ей, можно увидеть хотя бы сарказм по 

отношению к актуальному искусству: 
подмена обнаружится далеко не сра-
зу. Но к моменту кульминации — ис-
полнения Айваном последнего зака-
за — его искусство деградирует до уме-
ния врезать молотком близнецам—те-
лохранителям Димитроса, напомина-
ющим не столько людей, сколько дви-
жущиеся горы плоти.

Есть еще один непреложный жанро-
вый закон. Если два вора образуют дуэт, 
зритель вправе рассчитывать на аттрак-
цион «вор у вора дубинку украл». Осо-
бенно если эти воры — светский хлыщ 
и секс-бомба (Эмили Ратаковски): мы 
же, черт возьми, не на фильм о любви 
с первого взгляда пришли. Аселтон по-
пирает и этот закон. Никакого саспен-
са присутствие Элиз не добавляет, хотя 
глаз на ней, да, отдыхает от злобных му-
жиков, царящих на экране.

Это относится ко всем экранным 
гомункулусам. Взять, например, бра-
та Айвана (Эбон Мосс-Бакрак). Об-
стоятельства его появления на экра-
не сулят бурлескные удовольствия. 
Страдающий биполярным расстрой-
ством мужлан должен бы превра-
тить жизнь героя в сумасшедший 
дом, подобно тому как он превратил 
клинику, где он содержался и отку-
да его с превеликим трудом выгна-
ли, в публичный дом пополам с на-
ркопритоном. Но опять-таки: что он 
есть, что его нет — для действия со-
вершенно неважно. Само его рас-
стройство — такая же формальность, 
как диплом Айвана.

Утешает одно: некая гармония 
фильму все же присуща. Режиссер, 
который, очевидно, не любит свою 
работу, снял кино о воре, так же тяго-
тящемся своим ремеслом: что может 
быть гармоничнее.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Похитители смысла
В прокате криминальная комедия «Искусство обмана»

На стадионе «Лужники» в рамках WorldWired Tour 2019  
в поддержку альбома «Hardwired... To Self-Destruct»  
выступила группа Metallica

Чеховский фестиваль в Москве  закончился 
семичасовой сагой Робера Лепажа и его 
 театра Ex Machina — знаменитый канадец  
восстановил свой спектакль 1996  года. 
Его действие охватывает всю вторую 
 половину XX века и почти все континенты.   
О  сиквелах и приквелах «Семи притоков 
 реки Ота» рассказы вает Алла Шендерова.

 Перемещаться между континентами 
со скоростью смены театрального света, увязы-
вать множество человеческих судеб в густой пу-
чок, наподобие того, что потом придумал Пол 
Андерсон в фильме «Магнолия»,— все это Лепаж 
опробовал еще в «Трилогии драконов», его пер-
вой театральной саге, созданной в 1985 году, воз-
обновленной и доехавшей до Москвы в 2007-м 
(подробнее — в „Ъ“ от 23 июля 2007 года). Время 
«Трилогии…» — от начала XX до конца Второй ми-
ровой, место действия — Китай, Квебек, Европа. 
«Семь притоков реки Ота» начинаются в Хироси-
ме в 1945 году: американский офицер фотографи-
рует дома и людей, выживших в катастрофе.

Из «Трилогии драконов» сюда попал и гравий, 
в котором вязли герои, зыбкими движениями на-
поминая, что существуют только в памяти. Худож-
ник Карл Фийон насыпал его вместо сгоревшего 
сада перед домом героини — японки, изуродован-
ной взрывом, но попросившей американца сде-
лать ее фото. Американец уедет домой, японка ро-
дит сына. Два Джеффри, два сына одного отца — 
тот, что из Хьюстона, и тот, что из Хиросимы, ока-

жутся соседями в Нью-Йорке в 1965-м. Раздвижные 
ширмы японского дома за пару секунд превратят-
ся в тесные клетушки нью-йоркских меблирашек.

Шаги по гравию, стрекот цикад, которому вто-
рят колокольчики,— композитору Мишелю Коте 
(его соавтор — Кудака Тецуя), разместившему на 
сцене музыкальные инструменты, используемые 
в театре но, удалось создать не просто аутентичную 
среду — звуки тут достовернее и важнее слов. Слов 
на этот раз даже слишком много. Как и во многих 
сагах Лепажа, персонажи перескакивают с одного 
языка на другой, авторами текста значатся все уча-
ствующие в спектакле артисты, но то ли текст уста-
рел, то ли современный театр все дальше уходит от 
нарратива. Самое сильное в «Семи притоках…» — 
не диалоги, а звуки и визуальные находки.

Недаром же Лепаж в прологе высвечивает на 
экране название жанра своего спектакля: moving 
pictures. После чего на экране появляется нега-
тив: очертания самолета на небе. За экраном пля-
шет человеческая тень, пытаясь стереть, закрасить 
этот самолет, но нет: человечек падает, а на сером 
небе все четче проявляется бомбардировщик.

В одной из сцен раздвижные японские шир-
мы под руками канадской актрисы, только что 
отыгравшей французский водевиль на гастролях 
в Осаке, окажутся дверями парижских нумеров — 
а публика в зале станет отражением той публики, 
что пару сцен назад хлопала водевилю. Отраже-
ния вообще тема Лепажа. «Зеркала» — так в «Семи 
притоках…» называется пятый акт (всего их, са-
мо собой, семь), где одна из героинь вспоминает 
о концлагере, откуда сбежала в детстве. Драматур-
гически эпизод вышел вымученным, но визуаль-
но — евреи тут уходят не на смерть, а растворяют-
ся в системе зеркал — незабываем.

Кроме того, «Семь притоков…» — отличный 
повод, чтобы восстановить «родословную» героев 
Лепажа. Скажем, в лагере Яна познакомилась с пе-
вицей Сарой, а та обмолвилась, что ее разлучили 
с дочкой Адой. Консерваторка Ада потом появит-
ся в нью-йоркских сценах — и станет подругой 
американца Джеффри. Если вы знакомы с други-
ми спектаклями Лепажа, то легко вычислите, что 
та же Ада стала потом героиней спектакля «Лип-
синк», то есть «Семь притоков…» — приквел «Лип-
синка». А Сару и Аду, конечно же, играет одна ак-
триса — Ребекка Бланкеншип.

В многонаселенных «магнолиях» Лепажа всег-
да мало актеров, вот и тут девять исполнителей 
перевоплощаются с молниеносной быстротой. 
И в конце концов понимаешь, зачем режиссеру 
нужна эта архаичная нарративность, сериальное 
стремление увязать концы с концами. По Лепа-
жу, мир — совсем маленький и такой тесный, что, 
если в этой сцене кто-то погиб, значит, в следую-
щей, в другой точке на карте, эта смерть отзовет-
ся чьей-то болью. А раз так, то каждый сюжет не-
пременно надо дорассказать до чего-то хорошего.

В финале канадский танцор буто, снимавший 
комнату у слепой переводчицы Ханако (девоч-
ки, мать которой когда-то родила сына от аме-
риканца), переправляется туманным утром че-
рез реку Ота. И очертания красной пагоды вда-
ли рифмуются с красными иероглифами, поя-
вившимися на доме Ханако. Дом выставлен на 
продажу. Но жизнь героини на этом не кончит-
ся. Ведь мы слышали, что у Ханако тоже есть не-
проявленные негативы.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Робер Лепаж проявил негатив
«Семь притоков реки Ота» на Чеховском фестивале

В Шереметевском дворце, 
 филиале Санкт-Петербургско-
го музея театрального и му-
зыкального искусства, откры-
лась выставка «Земля дыбом. 
Из истории русского театраль-
ного экспрессионизма». Темати-
чески она продолжает нашумев-
шую выставку Русского музея, 
вписавшего в «русский экспрес-
сионизм» все и всех, но фактиче-
ски все делает наоборот: отделя-
ет от бурной театральной волны 
1910–1930-х годов только то, что 
имеет стилистическое или идео-
логическое отношение к терми-
ну «экспрессионизм». Смотрела 
Кира Долинина.

та выставка резка и остра. Она 
вся как выкрик, выплеск, удар мол-
нии. Черным клином белое бьет, ди-
зайн тут почти всемогущ, дворцовые 
люстры и капители лишь отправная 
точка для времени нового, времени 
дозволенных эмоций и откровений. 
Таким музей видит экспрессионизм 
русского театра и, надо признать, рас-
сказывает его историю с блеском.

Одним из первых спектаклей, вы-
водящих эмоциональную напряжен-
ность как свое главное свойство, бы-
ла постановка Немировича-Данченко 
«Николай Ставрогин» (1913, по «Бес-
ам» Достоевского), для которой изы-
сканный и сдержанный Добужин-
ский сделал оформление. Грабарь так 
описал одну из картин: «В сущности, 
и декорации-то никакой нет: просто 
гладкий занавес — дождливое ноч-
ное небо, на котором рисуется силуэт 
моста с одиноко стоящим фонарем на 
нем. Но эта выдумка — такое подлин-
ное искусство, такая художественная 
радость, и притом здесь так бесконеч-
но много Достоевского». Сегодня до-
вольно трудно представить, но имен-
но эти пустота и простота били наот-
машь, они отрицали казавшуюся пре-
жде необходимой «бытовую реаль-
ность» психологического театра. От-
каз от деталей ради обобщения, фор-
мальный прием превращается в по-
становочную идею, декорации дро-
бят пространство вкривь и вкось, но-
вый театр разговаривает другим визу-
альным языком, в котором востребо-
ваны все новые «-измы», от конструк-
тивизма до супрематизма, но именно 
экспрессионизм, искусство трагедии 
души и воздуха, крика и боли, тут иг-
рает особую роль.

Так, петербургское объединение 
«Союз молодежи» в 1913 году делает 
несколько спектаклей, и если «По-
беда над Солнцем» Крученых—Ма-
тюшина—Малевича работала с фу-
туристическим лексиконом, заумью 
и супрематическими откровениями 
в костюмах, то «Трагедия» Маяков-
ского уводила в область открытых 
чувств. Для этой «монодрамы», по вы-
ражению Евреинова, Иосиф Школь-
ник и Павел Филонов создали свой 
«город-адище», обитатели которого 
костюмы-щиты — «человек без гла-
за и ноги», «человек с растянутым ли-
цом», «старик с сушеными кошками». 
Гротеск влиял и на выбор литератур-
ного материала: один только Юрий 
Анненков в это время оформляет 
спектакли по «Скверному анекдоту» 
Достоевского (1914), «Носу» Гоголя 

(1915), «Лулу» Ведекинда (1919), «Крас-
ным каплям» Обстфельдера (1919). Де-
формация плоскостей, свойственная 
Анненкову в его станковых работах, 
тут обращается в тотальный распад 
окружающего зрителя мира. 

Мир и правда распадается на гла-
зах. 23 октября 1917 года, за два дня 
до Октябрьского переворота Мейер-
хольд представляет премьеру спек-
такля «Расплюевские веселые дни» 
(«Смерть Тарелкина» Сухово-Кобы-
лина — по свидетельству крити-
ков, «с налетом кошмара», в котором 
«гротескные гримы превращали ли-
ца исполнителей в уродливые маски 
и нагнетали атмосферу страха»). Чуть 
больше чем через год Мейерхольд уе-
дет из Петрограда в Москву, где уже 
работает в экспрессионистской поэ-
тике ученик Станиславского и Неми-
ровича-Данченко Вахтангов, ставя-
щий вместе с художниками Никин-
ским и Альтманом.

Но самыми истовыми «экспрес-
сионистами» нового советского теа-
тра стали две еврейские труппы — 
театр «Габима» и ГОСЕТ, с которы-
ми только из великих сотрудничали 
Шагал, Фальк, Альтман. Новая еврей-
ская светская культура требовала но-
вого изобразительного языка, за не-
имением традиции которого еврей-
ские художники оказались наиболее 
восприимчивы к любым модернист-
ским новшествам. Театр же позволял 
соединить многовековую традицию, 
музыкальную, карнавальную, песен-
ную, танцевальную, с только что об-
ретенными визуальными ходами.

Особый раздел на выставке — это 
ленинградский театр «после Мейер-
хольда»: он оставил после себя це-
лую плеяду режиссеров (Тверской, 
Грипич, Радлов, Смолич), художни-
ков (Дмитриев, Эрбштейн, Левин, 
Якунина, Рыков) и готовых на экс-
перименты маленьких (Лиговский, 
Новая драма) и больших (БДТ, Ак-
драм (Александринский театр), МА-
ЛЕГОТ (Михайловский), Акопера 
(Мариинский)) театров. Мелькнет на 
сцене еще раз и Филонов — в 1927-
м. Его с учениками пригласил устро-
ить выставку живописи и оформить 
«Ревизора» (режиссер Терентьев) ди-
ректор ленинградского Дома печа-
ти. Правда дольше нескольких по-
казов дело не пошло — критика об-
рушилась на декорации, и они были 
заменены другими.

1921–1924-е годы были пиком рус-
ского экспрессионистического теа-
тра. Однако трагедия простого чело-
века довольно быстро сменилась экс-
татическими переживаниями ново-
го человека, а сочувствие — пафосом. 
И если сначала формальные приемы 
экспрессионистического театра еще 
вполне были способны соответство-
вать и революционной повестке дня 
(«Разлом» (1927, БДТ и Театр имени 
Вахтангова), «Последний решитель-
ный» (1931, ГосТИМ), «Оптимистиче-
ская трагедия» (1933, Камерный те-
атр)), то 1932-й покончил с «-измами» 
везде, и театр не стал исключением. 
Петербургский театральный музей 
выбрал ноту не трагическую, а побе-
дительную — это рассказ о великом 
прошлом, и сделать его в духе и по ле-
калам исследуемого стиля решение 
логичное. Все-таки театр — это пре-
жде всего игра, и талант тут важнее, 
чем печальный конец истории.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Театр наотмашь
Выставка «Земля дыбом» 
в  Санкт-Петербурге

Появление в кадре Эмили 
Ратаковски не добавляет 
фильму саспенса 
ФОТО VERTICAL ENTERTAINMENT

Выставка, посвященная экспрессионистическому театру в Рос-
сии, не пытается обходить острые углы  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Спектакль преподносит множество  
визуальных и звуковых сюрпризов 
ФОТО NICOLAS DESCOTEAUX
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

VAR не подала виду
Система видеопомощи арбитрам незаметно дебютировала в премьер-лиге
Во втором туре чемпионата Рос-
сии по футболу появился неожи-
данный лидер в лице «Урала», ко-
торый одержал на старте вторую 
победу подряд. Кроме того, обра-
зовалась группа команд, набрав-
шая по четыре очка. В нее вошли 
«Ростов», «Спартак», «Арсенал», 
«Локомотив» и «Рубин». Отметим 
также, что на матче «Динамо»—
«Рубин» впервые использова-
лась система видеопомощи ар-
битрам VAR.

программе второго тура 
чемпионата России не было так на-
зываемого центрального матча или 
матчей, которые бы вызывали осо-
бый интерес, тем не менее он полу-
чился довольно зрелищным. Толь-
ко в четырех субботних встречах ко-
манды забили 17 голов, а в Уфе, где 
одноименный клуб соперничал с 
«Краснодаром», и вовсе случилось 
неординарное событие: гости, усту-
пая 0:2 после первого тайма, сумели 
затем трижды поразить ворота хозя-
ев и вырвать три очка. В составе ку-
банцев отличились новички Юнес 
Намли и Тонни де Вилена, а побед-
ным оказался автогол защитника 
Джемала Табидзе, который неудач-
но подставил голову под прострел 
Кристиана Рамиреса. Но вообще 
«быки» тяжело вкатываются в сезон 
и начали его, напомним, с пораже-
ния от «Ахмата» (0:1), хотя им скоро 
дебютировать в квалификации Ли-
ги чемпионов.

Первую победу и также со счетом 
3:2 одержал еще один участник ев-
рокубков «Арсенал», сделав в про-
тивостоянии с «Крыльями Советов» 
на их поле то, что не удалось ра-
нее ЦСКА,— армейцы, как извест-
но, проиграли в Самаре 0:2. Реша-
ющим стал удар новобранца «ору-
жейников» Александру Тудорие. Ту-
ляки набрали четыре очка на старте 
чемпионата и уже в следующий чет-
верг проведут домашний матч вто-

рого отборочного раунда в Лиге Ев-
ропы с азербайджанским «Нефтчи».

Четыре мяча зрители увидели в 
Ростове-на-Дону, где местный «Ро-
стов» принимал «Спартак». Красно-бе-
лые были близки к максимальному 
результату, но, ведя 2:1, пропустили 
перед самым финальным свистком, 
причем пострадали от своих бывших 
футболистов — Роман Еременко от-
дал такой пас Александру Зуеву, что 
тому оставалось только попасть в пу-
стые ворота. При этом хозяева сето-
вали на судейство Кирилла Левнико-
ва. Про один из моментов Александр 
Гацкан, который сыграл за ростов-

чан последний матч и, по всей види-
мости, продолжит карьеру в «Кры-
льях Советов», сказал: «Я не знаю, как 
можно не дать такой пенальти, но это 
„Спартак“». Более того, клуб с берегов 
Дона обратился к президенту Россий-
ского футбольного союза Александ-
ру Дюкову и руководителю департа-
мента судейства и инспектирования 
РФС Александру Егорову с жалобой. 
В ней желто-синие настоятельно по-
просили не оставлять без внимания 
не просто «ошибочные», а «предвзя-
тые» решения Левникова, разобрать-
ся и принять «самые жесткие меры». 
Претензии они предъявили по не-
скольким эпизодам, в которых, по их 
мнению, судья дважды имел основа-
ния назначить пенальти в ворота мо-
сквичей и еще удалить с поля Зелим-
хана Бакаева. «Клуб убежден, что Лев-
ников должен быть отстранен от ра-
боты»,— говорится в обращении. От-
метим, что к Владимиру Москалеву, 

обслуживавшему матч с участием 
«Спартака» в первом туре, уже при-
менены подобные санкции за то, что 
он не поставил 11-метровый в воро-
та столичной команды и не отменил 
гол Самуэля Жиго, забитый с наруше-
нием правил.

Как бы то ни было, «Спартак» с че-
тырьмя очками находится в груп-
пе лидеров. Хотя его главный тренер 
Олег Кононов вновь остался недово-
лен действиями своих подопечных, 
особенно после того, как они дости-
гли преимущества в счете. «На эту те-
му у нас состоится серьезный разго-
вор»,— резюмировал он на послемат-
чевой пресс-конференции. Добавим, 
что новичок красно-белых Резиуан 
Мирзов даже не ездил в Ростов-на-До-
ну. По словам Кононова, полузащит-
ник набирает форму на базе в Тарасов-
ке и работает в трехразовом режиме.

Едва не потерял очки ЦСКА, не-
смотря на то что вроде бы уверенно 

контролировал ситуацию в домаш-
ней встрече с «Оренбургом». В концов-
ке армейцев спас Игорь Акинфеев, от-
разивший опаснейший удар Джорд-
же Деспотовича. Между тем эта побе-
да была для них очень важна после, 
как выразился наставник красно-си-
них Виктор Гончаренко, оплеухи в Са-
маре. «Могли выигрывать 3:0 или 4:0, 
но сами себе ищем приключения»,— 
цитирует защитника ЦСКА Игоря Ди-
веева официальный сайт клуба. В ито-
ге москвичам хватило голов Николы 
Влашича и Арнора Сигурдссона.

Тем временем в воскресенье на 
первое место в турнирной таблице 
несколько неожиданно поднялся 
«Урал». Вслед за «Уфой» екатеринбур-
жцы разобрались дома с «Ахматом», 
причем снова отправили в сетку три 
мяча. И даже отсутствие в связи с по-
вреждением лидера команды Эри-
ка Бикфалви не выбило их из колеи. 
Только «Зенит» мог взять на старте те 
же шесть очков, но матч петербур-
жцев с «Сочи» завершился уже после 
подписания этого номера в печать.

Другой дебютант премьер-ли-
ги «Тамбов» заставил понервничать 
«Локомотив» и его наставника Юрия 
Семина, который в одном из эпизо-
дов не удержался в границах техни-
ческой зоны и заработал желтую кар-
точку. Выходцы из первого дивизи-
она уже на шестой минуте наказа-
ли вице-чемпиона страны, а имен-
но Ведрана Чорлуку, за беспечность. 
Были у гостей и еще моменты. Впро-
чем, железнодорожники благодаря 
точным ударам Эдера и Владислава 
Игнатьева все-таки добились успе-
ха. Кстати, в прошлом туре «Тамбов» 
оказал достойное сопротивление и 
«Зениту» в Санкт-Петербурге, усту-
пив чемпиону также с минимальной 
разницей 1:2. Вот и голкипер «Локо-
мотива» Маринато Гильерме лестно 
отозвался о сопернике, заметив, что 
эта команда еще многих удивит.

В воскресенье в Москве состоял-
ся еще один матч, который, правда, 
был интересен прежде всего тем, что 
на нем впервые в чемпионате России 
использовалась система видеопомо-
щи арбитрам VAR. Почему «повезло» 
только «Динамо» и «Рубину», сказать 

сложно. Непонятно и то, почему рефе-
ри Виталий Мешков не прибег к этой 
самой помощи, когда показал вторую 
желтую карточку Евгению Башкиро-
ву, ведь телеповтор момента показал, 
что казанец не коснулся ноги Сергея 
Паршивлюка. Не проявили инициа-
тиву и видеоассистенты главного ар-
битра. Больше тайма гости играли в 
меньшинстве, но не позволили ди-
намовцам реализовать численный 
перевес, а на последней минуте Бека 
Микелтадзе принес «Рубину» победу.

Александр Ильин

Дебютант премьер-лиги  
«Тамбов» (в синей форме) 
потрепал нервы  
серебряному призеру 
прошлого чемпионата  
России «Локомотиву»  
и проиграл в борьбе   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Очень живая легенда
Мэнни Пакьяо выиграл очередной титул

Мэнни Пакьяо укрепил ста-
тус главной звезды профес-
сионального бокса из числа 
продолжающих выступать. 
В 40 лет выдающийся филип-
пинский боец выиграл оче-
редной титул — суперчемпи-
она Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) в катего-
рии до 66,7 кг. Пакьяо заво-
евал его в очень зрелищном 
и практически равном бою 
против не терпевшего до сих 
пор поражений американца 
Кита Турмана.

ой, который состоялся в 
Лас-Вегасе, вписал очередную 
яркую строчку в и так перепол-
ненную такими вехами биогра-
фию Мэнни Пакьяо. В ней есть 
целая серия признаний лучшим 
боксером года и даже декады. В 
ней есть уникальные рекорды: 
например, он единственный, 
кому удалось выиграть чемпи-
онское звание в восьми раз-
личных категориях. В ней бы-
ла куча боев с другими велики-
ми бойцами, в том числе един-
ственным конкурентом Пакьяо 
в борьбе за неофициальное зва-
ние главной легенды бокса ны-
нешнего века — американцем 
Флойдом Мейуэзером. Прошед-
ший в 2015 году, он сгенериро-
вал невероятное количество по-
купок pay-per-view — 4,6 млн — 
и невероятный объем доходов 
— больше $0,5 млрд.

Тот  п о ед и н о к  в ы и г ра л 
Флойд Мейуэзер. Но Пакьяо, 
если все-таки пытаться опреде-
лить, кто из двух гениев достой-
нее статуса лучшего из лучших, 
имеет перед ним одно серьез-
ное преимущество. Если Флойд 
Мейуэзер, достигнув ветеран-
ского возраста, существует как 
спортсмен в странном режиме 
и, официально покинув спорт, 
возвращается на ринг только 
ради боев-шоу — то с мастером 
смешанных единоборств Коно-
ром Макгрегором, то с кикбок-
сером Тенсином Насукавой,— 
то Мэнни Пакьяо, несмотря на 

приближение вплотную к пя-
тому десятку и на активную по-
литическую карьеру на роди-
не, бьется абсолютно серьезно 
и продолжает побеждать очень 
хороших противников именно 
из мира бокса.

После столкновения с Мейу-
эзером Пакьяо разобрался с Ти-
моти Брэдли, Джесси Варгасом, 
Джеффом Хорном, Лукасом Ма-
тиссе, Эдриеном Броунером. Те-
перь настала очередь суперчем-
пиона WBA Кита Турмана, кото-
рый, будучи на десять лет моло-
же филиппинца, до сих пор не 
имел в послужном списке пора-
жений, признавался эксперта-
ми обладателем исключительно-
го по мощи для полусредневеса 
удара и котировался чрезвычай-
но высоко.

Бой, вызывавший колоссаль-
ный ажиотаж, по стилистике 
ему вполне соответствовал. В 
первом же раунде Турман, вро-
де бы неплохо боксируя, пере-

игрывая оппонента, нарвался 
на встречный «выстрел», отпра-
вивший его в нокдаун. В следую-
щих обмен тяжелыми ударами 
продолжался, а после пятого ра-
унда американец садился в свой 
угол изрядно измордованным, с 
кровоточащим носом.

Однако потом он добавил и 
поджал Мэнни Пакьяо, про ко-
торого было принято перед бо-
ем говорить, что затяжной матч 
ему, скорее всего, невыгоден: с 
выносливостью, «физикой» де-
ла наверняка обстоят хуже, чем 
у молодого, в расцвете сил Ки-
та Турмана. Между тем Пакьяо 
держался не просто сносно, а 
замечательно. Ну да, иногда ему 
приходилось нелегко, но и сам 
филиппинец пару раз доставал 
Турмана так, что того потряхи-
вало, а кровь начинала хлестать 
из носа с новой силой. И кон-
цовка этой эффектной рубки 
была, кажется, за легендой, хо-
тя перед объявлением счета на 
судейских картах вряд ли кто-то 
смог бы уверенно назвать побе-
дителя. Особенно если знал, что 
показала система CompuBox, 
подсчитывающая удары. По 

ним формальное превосходст-
во было на стороне Турмана. По 
силовым — даже заметное: 192 
против 113 у Пакьяо, если при-
нимать во внимание дошедшие 
до цели. Так много, кстати, фи-
липпинец никогда не пропу-
скал, во всяком случае, в топо-
вых боях, которые обслуживала 
CompuBox.

Победителем стал все-таки 
Мэнни Пакьяо. Выигрыш — 
115:112 — ему отдали два арби-
тра. Третий присудил его Киту 
Турману — 114:113. Но это был 
все-таки не тот случай, когда в 
качестве характеристики по-
беды напрашивается опреде-
ление «спорная». Даже сам Тур-
ман не ставил свой проигрыш 
под сомнение, ограничившись 
вполне логичным для данной 
ситуации напоминанием о том, 
что равные бои требуют продол-
жения в виде матча-реванша. А, 
скажем, по мнению телекана-
ла ESPN, который вел свой счет, 
преимущество Пакьяо было бо-
лее солидным, чем по версии 
обоих вставших на его сторону 
судей,— 117:110.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФЕХТОВАНИЮ

Китаянки  
отбились от погони
Сборная России продолжает завоевывать 
медали будапештского первенства

Сборная России продолжила в минув-
ший уикенд завоевывать медали на чем-
пионате мира по фехтованию в Будапеш-
те. Правда, высших наград к тому золоту, 
которое завоевала в пятницу рапирист-
ка Инна Дериглазова, ей добавить по-
ка не удалось. Серебро сборной прине-
сли саблистка Софья Великая и команда 
шпажисток, которые были чрезвычай-
но близки к победе, бронзу — рапирист 
Дмитрий Жеребченко.

черашний финал в соревнованиях 
шпажисток может претендовать на право 
называться самым захватывающим, самым 
драматичным противостоянием чемпиона-
та. Выступление в нем сборной России было 
очередным подтверждением тезиса о том, что 
в фехтовании опасно проецировать результа-
ты личных турниров на турниры командные. 
До этого в индивидуальных состязаниях все 
россиянки остановились далеко от медалей. 
Вчера, объединившись, они прошли иранок, 
японок, эстонок, украинок, чтобы биться за 
золото с очень-очень мощными китаянками, 
и быстро заставили думать о том, что имеют 
неплохие шансы справиться даже с ними.

Во втором бою Татьяна Андрюшина разде-
лалась с Сю Анци и создала отрыв в пять уко-
лов. А затем на дорожку вышли Любовь Шу-
това и Линь Шэн. И тех людей в будапешт-
ском зале, кто переживал за сборную Китая, 
наверняка охватил ужас. Нанося укол, Линь 
Шэн неловко подвернула ногу и скорчилась 
от боли, попросив медицинский тайм-аут. 
Затем упала еще раз… Отставание своей ко-
манды она все же сократила, но было вид-
но, насколько трудно ей дается каждое дви-
жение. А ведь равных Линь Шэн по классу 
в сборной Китая нет. В общем, расклад в тот 
момент был вроде бы в пользу россиянок.

Однако вскоре все изменилось. Китаян-
ки сравняли счет, вышли вперед. А Линь Шэн 
все-таки провела еще один бой — против рос-
сийской забойщицы Виолетты Колобовой. И 
провела его совсем неплохо, хотя, занимая 
позицию после результативного действия, 
хромала так, что на нее было жалко смотреть.

Ее заменила Сунь Ивэнь — и заменила 
достойно, не уступив Андрюшиной. А потом 
Виолетта Храпина, прекрасно начав бой про-
тив Сю Анци, допустила несколько ошибок, 

и отрыв китаянок, только что минималь-
ный, увеличился до пяти уколов. Учитывая, 
что оставалось провести один бой, он выгля-
дел чуть ли не гарантией выигрыша.

В этом бою сошлись Виолетта Колобова и 
Чжу Минъе. И самая надежная российская 
шпажистка совершила нечто сродни подви-
гу. Китаянка, казалось, была предельно осто-
рожна, безумно аккуратна, но финты, рез-
кие выпады Колобовой все время превраща-
лись для нее в колоссальную проблему. Раз-
рыв сокращался, сокращался, а за 25 секунд 
до истечения отведенных на схватку трех 
минут исчез вовсе. Финал завершился овер-
таймом — дополнительным поединком про-
должительностью в минуту и до первого уко-
ла, того, что в некоторых спортивных жан-
рах принято называть «внезапной смертью».

Выйдя после соревнований к прессе, Вио-
летта Колобова рассказывала о том, что про-
изошло, хотя рассказывать, наверное, было 
непросто. Она говорила, что, выбирая такти-
ку — идти вперед или назад, решила прове-
сти атаку от обороны. Но не сложилось: «Ви-
димо, ошиблась с дистанцией…» Феноме-
нальная погоня, устроенная Колобовой, в 
триумф все же не вылилась: «золотой» укол 
нанесла до этого дрожавшая, почти панико-
вавшая Чжу Минъе.

Накануне сборная России взяла сразу две 
награды. И если рапирист Дмитрий Жереб-
ченко сошел в полуфинале, то саблистка Со-
фья Великая была, как и шпажистки, чрез-
вычайно близка к золоту. В финале Великая 
— выдающаяся спортсменка, олимпийская 
чемпионка и семикратная чемпионка мира, 
один из символов мирового фехтования ны-
нешнего столетия — сражалась с также обла-
дающей кучей титулов и репутацией спор-
тсменки грандиозного таланта украинкой 
Ольгой Харлан. И в их бою тоже все решил 
один балл, один удар. При счете 14:14 его на-
несла Харлан.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира в Будапеште
Женщины. Сабля. Индивидуальный турнир. 1. Ольга Хар-
лан (Украина). 2. Софья Великая (Россия). 3. Теодора Гкун-
тура (Греция) и Бьянка Паску (Румыния). Шпага. Командный 
турнир. 1. Китай. 2. Россия (Татьяна Андрюшина, Виолетта 
Храпина, Виолетта Колобова, Любовь Шутова). 3. Италия.

Мужчины. Рапира. Индивидуальный турнир. 1. Энцо Ле-
форт (Франция). 2. Маркус Мепстед (Великобритания). 3. Дмит-
рий Жеребченко (Россия) и Сон Юн Ки (Южная Корея). Сабля. 
Командный турнир. 1. Южная Корея. 2. Венгрия. 3. Италия.

Второй тур
«Уфа»—«Краснодар» 2:3
Карп, 29; Табидзе, 40 — Намли, 49; де Вилена, 73, 
Табидзе, 87 (автогол).

«Крылья Советов»—«Арсенал» 2:3
Соболев, 43; Бурлак, 56 — Ткачев, 22; Канва, 24; 
Тудорие, 52.

ЦСКА—«Оренбург» 2:1
Вшалич, 30; Сигурдссон, 38 — Маляров, 40.

«Ростов»—«Спартак» 2:2
Байрамян, 23; Зуев, 90+1 — Адриану, 26 (пен.); 
Джикия, 66.

«Урал»—«Ахмат» 3:0
Ильин, 45+2; Эль-Кабир, 58; Бавин, 78.

«Локомотив»—«Тамбов» 2:1
Эдер, 31; Игнатьев, 33 — Костюков, 6.

«Динамо»—«Рубин» 0:1
Микелтадзе, 90+3.  
Удаление: Башкиров («Рубин»), 36 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Урал» 2 2 0 0 6:2 6

2. «Ростов» 2 1 1 0 4:3 4

3. «Спартак» 2 1 1 0 3:2 4

4. «Локомотив» 2 1 1 0 3:2 4

5. «Рубин» 2 1 1 0 2:1 4

6. «Арсенал» 2 1 1 0 4:3 4

7. «Крылья Советов» 2 1 0 1 4:3 3

8. «Ахмат» 2 1 0 1 1:3 3

9. «Зенит» 1 1 0 0 2:1 3

10. «Краснодар» 2 1 0 1 3:3 3

11. ЦСКА 2 1 0 1 2:3 3

12. «Динамо» 2 0 1 1 1:2 1

13. «Сочи» 1 0 0 1 0:1 0

14. «Уфа» 2 0 0 2 4:6 0

15. «Оренбург» 2 0 0 2 2:4 0

16. «Тамбов» 2 0 0 2 2:4 0

Матч «Сочи»—«Зенит» завершился  
после подписания номера в печать.

В

BБ

Победив Кита Турмана, 
Мэнни Пакьяо (справа) 
показал, что и в 40 лет 
остается выдающимся 
боксером  ФОТО AP
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